
Дым петровского 
Отечества — специальный 
выпуск журнала «Родина», 
посвященный 350-летию 
Петра Великого

ДИПЛОМАТИЯ Россия и Турция едины в деполитизации 
экспорта украинского зерна

Минное поле 
пшеницы

Владислав Куликов

П
ленум Верховного суда 
России готовит специ-
альные разъяснения,  как 

наказывать за преступления 
против правосудия. Главные фи-
гуранты в таких делах — право-
охранители и судьи. Принципи-
альная правовая позиция —  по-
вышение ответственности 
(вплоть до уголовной) следова-
телей и оперативников за «на-
жим» на родственников обви-
няемых. Угрозы, шантаж будут-
более строго наказываться.

 
Такие разъяснения заложены 
в проекте постановления Пле-
нума ВС России «О некоторых 

вопросах судебной практики по 
уголовным делам о преступле-
ниях против правосудия». К та-
ким преступлениям, например, 
относится принуждение к даче 
показаний «путем применения 
угроз, шантажа или иных неза-
конных действий». 

Статья 302 УК предусматри-
вает за это до трех лет лишения 
свободы. Если же показания 
были получены с применением 
насилия, издевательств, то на-
казание уже составит от двух до 
восьми лет лишения свободы.

Подготовленный проект, по 
сути, расширяет толкование 
данной статьи. Согласно зало-
женным в него разъяснениям, к 
незаконным действиям, совер-
шаемым в целях принуждения к 
даче показаний, относятся в том 
числе оскорбление, существен-
ное нарушение установленных 
законом требований о продол-
жительности и условиях прове-
дения допроса, использование 
заведомо фальсифицированных 
доказательств. 

Иными словами, нарушени-
ем будет и слишком долгий до-
прос человека, чтобы взять на 
измор, и прямой обман, когда 
следователь бросит на стол 
перед подозреваемым липовые 
улики. Мол, признавайтесь, все 
равно вам сидеть.

Более того, ВС предполагает 
распространить действие дан-
ной статьи УК и на родственни-
ков подозреваемых. Ведь порой 
правоохранители пытаются до-
биться нужных показаний, 
запугав семью фигуранта.

«Предлагается ориентиро-
вать суды на то, что при совер-
шении этого преступления на-
силие, издевательства, пытка 
или угроза их применения мо-
гут осуществляться не только в 
отношении самого подозревае-
мого, обвиняемого, потерпев-
шего, свидетеля, эксперта или 
специалиста, но и в отношении 
их близких с целью принужде-
ния участников уголовного су-
допроизводства к даче показа-
ний или заключения», — поясня-
ют разработчики проекта.

Другое преступление против 
правосудия — незаконное задер-
жание. Как поясняет проект, 
преступлением будет не только 
задержать человека без основа-
ний, но и не выпустить его во-
время. Допустим, если какой-то 
гражданин начальник придер-
жит у  себя решение суда, пред-
писывающее выпустить челове-
ка, то будет виновен. Или если 
истек срок задержания, но гра-
жданин начальник делает вид, 
что все врут календари. И не 
смотрит на стрелки часов. 

За все те дни, часы, минуты и 
секунды, что человек провел в 
кутузке сверх положенного,  
гражданину начальнику при-
дется ответить. 

В целом к преступлениям 
против правосудия относятся 
незаконные задержание, заклю-
чение под стражу и содержание 
под стражей, принуждение к 
даче показаний, фальсифика-
ция доказательств и результа-
тов оперативно-разыскной дея-
тельности, заведомо ложный 
донос, заведомо ложные пока-
зания, заключение эксперта, 
специалиста, а также  
за неправильный пере-
вод.

Евгений Шестаков

Д
о создания безопасно-
го коридора в Черном 
море для вывоза укра-
инского зерна еще да-
леко. Накануне пере-
говоров министров 
иностранных дел Рос-
сии и Турции в Анка-
ре французская газе-

та «Монд» утверждала: по ито-
гам встречи стороны договорят-
ся о формировании «центров на-
блюдения» за этими коридора-
ми в Стамбуле. А официальный 
представитель президента Тур-
ции Ибрагим Калын в интервью 
местному агентству «Анадолу» 
дал понять, что по итогам визита 
Сергея Лаврова может быть под-

писан меморандум, где найдут 
отражение наиболее значимые 
подходы, связанные с механиз-
мом поставок на мировые рынки 
украинского зерна через зону 
проливов.  Однако, если судить 
по обнародованным на пресс-
конференции результатам пере-
говоров Лаврова и его турецкого 
коллеги Мевлюта Чавушоглу, ка-
ких- либо юридически обязыва-

ющих документов главы внеш-
неполитических ведомств не 
подписали. Тем не менее совер-
шенно определенно можно гово-
рить о наличии общих развязок 
у Москвы и Анкары в отношении 
экспорта украинского зерна из 
черноморских портов.  Несмот-
ря на то, что ранее Киев сам по-
просил помощи у Турции в во-
просах экспорта продоволь-

ствия, сегодня украинская сто-
рона закулисно дала задний ход, 
потребовав неприемлемые усло-
вия для начала поставок. 

Секретарь Совета нацбезо-
пасности и обороны Украины 
Алексей Данилов заявил, что 
экспорт зерна из украинских 
портов возобновится только при 
условии, что будет обеспечена 
безопасность его страны. А это 
понятие имеет весьма широкое 
оценочное трактование. 

В частности, теперь прези-
дент Украины Владимир Зелен-
ский связал вывоз зерна через 
одесский порт с получением 
противокорабельных вооруже-
ний, которые ему обещала Бри-
тания. «Всем понятна адекват-
ность такого заявления», — иро-

нично прокомментировал укра-
инские подходы Сергей Лавров. 
Публично сказав «А» в вопросах 
вывоза зерна, Киев не спешит го-
ворить «Б» и уже не считает при-
влекательными гарантии, кото-
рые готова предоставить ему 
Турция. 

 В среду глава канцелярии 
премьера Польши Михал Двор-
чик объявил, что на одном из по-
гранпереходов соберется поль-
ско-украинская группа по выво-
зу украинского зерна. В ее зада-
чи входит создание альтернатив-
ного зернового коридо-
ра, где Варшава будет 
играть заглавную роль.  
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ЖУРНАЛ В ГАЗЕТЕ

Сергей Лавров и Мевлют Чавушоглу 
договорились о единых подходах 
к экспорту украинского зерна.

А К Ц Е Н Т

Сергей Лавров: для встречи Путина 
и Зеленского необходимо возобновить 
переговорный процесс 

А К Ц Е Н Т

Если следователи вынудили человека 
дать показания с помощью пыток 
или издевательств, то сами подпадут 
под статью Уголовного кодекса

Австралийский доллар  43,3763
Азербайджанский манат  35,4284
Армянский драм**  13,9809
Белорусский рубль  23,2263
Болгарский лев  32,8326
Бразильский реал  12,3151

Венгерский форинт**  16,4959
Вон Республики Корея***  48,0365
Гонконгский доллар* 76,8903
Датская крона*  86,3165
Доллар США  60,2282
Евро  63,9380

Индийская рупия**  77,6583
Казахстанский тенге**  14,0258
Канадский доллар  47,9715
Киргизский сом**  75,7498
Китайский юань*  92,6609
Молдавский лей*  31,6681

Новый туркменский манат  17,2081
Норвежская крона*  63,0530
Польский злотый  14,1261
Румынский лей  13,0378
СДР  80,9931
Сингапурский доллар  43,7991

Таджикский сомони*  53,2993
Турецкая лира * 36,0141
Узбекский сум****  54,5203
Украинская гривна*  20,4307
Фунт стерлингов  75,7671
Чешская крона*  25,9582

Шведская крона*  61,4147
Швейцарский франк  61,5327
Южноафриканский рэнд*  39,2427
Японская иена**  45,3184

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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через Анапу
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ПРОЕКТ ГИБДД получит 
доступ к врачебной 
информации

Показания 
от врача 

Владимир Баршев

Госавтоинспекция получит доступ к информации о на-
личии медицинских противопоказаний или ограниче-
ний по управлению транспортным средством. Причем 
в оперативном порядке. Эта информация станет осно-
ванием для аннулирования водительского удостовере-
ния. Соответствующий законопроект, одобренный 
правительственной комиссией по законопроектной 
деятельности, но с внесенными в него правками, вновь 
попал в рабочую группу по регуляторной гильотине. 
Как стало известно «РГ», группа его, скорее всего, одо-
брит. А значит, в скором времени он будет внесен в 
Госдуму. Предполагается, что эти поправки начнут ра-
ботать уже с 1 марта 2023 года.  

Сейчас сотрудники ГИБДД при выдаче прав не име-
ют никакого способа проверить достоверность предъ-
явленной медицинской водительской справки. Бывают 
случаи, когда справки, допускающие человека к управ-
лению транспортом, некие коммерческие организа-
ции выдают даже тем, кто стоит на учете у нарколога 
или психиатра. То есть тем, кому водить противопока-
зано. Но сотрудникам ГИБДД приходится верить 
предъявленной бумажке. А потом прокурату-
ра, выяснив, что такой водитель стоит на уче-
те в медучреждении, аннулирует права. 

ФИНАНСЫ Ставки 
по банковским вкладам 
продолжат снижаться

Деньги 
разлюбили счет

Роман Маркелов

Ставки по банковским вкладам сильно опустились по 
сравнению с весной на фоне снижения ключевой став-
ки Банком России. С учетом весьма вероятного нового 
снижения ключевой ставки на этой неделе стоимость 
депозитов окончательно придет к однозначным отмет-
кам. Впрочем, у неопытных инвесторов сейчас не так 
много вариантов по вложению свободных денег.

Банк России резко и внепланово повысил ключевую 
ставку 28 февраля, подняв ее с тогдашних 9,5% до 20% 
на фоне обострения ситуации в экономике и финансо-
вом секторе из-за масштабных антироссийских санк-
ций. С тех пор по мере сглаживания ситуации ЦБ сни-
жает ключевую ставку. Сейчас она составляет 11%, а 
по прогнозам аналитиков, на пятничном заседании ЦБ 
опустит ее до 10%. 

Вслед за резким февральским повышением ключе-
вой ставки банки также быстро повысили ставки по 
краткосрочным рублевым вкладам. Это было сделано 
во многом, чтобы прекратить отток денег людей из 
банков и привлечь их средства обратно (это удалось). 
По данным ЦБ, в начале марта средняя максимальная 
ставка по рублевым депозитам в топ-10 банках с наи-
большим объемом вкладов физлиц превыша-
ла 20,5% годовых. В конце мая тот же показа-
тель опустился уже до 9,8%.

КОНТРОЛЬ Глава Рослесхоза 
Иван Советников — 
о победе над «черными» 
лесорубами

Не темный лес 

Светлана Задера 

Промышленная заготовка леса «в черную» в России 
практически побеждена, сейчас этот бизнес уходит в 
серую зону, и приходится иметь дело с коррупцией 
среди чиновников. О борьбе с нелегальной рубкой и 
подготовке к пожароопасному сезону в интервью «РГ» 
рассказал глава Рослесхоза Иван Советников.

В какие страны сейчас вывозят древесину из РФ?
ИВАН СОВЕТНИКОВ:  С 1 января вступил в силу запрет на вы-
воз круглого леса из России. Сейчас можно вывозить 
только готовую продукцию по соответствующим кодам 
товарных позиций. То есть нельзя распилить бревно на 
две части и сказать, что это можно вывозить. Мы ви-
дим, что запрет соблюдается по всем ценным породам.

Конечно, сегодня основной потребитель этой про-
дукции — Китай. Часть древесины уходит в другие стра-
ны, но с учетом сложившейся ситуации на КНР прихо-
дится основной объем поставок древесины.

Нелегальный экспорт побежден?
ИВАН СОВЕТНИКОВ: Говорить, что полностью побеж-
ден — это самонадеянно. «В черную» древесину из 
России уже не вывезешь. Сейчас пытаются 
вывозить серыми схемами, но мы и серые 
схемы ломаем.
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Репортеры 
«СОЮЗа» прош-
лись с экскурсия-
ми по ведущим 
предприятиям 
Беларуси / стр. 1,2

В НОМЕРЕ

Следующий номер «Российской 
газеты» выйдет 14.06.2022 г.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЯ Эксперты 
оценили влияние 
спецоперации
на выборы

Программа 
на сентябрь

Валентина Егорова

Успех политических партий на выборах не в послед-
нюю очередь будет зависеть от их участия в поддерж-
ке Донбасса, а кандидатам в губернаторы придется 
делать упор на развитие региона в условиях санкций 
и изменение геополитических раскладов. Об этом го-
ворили вчера политологи на «круглом столе», органи-
зованном Экспертным институтом социальных иссле-
дований (ЭИСИ).

Руководитель научного совета Центра полити-
ческой конъюнктуры Алексей Чеснаков напомнил, 
что в этом году на старте кампании рейтинг «Единой 
России» выше, чем годом ранее, накануне выборов 
в Госдуму. Эксперт привел данные ФОМ, согласно ко-
торым поддержка ЕР выросла с 32% до 41%. Тем време-
нем поддержка КПРФ и ЛДПР снизилась с 11% до 10%, 
а «Справедливой России — За правду» — и того больше: 
с 8% до 3%.

«Поддержка 
«Единой России» 
непосредственно 
связана с ее актив-
ностью по гума-
нитарной помощи 
жителям ДНР, ЛНР 
и освобожденных 
территорий Укра-
ины», — отметил 
Чеснаков. В под-
тверждение своих 
слов он привел ме-
диапортреты ЕР 
и КПРФ, составлен-
ные исходя из упо-
минаний партий 
в СМИ в контексте 
помощи Донбассу.

«Единая Рос-
сия» — 14 223 упо-
минания, КПРФ — 
2230», — сообщил 
эксперт. Он также привел слова, которые чаще всего 
фигурируют в сюжетах о деятельности партий в Дон-
бассе: у ЕР это «Мариуполь», «гуманитарный», «по-
мощь», «народный», «победа», у КПРФ — «депутат», 
«знамя», «советский», «посольство». «Это хорошо ха-
рактеризует по смыслу, как граждане воспринимают 
деятельность этих партий», — полагает Чеснаков.

По его мнению, все участники предстоящих выбо-
ров должны будут, так или иначе, высказать свое от-
ношение к спецоперации и ситуации в Донбассе, по-
скольку у 50—60% избирателей связанные с этим темы 
идут на первом месте. «Я не уверен, что другими тема-
ми можно будет отвлекать внимание избирателей», — 
отметил эксперт.

Алексей Чеснаков считает, что «где-то ближе к кон-
цу июля можно будет уже говорить, насколько партии 
смогли продемонстрировать свой потенциал и воз-
можности в этой сфере». Пока же, по его оценке, КПРФ 
и ЛДПР подходят к теме слишком шаблонно, а «Спра-
ведливая Россия — За правду» и «Новые люди» еще не 
нашли себя в ней.

По мнению политолога Анны Федоровой, противни-
кам спецоперации, «даже если они попадут каким-то 
чудом в бюллетень, ничего не светит» на предстоящих 
выборах.

Виктор Потуремский, директор по политическому 
анализу Института социального маркетинга, напро-
тив, уверен, что на региональных выборах акценты 
будут расставлены иначе. «С точки зрения программ, 
конкуренции идей это будет не вопрос про поддерж-
ку или неподдержку спецоперации, это будет вопрос 
прежде всего про развитие региона, про региональную 
экономическую и социальную тематику. Через эти 
темы мы будем смотреть, как спецоперация влияет на 
повестку», — заявил он.

Есть тут и местные особенности, продолжил экс-
перт. Так, например, Карелия, где в сентябре пройдут 
выборы главы республики, скоро получит самую про-
тяженную границу с членом НАТО, каковым стремит-
ся стать Финляндия. «Это тоже определенная тема 
кампании, в этих условиях интерес к региону, его гео-
политическое значение возрастают», — заявил Поту-
ремский.

Некоторую «перекличку» повестки с Карелией он 
нашел у Бурятии, где также выберут главу исполни-
тельной власти. Граничащий с ней «Китай тоже стано-
вится очень важным геополитическим регионом для 
внешних связей России». «Это по-другому, чем в Ка-
релии, но фактор влияния один и тот же», — заключил 
эксперт.  

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 4 июня 2022 г. № 1026 г. Москва
О федеральном государственном 

бюджетном учреждении 
«Редакция «Российской газеты»

В целях совершенствования деятельности федерального государ-
ственного бюджетного учреждения «Редакция «Российской газеты» 
Правительство Российской Федерации постановляет:

1. Установить, что:
функции редакции «Российской газеты» осуществляет федеральное 

государственное бюджетное учреждение «Редакция «Российской газе-
ты», учредителем которого является Российская Федерация, находящее-
ся в ведении Министерства цифрового развития, связи и массовых ком-
муникаций Российской Федерации (далее — учреждение);

учреждение обеспечивает выполнение государственного задания, 
которое включает в себя создание, обработку общественно-политиче-
ского и историко-публицистического контента и его распространение в 
печатном и электронном виде путем производства и выпуска «Россий-
ской газеты» (в том числе выпуск и распространение дополнительного 
тиража для льготных категорий граждан Российской Федерации, опре-
деляемых Министерством цифрового развития, связи и массовых ком-
муникаций Российской Федерации), журнала «Родина» и иных зареги-
стрированных в установленном законодательством Российской Федера-
ции порядке средств массовой информации, учредителем которых 
является учреждение или в отношении которых учреждение осуще-
ствляет функции редакции.

2. Министерство цифрового развития, связи и массовых коммуника-
ций Российской Федерации утверждает учреждению государственное 
задание, финансовое обеспечение которого осуществляется за счет 
средств федерального бюджета.

3. Руководство деятельностью учреждения осуществляет генераль-
ный директор, назначаемый и освобождаемый от должности Министром 
цифрового развития, связи и массовых коммуникаций Российской 
Федерации.

4. Решение о ликвидации или реорганизации учреждения принима-
ется по согласованию с Правительством Российской Федерации.

5. Признать утратившими силу:
постановление Правительства Российской Федерации от 30 июля 

1994 г. № 894 «О редакции журнала «Родина» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 1994, № 15, ст. 1803);

постановление Правительства Российской Федерации от 30 декабря 
1994 г. № 1455 «О внесении изменения в Устав редакции журнала «Роди-
на» (Собрание законодательства Российской Федерации, 1995, № 3, 
ст. 210);

постановление Правительства Российской Федерации от 23 октября 
2000 г. № 805 «О редакции «Российской газеты» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2000, № 44, ст. 4387).

Председатель Правительства Российской Федерации 
М. Мишустин

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин вручил награды лучшим социальным работникам

На службе у общества
Владимир Кузьмин

В
чера, в День социального 
работника, премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин 

вручил правительственные на-
грады лучшим представителям 
этой сферы. Такой труд, отме-
тил он, по силам только людям 
большого сердца, умеющим ис-
кренне сопереживать чужой 
беде.

Важную роль социальных 
работников общество смог-
ло лучше осознать в последние 
несколько лет, особенно на вол-
не коронавируса. Председатель 
правительства с этого и начал 
торжественную церемонию — 
с их серьезного вклада в борь-
бу с пандемией. «Несмотря на 
колоссальную нагрузку, на все 
сложности, вы беззаветно и ге-
роически выполняли свой долг. 
Многие буквально жили на ра-
боте, не видя собственных род-
ных и близких», — заявил он. 
Специалист по социальной ра-
боте воронежского дома-ин-
терната для престарелых и ин-
валидов «Пансионат «Подго-

ренский» Светлана Скворцова, 
например, провела на своем ме-
сте с подопечными шестнадцать 
двухнедельных смен.

В России действуют свы-
ше семи тысяч государствен-
ных и некоммерческих соци-
альных организаций. В них ра-
ботают около 430 тысяч спе-
циалистов, заботясь более чем 
о восьми миллионах граждан. 
«Важно, чтобы поддержка была 
доступна всем, кто в ней нужда-
ется, чтобы она была адресной, 
удобной, учитывала состояние 
здоровья», — указал Мишустин. 
Премьер напомнил, что во всех 
регионах страны действует про-
грамма активного долголетия, 
благодаря которой сотни ты-
сяч граждан занимаются твор-
чеством, спортом, волонтер-
ством, общаются со сверстника-
ми. Для тех граждан, кому тре-
буется особое внимание, пра-
вительство развивает систему 
долговременного ухода с самы-
ми современными методами 
работы с людьми старшего воз-
раста. К пилотному проекту уже 
подключились 34 региона стра-

ны. «В бюджете для них преду-
смотрено свыше двух миллиар-
дов рублей на внедрение новых 
практик ухода за пожилыми гра-
жданами», — напомнил глава ка-
бинета министров.

Что ценно, сами соцработни-
ки выступают с инициативами, 
которые превращаются в луч-
шие решения и практики. Ми-
хаил Мишустин отметил проект 
«Не один дома» заместителя ди-
ректора «Центра социального 
обслуживания населения муни-
ципального образования города 
Лабытнанги» (ЯНАО) Натальи 
Сухоруковой. Он позволил про-
водить на дому социальную ре-
абилитацию граждан, которые 

пока не могут выйти за пределы 
своего жилья. Другой проект — 
«Ранняя помощь» — ориентиро-
ван на семьи, воспитывающие 
детей с особыми потребностя-
ми, и ребенку обеспечивается 
полная и своевременная под-
держка на самых первых эта-
пах его развития. Силами за-
ведующей отделением реаби-
литации несовершеннолетних 
с ограниченными физическими 
и умственными возможностями 
«Кировского центра социаль-
ной помощи семье и детям» Ива-
ны Касьяновой и ее коллег еже-
годно 500 детей могут вместе со 
сверстниками пойти в детский 
сад, тогда как без специальной 
подготовки это было бы невоз-
можно, рассказал премьер. А на 
днях начался пилотный проект 
по комплексной реабилитации 
детей с инвалидностью в воз-
расте от 4 до 17 лет. «Часто се-

мья, где растет особый ребенок, 
не знает, как правильно органи-
зовать быт, какие навыки мож-
но у него развить и что для этого 
нужно. И здесь на помощь при-
ходят специалисты, которые 
подбирают решения, подходя-
щие конкретному ребенку и его 
родителям», — отметил Мишу-
стин значение программы.

Сотрудники соцзащиты по-
могают также гражданам, ока-
завшимся в непростой матери-
альной ситуации. Государство 
для их поддержки запустило ме-
ханизм социального контракта. 
«В бюджете на текущий год мы 
предусмотрели порядка 26 мил-
лиардов рублей. Сейчас за-
ключено уже свыше 100 тысяч 
контрактов, которые помогут 
более чем 300 тысячам наших 
граждан», — заявил премьер. 
«Правительство продолжит 
расширять социальные услуги, 
распространять лучшие реше-
ния», — заверил Мишустин. Что-
бы упростить труд социальных 
работников, сделать меры под-
держки доступнее, а их получе-
ние более удобным, государство 
активно развивает систему со-
циального казначейства. Оно 
позволит реализовать единый 
стандарт абсолютно всех мер 
поддержки — от федеральных 
до муниципальных. •

ЦИК  Восемь 
регионов 
будут 
голосовать 
через интернет

ДИСТАНЦИЯ 
ОГРОМНОГО 
РАЗМЕРА
Галина Мисливская

Центризбирком дал «добро» 
на проведение в семи регионах 
дистанционного электронно-
го голосования (ДЭГ) на феде-
ральной платформе. Восьмой 
— Москва — проголосует на соб-
ственной. Впервые онлайн-
формат применяется так широ-
ко на муниципальном уровне и 
в нескольких часовых поясах.

В среду ЦИК России подроб-
но рассмотрел заявки семи 
регионов и принял следую-
щее решение: «Согласовать 
проведение дистанционного 
электронного голосования 11 
сентября 2022 года на выбо-
рах высших должностных лиц 
субъектов РФ и совмещенных с 
ними выборах в Калининград-
ской, Новгородской, Томской 
и Ярославской областях». Кро-
ме того, онлайн-формат будет 
использоваться на довыборах 
депутата гордумы Калуги, на 
выборах депутатов Курского 
городского собрания и на мест-
ных выборах в Пскове. Все ука-
занные регионы будут голосо-
вать на единой федеральной 
платформе ДЭГ.

Также голосование через 
интернет планирует провести 
Москва на муниципальных вы-
борах, но столице разрешение 
ЦИК не требуется, поскольку 
она использует собственную 
платформу.

«Сегодня мы делаем очеред-
ной значимый шаг в развитии 
системы ДЭГ. Столь широко она 
на муниципальных выборах не 
применялась никогда ранее», — 
рассказал зампред ЦИК Нико-
лай Булаев и отдельно похвалил 
Курск — за смелость.

Еще один вызов, с которым 
придется иметь дело системе 
онлайн-голосования — это раз-
ница во времени. До сих пор 
ДЭГ применяли только в часо-
вом поясе Москвы, теперь же на 
него претендуют Калининград-
ская и Томская области, где вре-
мя отличается от московского 
— на минус один и плюс четыре 
часа соответственно. «Это зна-
чит, что все, кто будет голосо-
вать на федеральной платфор-
ме, будут ждать, когда Кали-
нинград завершит голосование, 
и только после этого начнется 
сбор ключа и расшифровка ре-
зультатов голосования», — по-
яснил Николай Булаев.

Порядок подсчета голосов 
на обычных участках остается 
прежним.

В этом году Центризбир-
ком не организует федераль-
ных выборов, поэтому регио-
ны сами будут определять дли-
тельность голосования вну-
три своих границ. По закону 
это может быть один, два или 
три дня. Решение принимают 
те комиссии, которые органи-
зуют выборы, уточнила Элла 
Памфилова. Если речь идет, 
например, о губернаторской 
кампании, то избирком субъ-
екта. Центризбирком подго-
товил рекомендации тем, кто 
решится организовать голосо-
вание в два-три дня. Документ 
учитывает опыт прошлых лет 
и содержит указания относи-
тельно наблюдения, видеофик-
сации, хранения бюллетеней и 
прочих важных для этого фор-
мата процедур.

По словам секретаря ЦИК 
Натальи Будариной, решение 
о многодневном голосовании 
уже принято в Карелии, где 11 
сентября выберут главу рес-
публики.

Зампред ЦИК Николай Бу-
лаев призвал коллег в регионах 
не спешить с принятием реше-
ния о длительности голосова-
ния. «Есть 10 дней с момента 
объявления выборов, есть воз-
можность подумать, посовето-
ваться. Потом отменить будет 
невозможно. Не торопитесь, 
примите решение осознанно», 
— сказал он.

Напомним, в единый день 
голосования 11 сентября состо-
ятся выборы 15 глав субъектов 
Федерации (14 — прямых, одно-
го — через парламент), новых 
составов шести региональных 
законодательных собраний. 
Кроме того, пройдет порядка 
2,8 тысяч кампаний по выбо-
рам в органы местного само-
управления. •

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудит работу «Росагролизинга» 
с главой компании Павлом Косовым

Техника вышла в поле

Кира Латухина

П
резидент встретил-
ся с гендиректором 
«Росагролизинга» 
в Кремле. Павел Ко-
сов рассказал об 
увеличении заку-
пок техники и сооб-
щил о двух крупных 
инвестпроектах, в 

том числе в сфере импортоза-
мещения.

«Более 20 лет уже аграрный 
лизинг работает. За это время 
проинвестировано в агропро-
мышленный комплекс свыше 
400 млрд рублей, причем бо-
лее одной трети — за последние 
четыре года. Вы работаете во 
всех регионах России, работае-
те успешно», — заявил Владимир 
Путин.

«Мы ежегодно наращива-
ем темпы приобретения техни-
ки. Это, на самом деле, сбалан-
сированная стратегия, которая 
включает в себя и государствен-
ную поддержку, и нашу работу 

на рынке валютных облигаций, 
и возвратно-лизинговые плате-
жи», — сообщил Косов. «Наша 
безубыточная деятельность по-
следние несколько лет позволя-
ет нам кратно инвестировать 
лизинговые платежи в приоб-
ретение новой техники», — за-
метил он. Причем техника даже 
по окончании договора лизинга 
остается в поле работать.

«Наша география велика, мы 
работаем во всех регионах РФ. У 
всех абсолютно равный доступ 
к нашим продуктам, к нашим 
услугам», — заверил докладчик. 
Ярким примером «залповых» 

поставок Косов назвал постав-
ки в Крым ровно через два ме-
сяца после того, как регион во-
шел в состав России. «Это са-
мый крупный регион, в котором 
50 процентов техники, которая 
находится на полях, приобрете-
но через систему Росагролизин-
га», — сообщил он.

Клиентская база превышает 
15 тысяч, 80 процентов — малые 
и средние предприятия. «Они 
все имеют возможность приоб-
рести технику отечественного 
производства», — заверил глава 
«Росагролизинга». Интересно, 
что офис у компании только в 

Москве, региональных предста-
вительств и филиалов нет — все 
благодаря активному развитию 
информационной цифровой 
платформы, которая уже вклю-
чает в себя и мобильное прило-
жение.

«Росагролизинг» — надеж-
ный партнер технической и тех-
нологической модернизации 
министерства сельского хозяй-
ства, заметил Косов. «Мы с 2018 
года выросли в объемах дея-
тельности в три раза, нарастив 
поставки с 17 млрд рублей до 53 
млрд рублей», — сообщил он. С 
2020 года удалось переломить 
многолетнюю, десятилетиями 
сложившуюся тенденцию, когда 
техники выбывало больше, чем 
приобреталось, рассказал глава 
«Росагролизинга». Объем при-
обретаемого стал существен-
но выше, а выбывает, соответ-
ственно, меньше. «Мы счита-
ем, что в этом в том числе наша 
заслуга», — подчеркнул он.

Помимо основной деятель-
ности по приобретению тех-

ники и передаче ее в лизинг 
компания уже несколько лет 
занимается реализацией круп-
ных инвестиционных проек-
тов, направленных на импор-
тозамещение и развитие экс-
порта. Из них Косов выделил 
два. Первый — завод по произ-
водству мороженого в городе 
Тутаев Ярославской области. 
Общий объем инвестиций со-
ставил 2,5 млрд руб лей, созда-
но более 1000 рабочих мест. 
Второе предприятие — терри-
тория опережающего развития 
«Надеждинское» недалеко от 
Владивостока, предприятие по 
производству кормовых доба-
вок и пробиотиков и антибио-
тиков для животных. В услови-
ях прекращения импорта та-
кой продукции из европейских 
стран завод работает кругло-
суточно и готов удовлетворить 
все потребности российских 
аграриев. •

Павел Косов рассказал главе 
государства о крупных проектах 
по импортозамещению. 

Михаил Мишустин вручает награду Марине Фоминой, заведующей отделением Владимирского социально-реабили-
тационного центра для несовершеннолетних. 

А К Ц Е Н Т

В России действуют свыше 7000
государственных и некоммерческих 
социальных организаций. В них работают 
около 430 тысяч специалистов

А К Ц Е Н Т

Более 20 лет уже аграрный лизинг 
работает. За это время проинвестировано 
в агропромышленный комплекс 
свыше 400 млрд рублей

Тем временем 

Правительство России поможет регионам компенсировать затраты по 

обязательствам перед банками и внешними кредиторами, соответству-

ющее постановление подписал премьер-министр РФ Михаил Мишу-

стин. «Российские регионы, досрочно погасившие долговые обязатель-

ства по ценным бумагам, банковским кредитам и внешним займам в ян-

варе-феврале 2022 года, смогут рассчитывать на бюджетные кредиты   . 

Такое постановление подписал председатель правительства Михаил 

Мишустин», — говорится в сообщении пресс-службы кабмина. Это ре-

шение позволит поддержать регионы и стабилизировать их финансо-

вую ситуацию в условиях внешних ограничений. В постановлении речь 

идет о практике замещения рыночной задолженности бюджетными 

кредитами. Уточняется, что порядок предоставления кредита и его 

объем для конкретного региона будет зависеть от ранее принятых пра-

вил предоставления и возврата бюджетных кредитов на 2022 год. Под-

писанное постановление необходимо для реализации новых положе-

ний Бюджетного кодекса, устанавливающих особенности исполнения 

бюджетов всех уровней в 2022 году.

Длительность 
голосования — 
один, два или три 
дня — регионы 
определят сами

Все участники 
предстоящих 
выборов
должны будут, 
так или иначе, 
высказать свое 
отношение
к спецоперации 
и ситуации 
в Донбассе
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

ФАКТЫ

НЕОНАЦИСТЫ НАМЕРЕННО СОЖГЛИ В ПОРТУ 
МАРИУПОЛЯ 50 ТЫСЯЧ ТОНН ЗЕРНА
Юрий Гаврилов

У
краинская пропаганда, 
похоже, готова исполь-
зовать в своих целях лю-

бую кризисную ситуацию. Даже 
прогнозируемый экспертами 
мировой дефицит продоволь-
ствия. В нем, исходя из логики 
киевского режима и его запад-
ных покровителей, будет вино-
вата, конечно же, Россия. А пока 
кризис не наступил, ВСУ и на-
ционалисты вовсю используют 
сельскохозяйственную инфра-
структуру страны для решения 
собственных задач.

Начальник Национального 
центра управления обороной 
РФ генерал-полковник Миха-
ил Мизинцев рассказал, что в 
населенном пункте Губаревка 
в Харьковской области боеви-
ки подразделений теробороны 
оборудовали огневые позиции 
артиллерии и разместили свою 
бронетехнику на территории 
местного элеватора. 

Примерно такая же картина 
наблюдается по соседству — на 
территории Золочевского эле-
ватора, который украинские 
военные приспособили для по-
зиций артиллерийских орудий 
западного образца — предполо-
жительно, американских гау-
биц М777. Из них ВСУ, как ска-
зал Мизинцев, обстреливают 
приграничные районы РФ. 

А в поселке Новоэкономиче-
ское (Донецкая Народная Рес-
публика) и в селе Нововаси-
льевка Сумской области броне-
технику, крупнокалиберную ар-

тиллерию и РСЗО разместили в 
ангарах зерно- и картофелехра-
нилищ. Там же квартируют их 
экипажи и расчеты. 

В другом населенном пункте 
ДНР — Новодонецкое — неонаци-
сты стащили к местному элева-
тору артиллерию с реактивны-
ми системами залпового огня и 
обстреливают ближайшие села. 

Мизинцев объяснил, что це-
лью «сельскохозяйственных 
маневров» является провоци-
рование ответного огня рос-
сийской армии. После чего ки-
евский режим, по уже отрабо-
танному сценарию, с помощью 
своих и западных СМИ обвинит 
наших военных в якобы неиз-
бирательных ударах по гра-
жданской инфраструктуре и со-
здании угрозы продовольствен-
ной безопасности Украины. 

Кто ее на самом деле создает, 
становится понятным из совер-
шенно циничной акции неонаци-
стов в Мариуполе. По словам Ми-
зинцева, достоверно установле-
но, что боевики украинских нац-
батов, покидая захваченные тер-
ритории ДНР и не желая остав-

лять запасы зерна жителям Ма-
риуполя, намеренно совершили 
поджог крупного зернохранили-
ща в морском порту города. В ре-
зультате огонь уничтожил более 
50 тысяч тонн зерна. 

 Это преступление генерал 
назвал бесчеловечным. Оно, по 
оценке Мизинцева, демонстри-
рует мировому сообществу ис-

тинное лицо киевского режима, 
который фактически применя-
ет методы продовольственного 
терроризма в отношении соб-
ственного народа. Причем де-
лает это при полной поддержке 
стран так называемого цивили-
зованного Запада. 

А еще — в атмосфере непре-
кращающейся истерии вокруг 
лживых обвинений России в 
создании продовольственного 
кризиса в мире.

 Генерал подчеркнул: в ходе 
спецоперации наши военные гу-
манно относятся к гражданско-
му населению и, в отличие от 
украинских вооруженных фор-
мирований, не наносят ударов 
по объектам социальной инфра-
структуры страны.  

АРСЕНАЛ

НА УКРАИНЕ В БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЯХ 
ПРИМЕНЯЮТСЯ ДРОНЫ-КАМИКАДЗЕ
Иван Петров

В 
среду стало известно, что 
российские дроны-ка-
микадзе (уничтожаются 

вместе с пораженной целью ) 
«КУБ» и «Ланцет» активно при-
меняются в ходе военной спе-
цоперации на Украине. «Дро-
ны-камикадзе «КУБ» и «Лан-
цет» успешно показали себя в 
боевых условиях. Оба беспи-
лотника достаточно быстры, 
бесшумны, просты в примене-
нии, способны преодолевать 
десятки километров и облада-
ют высокой точностью», — ци-
тирует ТАСС представителя 
госкорпорации «Российские 
технологии». 

Отмечается, что дроны в 
основном используются для 
поражения удаленных назем-
ных целей. «При этом «Ланцет» 
имеет высокий уровень авто-
номности и несет оптико-элек-
тронный комплекс, позволяю-
щий самостоятельно находить 
цель и поражать ее», — пояснили 
в «Ростехе».

Оба беспилотника разрабо-
таны и производятся компа-
нией ZALA Aero (входит в кон-
церн «Калашников» «Росте-
ха»). Управление дроном осу-
ществляется по телевизионно-
му каналу наведения. Опреде-
ление координат цели происхо-
дит по различным источникам 
без спутниковой навигации, 
что дает возможность приме-
нять беспилотник по объектам 
в воздухе, на земле и воде без со-
здания дополнительной инфра-
структуры.

Из-за двойного Х-образно-
го оперения беспилотник обла-
дает повышенной маневренно-
стью и необходимой устойчиво-
стью при пикировании.

 «КУБ» имеет боевую часть 
весом 3 килограмма. Макси-
мальная длительность полета — 
30 минут, скорость — 130 кило-
метров в час. Барражирующий 
боеприпас «КУБ» в ноябре 2021 
года успешно прошел государ-
ственные испытания. В 2022 
году были запланированы его 
серийные поставки в Вооружен-
ные силы РФ. 

Беспилотник «Ланцет» осна-
щен несколькими типами си-
стем наведения: координат-
ный, с помощью оптико-элек-
тронных средств и комбиниро-
ванный. Беспилотник оснащен 
телевизионным каналом свя-
зи, который передает изобра-
жение цели, что позволяет под-
твердить успешность пораже-
ния. Комплекс способен пора-
жать цели в радиусе до 40 км. 
Максимальная взлетная мас-
са — 12 кг.

Ранее сообщалось, что глубо-
ко модернизированный барра-
жирующий боеприпас «Ланцет» 
успешно был применен в Сирии. 
Ударный беспилотник «Ланцет» 
впервые был показан в 2019 году 
на форуме «Армия» и практиче-
ски сразу же был взят на «обкат-
ку» нашими спецподразделени-
ями в Сирии. Уже в апреле 2020 
года появилась официальная ин-
формация о том, что «Ланцеты» 

успешно применялись для уни-
чтожения полевых командиров 
и расчетов противотанковых 
комплексов. Причем удары на-
носились практически с хирур-
гической точностью.

«В рамках испытаний но-
вая версия барражирующе-
го боеприпаса «Ланцет-3» 
была несколько раз применена 
подразделениями российских 

военных по позициям террори-
стов в Сирии. Новый аппарат 
получил увеличенные продол-
жительность и дальность полета 
и способен нести боевую часть 
повышенного могущества», — 
сообщало информагентство 
РИА Новости. 

В частности, сообщалось об 
уничтожении в Сирии с помо-
щью российского барражирую-
щего боеприпаса нефтеперера-
батывающего завода боевиков. 
Операция прошла в провинции 
Хама. Военные размещали со-
ответствующее видео. В аннота-
ции к видеоролику говорилось, 
что предприятие для перера-
ботки похищенной нефти было 
уничтожено с помощью двух 
барражирующих боеприпасов. 
Наведение и управление бое-
припасами осуществлялось во-
еннослужащими Силами специ-
альных операций Вооруженных 
сил России.  

Одно из главных правил расчетов зенитных ракетных комплексов в боевой обстановке — обеспечить по максимуму защиту боевой машины, в том числе с помощью маскировочных средств. 

Российская армия стала применять в рамках спецоперации ударные барражирующие беспилотники.

А К Ц Е Н Т

При обнаружении назначенной цели 
такие беспилотники-камикадзе поражают 
ее как управляемая ракета, полностью 
уничтожаясь при этом сами

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКУЮ АРМИЮ НАКРЫЛО ВОЛНОЙ ПОТЕРЬ

Юрий Гаврилов

С 
активизацией насту-
пательных действий 
российских войск, 
группировок ДНР и 
ЛНР на Донбассе со-
противление укра-
инских военных, 
нацбатов и подразде-
лений теробороны на 

этих направлениях уже выгля-
дит скорее актом отчаяния, чем 
продуманной тактикой.

В нашем Генштабе натиск на 
ВСУ не педалируют, придержи-
ваются хорошо зарекомендо-
вавшей себя методики подавле-
ния противника огневыми вала-
ми. Это не только сохраняет лю-
дей, гарантирует успех наступ-
ления, но и приводит к большим 
потерям противоборствующей 
стороны. Украинские части 
оставляют города и села, а вме-
сте с ними теряют немалое ко-
личество личного состава, бое-
вой техники и вооружения.

Вчера официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-майор Игорь Конашен-
ков подтвердил эту истину кон-
кретными фактами. По словам 
генерала, только в ходе освобо-
ждения Святогорска в Донец-
кой Народной Республике за 
три дня боев потери украинских 
войск составили более 300 на-

ционалистов, шесть танков, 15 
боевых бронированных машин 
различных типов, 36 орудий по-
левой артиллерии и минометов. 
Кроме того, ВСУ и нацбаты не 
досчитались четырех установок 
реактивной системы залпового 
огня «Град» и свыше 20 единиц 
автомобильной техники.

Параллельно выводится из 
строя оборонно-промышлен-
ный потенциал Украины. Так, 
вчера высокоточными ракета-
ми воздушного базирования 
наши военные нанесли в рай-
оне Харькова удар по броне-
танковому заводу, в цехах кото-
рого ремонтировали и восста-
навливали танки и другую бро-
нетехнику ВСУ. Современные 
авиационные средства пораже-
ния были применены и по дру-
гим важным целям противни-
ка. В результате были пораже-
ны два пункта управления и 13 
районов сосредоточения живой 

силы и военной техники ВСУ. А 
еще — батарея реактивных си-
стем залпового огня «Ураган», 
которую наши высокоточные 
ракеты воздушного базирова-
ния накрыли под Харьковом.

Вообще, судя по последним 
сводкам Минобороны России, 
это направление, наряду с Дон-
бассом, сегодня является одним 
из ключевых в планах специ-
альной военной операции. Ко-
нашенков рассказал, что в рай-
оне населенного пункта Чугуев 
Харьковской области уничтоже-
но хранилище топлива для укра-
инской техники. А под Малинов-
кой все в той же Харьковской 
области, в районе Спорного на 
территории ДНР и в окрестно-
стях Звановки в Луганской На-
родной Республике на воздух вз-
летели четыре склада с вооруже-
нием и боеприпасами.

Российская оперативно-
тактическая авиация за сутки 

поразила еще 63 района скопле-
ния живой силы и украинской 
военной техники. «В результа-
те ударов авиации уничтожен 
пункт управления 14-й меха-
низированной бригады ВСУ, бо-
лее 160 националистов, восемь 
танков, две установки реак-
тивных систем залпового огня 
«Град», артиллерийская бата-
рея, станция радиоэлектронной 
борьбы и 13 автомобилей раз-
личного назначения», — пере-
числил Конашенков.

Он также сказал, что в рай-
оне Снегиревки в Николаев-
ской области наши средства 
ПВО сбили два истребителя 
МиГ-29 воздушных сил Украи-
ны, а у населенного пункта Бе-
лая Криница в Николаевской 
области — вертолет Ми-8. Кро-
ме того, за сутки ВСУ не досчи-
тались 11 беспилотников. Их 
зенитчики-ракетчики достали 
в небе над территорией ДНР, в 
Харьковской и Херсонской об-
ластях. В последней к тому же 
были перехвачены три ракеты 
украинского оперативно-такти-
ческого комплекса «Точка-У» и 
пять реактивных снарядов си-
стемы залпового огня «Смерч».

Традиционно много работы 
было у наших ракетных войск и 
артиллерии. Их экипажи и рас-
четы поразили в течение суток 
68 пунктов управления, 172 

огневых позиции артиллерии 
ВСУ, в том числе две батареи 
реактивных систем залпового 
огня «Смерч» в районах Алек-
сандровки и Кутузовки. Также 
под ракетно-артиллерийские 
удары попали батарея РСЗО 
«Ураган» в районе населенного 
пункта Кицевка в Харьковской 
области и 261 район сосредо-
точения живой силы и военной 
техник ВСУ. «В результате уни-
чтожено более 320 национа-
листов, четыре склада боепри-
пасов в районе Новозеленовки 
Запорожской области, девять 
единиц бронетехники, три уста-
новки реактивных систем зал-
пового огня «Град», 15 орудий 
полевой артиллерии и миноме-
тов, 14 специальных автомоби-
лей, а также боевые машины зе-
нитных ракетных комплексов 
«Бук-М1» в районе Шелкопля-
сы и «ОСА-АКМ» в Верхней Ро-
ганке Харьковской области», — 
сообщил Конашенков.

C начала спецоперации ВСУ 
потеряли 192 самолета, 130 
вертолетов, 1150 беспилотни-
ков, 335 комплексов ПВО, 3459 
танков и других бронемашин, 
489 установок реактивных си-
стем залпового огня.  

А К Ц Е Н Т

За три дня боев у Святогорска украинские 
войска потеряли более 300 национали-
стов, 6 танков, 15 бронемашин и 36 орудий 
и минометов

А К Ц Е Н Т

Территорию Золочевского элеватора 
ВСУ приспособили для позиций амери-
канских гаубиц М777 и обстреливают 
из них приграничные районы России

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали об очередных 
подвигах, совершенных 

российскими военнослужащи-
ми на Украине в рамках военной 
спецоперации.

Командир батальона связи 
мотострелковой бригады под-
полковник Сергей Большаков 
не только обеспечивал беспере-
бойной связью наши подраз-
деления, но и непосредственно 
участвовал в боевых действиях. 
Перед его батальоном стояла за-
дача вытеснить боевиков с зани-
маемых позиций. Ожесточенно 
сопротивляясь, украинские ра-
дикалы вели огонь по нашим мо-
тострелкам. Использовали при 
этом минометы и артиллерию. 
В результате артиллерийского 
залпа были повреждены креп-
ления антенны, что привело к 
ее опрокидыванию. Подполков-

ник Большаков и его подчинен-
ные под непрекращающимся ог-
нем смогли починить антенну и 
наладить связь. 

Старший сержант Григо-
рий Гершень, действуя в соста-
ве гаубичного самоходно-ар-
тиллерийского дивизиона, об-
наружил атаку на колонны рос-
сийских подразделений. Он раз-
вернул гаубицу и открыл огонь 
по противнику. «Тремя точны-
ми выстрелами он уничтожил 
БМП, бронеавтомобиль и ми-
нометный расчет противника, а 
также более 20 националистов. 
Лишенные минометной под-
держки украинские диверсанты 
отступили», — рассказали в Ми-
нобороны России.

В ходе специальной воен-
ной операции старший сержант 
Илья Шилов неоднократно про-
водил  ремонт поврежденной в 
бою военной и специальной тех-
ники. А также осуществлял под-

воз боеприпасов и материаль-
ных средств в районы в непо-
средственной близости от линии 
боевого соприкосновения.

Двигаясь в составе колонны 
десантно-штурмовой бригады, 
Илья обнаружил группу воору-
женных националистов. Доло-
жив командиру о готовящемся 
нападении, он совершил маневр 
на автомобиле и, заняв выгод-
ную позицию, открыл огонь по 
противнику. В итоге Илья уни-
чтожил более 5 националистов. 
Остальные боевики отступили.

Выполняя задачу по прикры-
тию бронегруппы десантно-
штурмового батальона, сержант 
Игнатьев обнаружил в забро-
шенном здании группу национа-
листов, а также огневую точку с 
крупнокалиберным пулеметом 
и гранатометом. Скрытно рас-
положившись, Артем совершил 
точно скорректированный пуск 
противотанковой ракеты «Кор-

нет» и полностью уничтожил 
обнаруженную группу нацио-
налистов из 15 человек.

С начала боевых действий 
сержант Сергей Сырцев выпол-
няет задачи по тыловому снаб-
жению подразделений воздуш-
но-десантной дивизии. Он со-
вершил более 10 выездов в со-
ставе автоколонн к местам боес-
толкновений, перевез свыше 60 
тонн груза.

Приближаясь к полю боя, ко-
лонна, в составе которой нахо-
дился сержант Сырцев, подверг-
лась минометному обстрелу. Вы-
стрелом из ручного гранатомета 
РПГ-7 был выведен из строя ав-
томобиль, идущий впереди. Сер-
жант Сырцев вытащил из повре-
жденного автомобиля водителя, 
перенес его к себе в кабину и ока-
зал ему первую помощь, чем спас 
тому жизнь. Затем Сергей взял 
подбитую машину на буксир и 
доставил ее в пункт назначения.

Ефрейтор Александр Бо-
яршин обнаружил тщатель-
но оборудованный опорный 
пункт украинских национа-
листов. Доложив командиру, 
ефрейтор Бояршин одним из 
первых вступил в бой с про-
тивником и подавил вражеские 
оборудованные огневые точки 
прицельным огнем из автома-
тической пушки, установлен-
ной на боевой машине десан-
та. Позднее экипаж уничтожил 
еще два вражеских расчета гра-
натометов РПГ-7.

«Фактически вызвав огонь 
на себя и уничтожив много вра-
гов, ефрейтор Бояршин обес-
печил взятие опорного пунк-
та националистов, в котором 
были обнаружены большое ко-
личество оружия иностранно-
го производства, а также карты 
с позициями украинских боеви-
ков», — рассказали в Миноборо-
ны России.  

Подполковник Сергей 
Большаков смог на поле боя 
починить подбитую антенну 
и вовремя восстановить связь. 

Ефрейтор Александр 
Бояршин вызвал огонь 
на себя, чем помог захватить 
вражеский опорный пункт. 

Старший сержант Григорий 
Гершень обнаружил и уничто-
жил группу диверсантов, 
не допустив их нападения.

Сержант Артем Игнатьев 
провел пуск противотанковой 
ракеты «Корнет», уничтожив 
боевиков, готовивших засаду.

Сержант Сергей Сырцев спас 
водителя подбитого автомо-
биля, после чего отбуксиро-
вал в тыл саму машину. 

Старший сержант Илья 
Шилов спас автоколонну 
наших десантников от напа-
дения группы националистов.

— За ходом спецоперации 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/donbass
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ТУРИЗМ Продажи путевок 
с «детским» кешбэком 
завершат 15 июня

Успеть на смену

Евгений Гайва

Продажи путевок в детские лагеря с компенсацией до 
50% стоимости поездки завершатся в ночь с 14 на 15 
июня, сообщили в Ростуризме. Такое решение было 
принято в связи с почти полной загрузкой лагерей. 

Как пояснила глава Ростуризма Зарина Догузова, 
динамика спроса на путевки в детские лагеря с кешбэ-
ком в два раза превысила прошлогодние показатели. 
«На начало июня по программе уже куплено более 550 
тысяч путевок, а загрузка в лагерях — участниках про-
граммы на данный момент составляет более 90%», — 
сказала она. Поскольку основная часть путевок на лето 
уже продана, окно продаж завершится досрочно. Но у 
семей, желающих отправить ребенка в детский лагерь 
с кешбэком, еще есть неделя. 

В 2022 году свои предложения для детского отды-
ха выставили около 2,1 тысячи организаций, это 80% 
всех детских лагерей в стране. При этом число участ-
ников программы в этом году выросло в 1,5 раза по 
сравнению с 2021 годом. Впервые компенсации выпла-
чиваются не только по путевкам в стационарные лаге-
ря, но и в палаточные. В этом году на реализацию про-
граммы выделено 7,5 млрд рублей. Почти вся эта сум-
ма уже вернулась родителям в виде кешбэка.

По условиям программы, компенсация составляет 
50% стоимости путевки, максимально 20 тыс. рублей. 
Отправить ребенка на отдых по программе можно с 1 
мая по 30 сентября. Подобрать лагерь можно на пор-
тале «Мирпутешествий.рф». Оплатить путевку нужно 
картой «Мир».

Программа поддержки доступных поездок в дет-
ские лагеря в 2022 году была запущена Ростуризмом 
по поручению президента и правительства по ана-
логии с прошлым годом. Продажи начались в ночь 
на 31 марта. В этом году уже приобретено путевок с 
кешбэком для более 550 тысяч детей. Это на 100 тыс. 
больше, чем изначально планировалось за все лето. В 
прошлом году было приобретено около 200 тыс. путе-
вок с детским туристическим кешбэком.  

ТРАНСПОРТ 
«Аэрофлот» 
закупит 
российские 
самолеты

ПОВЕРНУЛИ 
ДОМОЙ
Евгений Гайва

Авиакомпания «Аэрофлот» 
планирует заказать у Объеди-
ненной авиастроительной кор-
порации (входит в госкорпора-
цию «Ростех») 300 самолетов. 
Это будут как новые самолеты 
Superjet 100, МС-21, так и уже 
хорошо знакомые Ту-214. 

Договор о поставках сторо-
ны планируют заключить на 
площадке Петербургского меж-
дународного экономического 
форума, сообщила газета «Ве-
домости» со ссылкой на источ-
ники в отрасли. В компании 
«Аэрофлот» на запрос «РГ» о 
планах не ответили. 

Соглашение, вероятно, го-
товили заранее. Но особенно 
актуальным оно стало в све-
те последних событий. В Шри-
Ланке, как сообщали в компа-
нии, 2 июня был задержан и за-
тем отменен вылет рейса из-за 
отсутствия разрешения авиа-
ционных властей страны. СМИ 

указывали, что причиной ста-
ла жалоба ирландской компа-
нии-лизингодателя.  Позднее 
лайнер вылетел в Россию, но 
«Аэрофлот» отменил все рейсы 
в эту страну. Шри-Ланка после 
введения санкций в отношении 
России оставалась одним из 
немногих зарубежных направ-
лений, с которым было прямое 
авиасообщение. 

Санкции предполагали сре-
ди прочего прекращение до-
говоров лизинга и возвраще-
ние около 800 воздушных су-
дов. Российские авиакомпании 
перерегистрировали самоле-
ты в отечественном реестре и 
продолжили их использовать. 
Но риски задержания судов 
по жалобам лизингодателей 
остались. Переход на самолеты 
отечественного производства 
снимет эту проблему. 

В госкорпорации «Ростех» 
рассказали «РГ», что до 2030 
года, в частности, планиру-
ется нарастить производство 
самолета Ту-214 в три раза по 
сравнению с текущим объе-
мом заказов и поставить авиа-
компаниям более 70 машин 
такого типа.  В марте министр 
промышленности и торговли 
Денис Мантуров отмечал, что 
серийное производство импор-
тозамещенного самолета МС-
21 начнется с 2024 года. Также, 
по его словам, планируется в 
год выпускать до 40 самолетов 
Superjet-100.  

ЭКСПОРТ Что предложат 
России страны Азии 
в обмен на дешевую нефть

Борьба за срок

Сергей Тихонов

На фоне западных санкций против нашей страны по-
ставки российской нефти в Китай и Индию в мае до-
стигли рекордных объемов. В целом страны Азиат-
ско-Тихоокеанского региона (АТР) стали покупать 
больше нашей нефти, чем вся Европа. Мы продаем сы-
рье со скидкой 30% и готовы по возможности нара-
щивать поставки. Со стороны же стран АТР пока есть 
лишь желание покупать дешевые энергоресурсы. О ро-
сте инвестиций или входе в российские проекты идут 
только разговоры, дальше интереса дело не идет. 

Некоторые страны региона (Южная Корея, 
Тайвань) ввели свои санкции против России, касаю-
щиеся передачи технологий, но не затрагивающие им-
порт наших энергоресурсов. Япония также запретила 
импорт угля из России, при этом заявив, что нефтега-
зовые проекты на Сахалине важны для страны и уча-
стие японских компаний в них продолжится. Китай и 
Индия санкции не вводили. Свой интерес к проектам 
в России, которые покинули западные компании, они 
обозначили, но без какой-либо конкретики — перегово-
ров или хотя бы деклараций о намерениях. 

Проблема в том, что страны АТР сейчас абсолютно 
уверены в своей незаменимости для России как поку-
пателей нашего сырья. Для того чтобы его получить, и 
с большой скидкой, им не нужно инвестировать в до-
бычу или транспортировку, не нужно входить в новые 
проекты и даже не обязательно сохранять хорошие 
отношения меж-
ду странами, как, 
например, сейчас 
происходит у Япо-
нии с Россией. Это 
касается в первую 
очередь нефти и в 
меньшей степени 
угля. С газом ситу-
ация сложнее, его 
объемов не хватает 
как в Европе, так и 
в Азии. Именно по 
этой причине, не-
смотря на санкции 
Запада, СПГ заводы в Арктике (при условии решения 
проблем с технологиями) и проекты новых трубопро-
водов в Китай могут найти своих инвесторов из АТР. Но 
с нефтью такой стимул у азиатских партнеров России 
отсутствует. Дефицит пока есть только локальный, в 
Европе, и создан он искусственно. 

У нас пока нет других вариантов удерживать 
объемы экспорта нефти на высоком уровне, кроме как 
поставлять ее в страны АТР, отмечает глава Фонда на-
циональной энергетической безопасности Констан-
тин Симонов. Чтобы пошло какое-то встречное движе-
ние, началось полноценное сотрудничество и пошли 
инвестиции, необходимо возникновение взаимной за-
висимости покупателя и продавца. Именно такая была 
у России и Европы, когда мы занимали до 40% ее энер-
гетического рынка. В первую очередь, для создания та-
кой зависимости нужны долгосрочные контракты. В 
условиях разрушения Европой и США мирового рын-
ка нефти такие договоры будут выгодны как поставщи-
кам, так и покупателям, отмечает эксперт. 

По мнению доцента Финансового университета при 
правительстве РФ Валерия Андрианова, в плюс России 
играет также конкуренция между странами АТР. Этот 
рынок не монолит, он представлен большим количе-
ством крупных игроков. Крупнейшими покупателями 
нашей нефти сейчас становятся Индия и Китай, конку-
рирующие на многих рынках, в том числе и на энерге-
тических. И по мере постпандемийного восстановле-
ния Китая и планируемого бурного развития индий-
ской экономики конкуренция между ними будет толь-
ко нарастать, считает эксперт. 

С точки зрения Симонова, из-за разрушительных 
действий Европы сейчас происходит глобальный пере-
дел рынка: разрыв всех привычных связей и логисти-
ческих потоков. Особенно это заметно по рынку СПГ. 
Если раньше была модель «Китай все купит, а что оста-
нется, отдадим Европе», то теперь — «Европа все купит, 
а Китай и прочие получат остатки». Это также касает-
ся нефти и угля. Поэтому у России хорошие шансы за-
ключить взаимовыгодные долгосрочные контракты с 
партнерами из АТР, не привязанные к ценам сырья на 
мировом рынке (который может и исчезнуть из-за дей-
ствий ЕС), и создавать инфраструктуру для наращива-
ния поставок в восточном направлении.  

Не темный лес

Какова ситуация с 
нелегальными заго-
товками?

ИВАН СОВЕТНИКОВ:  К сожалению, 
нелегальные заготовки у нас не 
искоренены до конца. Мы ви-
дим, что они уходят в сугубо бы-
товую сферу. «В черную» массо-
во лес практически не рубят. 
Да, бывает, что кто-то поехал на 
тракторе, срубил три ствола и 
куда-то вывез. Наверное, этого 
не избежать. 

С другой стороны, кто рань-
ше пытался в промышленных 
масштабах рубить «в черную» 
пытаются обложиться доку-
ментами: кто-то пытается идти 
через лесопатологию (сани-
тарное состояние леса. — «РГ»), 
кто-то «играет» с лесоустрой-
ством. Уход в серую зону нахо-
дится на стыке работы с чинов-
ником. Коррупционные нару-
шения — это та сфера, на кото-
рую надо обратить внимание. 
Цифровизация как раз направ-
лена на то, чтобы искоренить 
серые схемы. 

Также у нас есть дистанцион-
ный мониторинг, мы смотрим за 
рубками со спутника. Одно вре-
мя в Иркутске ходила легенда, 
что нужно рубить в облачную 
погоду, так спутник не сразу за-
метит. И люди действительно 
ждали облачную погоду. Сейчас 
у нас задача охватить дистанци-
онным мониторингом всю лесо-
активную часть России.

Нужны ли новые законы 
или поправки в существую-
щие, чтобы победить эту 
коррупционную состав-
ляющую? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ:  Наши законы 
неплохо выстроены. Нам сейчас 
нужно работать над правопри-
менением, над прозрачностью 
их исполнения. Максимально 
обнародовать документы, что-
бы чиновник не мог все тихо 
проводить у себя в кабинете.

Не будете же вы следить за 
документооборотом каждо-
го села?

ИВАН СОВЕТНИКОВ:  И не нужно сле-
дить за каждым селом. Внедре-
ние сопроводительного элек-
тронного документа показало, 
что у нас есть крупные перева-
лочные пункты. Не нужно го-
няться за нелегальными загото-
вителями по северу Якутии, там 
нет большой заготовки. Наш 
приоритет — это крупные точки 
перевалки и крупные точки за-
готовки. Мы понимаем, как это 
автоматизировать. Это маши-
нообучение и автоматическая 
проверка на дорогах, но для это-
го не надо устанавливать каме-
ры на всех дорогах России. Нуж-
но поставить их на главных точ-

ках перевалки. Мы понимаем, 
на чем нас обманывают, просто 
технологии выявления нужно 
автоматизировать.

В феврале вы должны были 
подготовить перевод резерв-
ных лесов в регулируемые в 
Иркутской области и регио-
нах Дальнего Востока, чтобы 
зачитывать их поглощение 
углерода в национальный кли-
матический баланс. 
План подготовлен? 
В какую сумму обойдется 
этот перевод?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Лес — один из 
ключевых поглотителей угле-
рода в мире. О чем нам говорят 
иностранные коллеги: в клима-
тических проектах в качестве 
бонуса нельзя себе засчитать 
то, что природа сделала за тебя. 
Наша страна богата лесами — 
это здорово. В рамках лесокли-
матических проектов участки 
леса могут быть переданы биз-
несу, он вкладывает в них свои 
средства. В итоге будет оказа-
но лесоклиматическое воздей-
ствие и лес сможет поглощать 
больше углерода. И эту разни-
цу от первоначального погло-
щения компания сможет взять 
себе как бонус. Мы заканчива-
ем формировать подзаконные 
акты по этому направлению. К 
реальным лесоклиматическим 
проектам мы подойдем ближе к 
концу года.

Когда вы говорите о воздей-
ствии на лес, о чем идет речь? 
Посадить новые деревья?

ИВАН СОВЕТНИКОВ:  Просто что-то 
посадить не всегда эффектив-
ный способ. Могут потребо-
ваться удобрения для почвы, 
мероприятия по защите леса от 
болезней и огня. Должно быть 
комплексное воздействие. 

Есть ли интерес у бизнеса?
ИВАН СОВЕТНИКОВ: Бизнес крайне 
заинтересован в этом. Мы уже 
сотрудничаем с РУСАЛом, СИ-
БУРом, интересуются колле-
ги из «Роснефти», Промсвязь-
банком. Не исключаю, что на 
ПМЭФ мы заключим с ними со-
глашения по сотрудничеству в 
этой сфере.

С начала года был отменен 
бумажный документооборот 
учета древесины из-за запуска 
системы электронного 
учета оборота продукции 
ЛесЕГАИС. Как бизнес спра-
вился с переходом на новую си-
стему? Возникли ли 
трудности?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Бизнес справил-
ся. На пике — в сезон активной 
вывозки круглого леса с лесо-
сек, у нас происходит обработка 
порядка 45 тысяч электронных 
документов в день. Сейчас по-
казатель составляет порядка 
20 тысяч ЭСД (электронных со-
проводительных документов в 
сутки. — «РГ»). Система генери-
рует порядка двух тысяч доку-
ментов в час или тридцати доку-
ментов в минуту. Сейчас мы до-
делываем большое обновление 
по удобству пользованием си-
стемой, чтобы все было интуи-
тивно понятно. 

Мы не хотим делать бизне-
су поблажки, но хотим честно-
сти, поэтому разработали за-
конопроект, который говорит, 
что если система не доступ-
на больше двенадцати часов, 
то данные можно ввести после 
того, как она начала работать 
без штрафных санкций. Бизнес 
не должен страдать, если сбои 
у чиновника или у железа. Мы 
за честные правила игры с двух 
сторон.

Если у вас такой большой 
поток документооборота, 
то как вы его успеваете 
проверять?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Изначально пла-
нировался автоматизирован-
ный подход. Задача системы 
— выявлять красные точки це-
почки: делянка, склад, произ-
водство. Мы знаем, сколько го-
сударство отвело лесозагото-
вителю на делянке. Например, 
там можно заготовить 100 м3. 
Система не позволит вывез-
ти 120 м3 и поставить на склад 
больший объем. То же самое со 
складом. Если на склад достав-
лено 100 м3 древесины, то си-
стема не даст выпустить услов-
но 100 м3 доски. Из 100 м3 круг-
лого леса может получиться 45 
м3 пиломатериала, а может и 37 

м3, в зависимости от того брус 
это или доска и так далее. Если в 
систему неоднократно поступа-
ют неверные данные — это повод 
прийти и посмотреть, что там 
происходит.

Наша задача — максимально 
интегрировать ЛесЕГАИС с дру-
гими информационными систе-
мами. Сейчас мы взаимодей-
ствуем с налоговой службой. 
Если лесозаготовитель полу-
чил 100 м3 доски, то он ну никак 
не мог получить за нее 100 млн 
рублей. Потому что 1 м3 доски 
стоит 10—35 тысяч рублей. Так-
же работаем и с ГИБДД, про-
верка лесовозов на дорогах бу-
дет автоматической.

Следующий шаг — полный 
отказ от отчетов, но до этого 
еще далеко. Мы стремимся к 
тому, чтобы вся промышленная 
заготовка велась харвестерами 
или форвардерами. Харвестер 
— это трактор с автоматической 
головкой, которая сама считает 
сколько древесины заготавли-
вает. В итоге человек исключа-
ется совсем. И при нарушении 
система может не пропустить 
дерево, загорится условная 
красная лампочка, и мы прие-
дем с проверкой.

Сколько времени может 
пройти от загорания 
лампочки до вашего прихода 
с проверкой? 
Дерево не успеют вывезти?

ИВАН СОВЕТНИКОВ:  Дело не в кон-
кретном дереве. Мы не бега-
ем за бревнами, мы отлавлива-
ем жуликов и пресекаем серые 
схемы. Если вводить такую схе-
му, то и использовать ее не один 
раз. Принципиально важно, что 
мы эту схему закроем и поса-
дим человека, который этим за-
нимался.

Вы предлагали перенести 
на более поздний срок 
введение административной 
ответственности 
за нарушение новых 
обязательных требований 
в сфере оборота древесины. 
Ваше предложение было 
принято? Когда будут 
введены штрафы?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Мы принципи-
ально отказались от того, чтобы 
«кошмарить» бизнес. Мы пони-
маем, что новая система слож-
ная, поэтому сейчас действу-
ет ответственность только за 
перевозку без соответствующе-
го документа. За корректность 
данных по складам и произ-
водствам штрафы пока специ-
ально не введены. Полагаю, что 
они появятся со следующего 
года. Размер штрафа пока обсу-
ждается, финальное решение не 
принято.

Рослесхоз каждый год оценива-
ет работу регионов и состав-
ляет рейтинг. Недавно вы 
заявили, что предложите уво-
лить глав лесных ведомств, 
которые систематически 
оказываются в аутсайдерах. 
О каких регионах идет речь?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: За годы работы 
у нас накопилась определен-
ная статистика. И мы видим, что 
есть очевидные лидеры, кото-
рые регулярно из года в год за-
нимают высокие места. Коллек-
тивы этих министерств нужно 
поощрять. Мы уже заложили 
в бюджет на это более 30 млн 
рублей. По итогам года мы их 
направим регионам, чтобы они 
премировали сотрудников про-
фильных министерств.

Если есть пряник, то должен 
быть кнут. Я подготовлю гла-
вам регионов, где было допу-
щено существенное снижение в 
рейтинге, либо которые тради-
ционно из года в год находятся 
в хвосте, предложение принять 
кадровые решения в отношении 
вице-губернаторов, курирую-
щих лесное направление, ру-
ководителей лесных ведомств. 
Это коснется тех регионов, где 
руководство не меняется, как и 
результаты. 

Вы уже год возглавляете 
Рослесхоз. Как вам кажется, 
что у вас получилось сделать?

И В А Н  С О В Е Т Н И К О В :  Нам удалось 
совместно с коллегами из мин-
природы и минфина существен-
но увеличить финансирование в 
части и борьбы с лесными пожа-
рами на 8,2 млрд рублей. Если в 
прошлом году на эти цели было 
выделено 6 млрд, то в этом году 
14,2 млрд. Это системные день-
ги, которые заложены на каж-
дый год. Они уже внесены в бюд-
жет и 2023-го, и 2024 года. 

С 1 января этого года мы вне-
дрили электронный сопрово-
дительный документ. Сегодня 
каждый рейс, связанный с пере-
возкой древесины в России, в 
обязательном порядке его име-
ет. Скажу без преувеличения, 
мы вышли на новый уровень 
анализа бизнес-процессов ле-
созаготовителей страны. 

Мы запустили процесс циф-
ровизации лесного хозяйства. 
На портале госуслуг доступ-
ны шесть самых популярных 
региональных услуг в лесной 
сфере. Начата работа по созда-
нию ФГИС ЛК — масштабной си-
стемы, на которой будет бази-
роваться государственный лес-
ной реестр. На этот год выпа-
дает самая сложная часть этой 
работы — аналитика и создание 
каркаса самой системы.  

Бизнес крайне заинтересован 
в инвестировании в лес. 

Иван Советников: Мы не бегаем за бревнами, мы отлавливаем жуликов и пресекаем серые схемы.

А К Ц Е Н Т

Цифровизация поможет искоренить 
и серые схемы заготовки леса. Чиновник 
не сможет тихо решать дела у себя 
в кабинете, если все документы будут 
в открытом доступе

Долгосрочные 
договора будут 
выгодны 
как России, 
так и покупателям 
нашей нефти

Это будут как 
новые самолеты
Superjet 100, 
МС-21, так и уже
хорошо знакомые 
Ту-214

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Российская авиакомпания S7 

Group приостановила создание 

лоукостера Citrus из-за отмены по-

ставок самолетов Airbus A320 neo.  

Развитие авиакомпании с такой 

бизнес-моделью сейчас невоз-

можно, приводят СМИ заявления 

представителя S7. Как ранее сооб-

щали в компании, планировалось 

закупить 24 самолета Airbus A320 

neo на 186 кресел экономкласса 

каждый.

Дальнейшую судьбу проекта опре-

делят в конце года. А пока его 

команда в полном составе продол-

жит работу в холдинге, в частности 

на совместных рейсах ООО «Гло-

бус» и S7 Airlines. Летом этого года 

авиакомпании холдинга S7 

Group — «Сибирь» и «Глобус» — бу-

дут выполнять совместные рейсы.

Создание лоукостера Citrus было 

анонсировано в августе прошлого 

года. Начать продажи билетов пла-

нировалось весной этого года, а 

запустить первые рейсы в июле. 

В S7 Group новую авиакомпанию 

рассматривали как отдельный биз-

нес. В его создание планирова-

лось инвестировать от 2,5 до 

3 млрд рублей. Вернуть вложения 

рассчитывали за четыре года. 

Новый лоукостер по планам дол-

жен был работать на межрегио-

нальных рейсах. В маршрутную 

сеть планировали включить раз-

личные города, где есть большой 

спрос на низкобюджетные пере-

возки. В частности, речь шла об 

Омске, Новосибирске, Челя-

бинске, Казани. Пассажирам при 

этом планировалось предлагать 

дополнительные услуги. Снижать 

издержки также рассчитывали за 

счет выгодных ставок на обслужи-

вание в аэропортах. 

Самолеты уже были законтракто-

ваны, приобретать их планирова-

лось в лизинг.  

1

Министерство труда и социальной защиты 
Российской Федерации (Минтруд России)

Работодателям организаций лесного хозяйства 
Российской Федерации

от 1 июня 2022 г. № 14-4/10/В-7235
На федеральном уровне социального партнерства заключено Отраслевое соглаше-

ние по лесному хозяйству Российской Федерации на 2022 — 2024 годы между Феде-
ральным агентством лесного хозяйства и Профессиональным союзом работников лес-
ных отраслей Российской Федерации (далее — соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной службе по труду 
и занятости 29 апреля 2022 г., регистрационный № 9/22-24, размещено на официальном 
сайте Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации в информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интернет» по адресу: (www.mintrud.gov.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской Федерации 
предлагаю работодателям организаций лесного хозяйства Российской Федерации, не 
участвовавшим в заключении соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня официального 
опубликования настоящего предложения в Министерство труда и социальной защиты 
Российской Федерации работодателями, не участвовавшими в заключении соглашения, 
не будет представлен в установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации порядке мотивированный письменный отказ присоединиться к соглашению, 
то соглашение будет считаться распространенным на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты Российской Федерации 
А. О. Котяков
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Деньги 
разлюбили счет

Ставки по вкладам будут падать и дальше, 
прогнозирует эксперт по фондовому рын-
ку «БКС Мир инвестиций» Михаил Зельцер. 

«Ставок в 10% уже не найти. Возможно, 8% — вопрос 
ближайших месяцев», — считает он.

При этом инфляция в России хоть и очень сильно 
замедлилась на фоне укрепления рубля и падения им-
порта, но продолжает оставаться довольно высокой. 
К июню накопленная с начала года инфляция, по дан-
ным Росстата, составила почти 12%. Прогнозы по ито-
гам всего 2022 года пока сильно разнятся, но в начале 
июня опрошенные Банком России аналитики заяви-
ли, что она может составить 17% (по итогам 2021 года 
была 8,4%). 

Основной пик роста потребительских цен в Рос-
сии, судя по всему, уже прошел, полагает аналитик ФГ 
«Финам» Игорь Додонов. Инфляция в среднесрочной 
перспективе, скорее всего, продолжит замедляться, 
при этом не исключено, что на горизонте года она опу-
стится даже ниже 10%, допускает он. «Ставки по вкла-
дам сейчас составляют 9—10%, то есть они вполне мо-
гут компенсиро-
вать если не всю, то 
большую часть ин-
фляции», — говорит 
Додонов.

Поскольку лич-
ная инфляция неред-
ко выше средней по 
России (ее Росстат 
рассчитывает по об-
ширной потреби-
тельской корзине 
с более чем 500 то-
варами и услугами, 
но личные потреби-
тельские корзины людей могут заметно отличаться друг 
от друга, что влияет и на фактические показатели лич-
ной инфляции, и на ее психологическое восприятие), то 
перед рядом вкладчиков может встать вопрос об инве-
стировании свободных средств в другие инструменты.

Альтернатив, в общем-то, немного, признает До-
донов. «Доходности по ОФЗ и облигациям ведущих 
российских корпоративных эмитентов сейчас сопо-
ставимы со ставками по вкладам и по большому счету 
каких-то преимуществ не имеют, а вложения в акции 
или валюты, особенно «экзотичные» (не говоря уже о 
криптовалютах), слишком рискованные», — говорит 
он. Традиционно считается, что защиту от инфляции 
дают инвестиции в золото и недвижимость, но это вло-
жения на долгосрочную перспективу (а в случае не-
движимости еще и сумма должна быть весьма прилич-
ной), добавляет эксперт.

После завершения срока действия коротких депо-
зитов, которые люди в марте открывали под 20%, ка-
кая-то часть средств, вероятно, уйдет на фондовый ры-
нок, несмотря на риски, прогнозирует Додонов. При 
этом в долгосрочной перспективе акции российских 
компаний могут взлететь вверх «на десятки процен-
тов», не исключает Зельцер. 

«Но для основной части людей, по всей видимо-
сти, банковский вклад останется наиболее приемле-
мым выбором. Не факт, что он позволит полностью 
сохранить покупательскую способность денег, но это 
— низкорискованный инструмент, который все же 
компенсирует большую часть инфляции», — отмеча-
ет Додонов.  

НЕДВИЖИМОСТЬ Предлагается прописать 
правила для гаражных комплексов и парковок

Машину приземлят 
Владислав Куликов

К
омитет по госстроитель-
ству и законодательству 
рекомендовал принять 

в первом чтении законопроект, 
устанавливающий комплексное 
регулирование деятельности га-
ражных объединений. Речь в том 
числе о подземных парковках 
и специальных парковочных 
комплексах. 

С инициативой выступили 
первый заместитель председа-
теля Совета Федерации Андрей 
Турчак и председатель Комите-
та Госдумы по госстроительству 
и законодательству Павел Кра-
шенинников.

По подсчетам авторов проек-
та, в настоящее время в стране 
насчитывается более 36 тысяч 
гаражных объединений. При 
этом, наряду с обычными га-
ражными кооперативами, со-
стоящими из капитальных либо 
железных гаражей, появились 
и другие виды приютов для ма-
шин. Это и подземные парковки, 
и здания-парковки, в которых 
автомобилю отводится лишь ку-
сок бетона. А есть еще парковки 
на земле — тоже машино-места, 
иногда прикрытые навесом. Де-
ятельность многочисленных га-
ражных объединений остается 
неурегулированной, отмечают 
авторы инициативы.

«Из-за этого схема их управ-
ления непонятна, а с исполь-
зованием общего имущества, 
принадлежащего членам гараж-
ных объединений, возникают 
проблемы. Также порой владель-
цы не могут зарегистрировать 

в собственность уже построен-
ные объекты, предназначенные 
для стоянки транспорта», — ска-
зал «РГ» Павел Крашенинников.

Внесенный в Госдуму проект 
закона «О гаражных объедине-
ниях» предлагает сформиро-
вать общий подход к определе-
нию подобных объектов и госу-
дарственной регистрации прав 
на него. 

В частности, документом 
вводятся понятия «гаражный 
комплекс», «гараж» и «место 
хранения транспортного сред-
ства», а также закрепляются 
положения о доле каждого соб-
ственника гаража или маши-
но-места в праве собственности 
на общее имущество.

К гаражному комплексу зако-
нопроект относит здание или со-
оружение (в том числе подзем-
ное), конструктивно и техниче-
ски предназначенное для обес-
печения стоянки и хранения 
транспортных средств, имею-
щее помещения общего пользо-
вания. Автомобилисты больших 
городов легко могут предста-
вить, что это такое. Подземные 
парковки и здания-парковки 
сегодня строятся не только при 
многоквартирных домах, но 
и отдельно. 

Под машино-местом понима-
ется площадка для машины как 
в здании, сооружении, так и на 
земле. Особенности правового 
статуса машино-мест в много-
квартирных домах определя-
ются жилищным законодатель-
ством. 

Таким образом, законо-
проект прописывает прави-
ла для отдельных сооружений 
с парковочными местами. Ма-
шино-места в таких комплек-
сах также продаются гражда-
нам, а граждане смогут объеди-
няться, чтобы управлять своим 
большим домом для машин.

«Законопроект завершает 
комплексное регулирование га-
ражной сферы, снимает право-
вую неопределенность и позво-
лит обеспечить защиту права 
собственности владельцев гара-
жей, а также возможность ком-
фортного использования транс-
портных средств», — подчеркнул 
Павел Крашенинников.

Он напомнил про проходя-
щую сейчас «гаражную амни-
стию», позволяющую в упро-
щенном порядке оформить га-
раж, который построен до 30 де-
кабря 2004 года. Такая «амни-
стия» затрагивает интересы 
миллионов автомобилистов.  

ПРОЕКТ Госдума 
поддержала 
создание 
единого 
соцфонда

ВСЕ 
ПОСОБИЯ — 
В ОДНО ОКНО
Ирина Невинная

Депутаты Госдумы поддержа-
ли в первом чтении пакет зако-
нопроектов по реорганизации 
государственных внебюджет-
ных фондов — Пенсионного и 
социального страхования. Их 
объединят в единый социаль-
ный фонд.

Идею слияния фондов под-
держало большинство депута-
тов: около 400 проголосовали 
«за» при двух голосах против. 
Около 20 депутатов воздержа-
лись, а в выступлениях обеща-
ли определить свою позицию 
к третьему чтению. Представ-
лявший пакет из восьми зако-
нопроектов статс-секретарь — 
замминистра труда и соцзащи-
ты Андрей Пудов заверил, что 
в правительстве готовы учесть 
замечания и доработать зако-
нопроекты ко второму чтению.

Как отметил в своем выступ-
лении замглавы руководителя 
фракции «Единая Россия» Ан-
дрей Исаев, благодаря реорга-
низации будет создан единый 
мощный социальный фонд с 
сильной финансовой базой и 
информационной системой, и в 
результате работа социальной 
службы станет максимально 
удобной для граждан. «Служ-
бы не будут дублировать друг 
друга, граждане получат воз-
можность обращаться за все-
ми видами государственной 
поддержки в одну инстанцию, 
практически — в одно окно», — 
отметил депутат.

По словам председателя 
Госдумы Вячеслава Володина, 
важный результат объедине-
ния состоит в том, что управ-
ленческий аппарат будет оп-
тимизирован, а также появит-

ся возможность использовать 
освободившиеся помещения и 
здания. Депутаты вспомнили, 
сколько претензий высказы-
валось по поводу «дворцов», 
построенных ПФР для своих 
региональных и городских 
отделений. При этом все зда-
ния останутся в социальной 
отрасли, они только сменят 
свое функциональное назна-
чение — в них предполагается 
разместить бюро медико-со-
циальной экспертизы, службы 
для дневного пребывания пен-
сионеров и другие объекты со-
циальной направленности. Что 
касается работников двух фон-
дов, «бюрократию надо сокра-
щать, но обычных сотрудников 
при объединении фондов мы 
сохраним, в случае необходи-
мости перенаправив их на дру-
гие направления социальной 
работы», — отметил Вячеслав 
Володин.

Предполагается оптимиза-
ция тарифов по взносам на пен-
сионное и социальное страхо-
вание — вместо 15 льгот будет 
выделено три льготных груп-
пы. «При этом принципиаль-
но важно сохранить уже су-
ществующие позиции в части 
льготного налогообложения, — 
отметила первый зампред 
Комитета ГД по труду, соцполи-
тике и делам ветеранов Елена 
Цунаева. — Хочу подчеркнуть, 
что, например, для некоммер-
ческих общественных, благо-
творительных организаций 
предложена ставка 7,6%, это их 
поддержит. Также сохраняет-
ся льготное налогообложение 
для малого и среднего бизнеса, 
ИТ-бизнеса».

В то же время во время дис-
куссии ряд депутатов высказа-
ли сомнения в части повыше-
ния финансовой нагрузки на 
предприятия — поскольку пред-
полагается выровнять налого-
облагаемую базу. Сегодня она 
различается при исчислении 
взносов на пенсионное и соци-
альное страхование. «Да, на-
грузка на предпринимателей 
несколько вырастет, но такое 
изменение в пользу работни-
ков, оно позволит увеличить 
выплаты по больничным ли-
стам, пособия по беременности 
и родам, некоторые другие со-
циальные выплаты», — объяс-
нил Андрей Исаев. Кроме того, 
работающие по гражданско-
правовым договорам получат 
гарантии оплаты больничных и 
прочих социальных пособий.  

Показания от врача
Именно по этой причи-
не МВД настаивало на 
том, чтобы информа-

ция о медицинских противопо-
казаниях была в доступе у ГИБ-
ДД при выдаче водительских 
удостоверений. Но минздрав на 
этот шаг не шел, предполагая, 
что таким образом нарушит ме-
дицинскую тайну. Однако МВД 
не требовало диагноза в базе 
данных. Достаточно только ин-
формации: есть противопоказа-
ния или нет. Есть ограничения 
или нет. А если есть, то какие. 

Причем это касается и тех 
случаев, когда противопоказа-
ния были выявлены, что называ-
ется, случайно. В ходе медобсле-
дования либо в результате полу-
чения травмы. Ведь сейчас води-
тельская медсправка требуется 
раз в десять лет, если водитель не 
попадался нетрезвым за рулем. 

И вот наконец случилось. Со-
ответствующие поправки в за-
кон о безопасности дорожно-
го движения одобрены и мин-
здравом, и правительственной 
комиссией. Впрочем, прави-
тельство в них внесло некото-
рые уточнения. А именно, кто из 
медицинских работников мо-
жет принимать решение о до-
пуске или недопуске водите-
ля к управлению, вносить эти 
данные в медицинский реестр, 
а также аннулировать выдан-
ную ранее водительскую медс-
правку. Очевидно, что в этой ре-
дакции рабочая группа по регу-
ляторной гильотине также одо-
брит этот законопроект. 

А значит, с 1 марта, если 
Госдума успеет принять эти 
поправки, у нас смогут анну-
лировать водительские пра-
ва на основании медицинских 
противопоказаний, указанных 
в реестре. Но и эта процедура 
будет небыстрая. 

Как это будет работать? 
Представим, что в больницу 
попал человек с каким-то за-
болеванием, с которым нельзя 
управлять автомобилем. Врач 
фиксирует эту информацию 
в медицинской информаци-
онной системе больницы либо 

в региональной единой инфор-
мационной системе здраво-
охранения. А также информа-
ция предоставляется в единую 
государственную информаци-
онную систему в сфере здра-
воохранения. Этот реестр уже 
работает. Осталось только под-
ключить к нему ГИБДД, чтобы 

она получала из него информа-
цию в необходимом объеме. 

Если у водителя выявлены 
противопоказания или ограни-
чения, ранее выданное меди-
цинское заключение аннули-
руется. Водителю необходимо 
пройти медкомиссию в течение 
двух месяцев. 

Если в результате этого но-
вого освидетельствования ме-
дицинские противопоказа-
ния подтвердятся, то эта ин-
формация также будет внесена 
в реестр. И на этом основании 
выданное ранее водительское 
удостоверение будет аннулиро-
вано. 

Если водитель в течение 
установленных двух месяцев не 
захочет проходить медкомис-
сию, его водительское удосто-
верение также будет аннулиро-
вано. 

Если во время медкомиссии 
будут выявлены не противопо-
казания, а лишь ограничения 
на право управления, то води-
телю потребуется поменять 
действующие права на новые, 

в которых эти ограничения бу-
дут учтены. 

Например, у водителя силь-
но испортится зрение и водить 
ему можно будет только в очках 
или линзах. 

Еще одно новшество — во-
дительская медсправка станет 
электронной. Оформлять такой 
документ будут только в элек-
тронном виде, ГИБДД будет про-
верять ее в электронной базе 
данных, а в бумажном виде ее вы-
дадут только по требованию.  

Если у водителя возникнут 
проблемы со зрением, 
то права придется менять.

А К Ц Е Н Т

Если водитель в течение установленных 
двух месяцев не захочет проходить
медкомиссию, его водительское
удостоверение будет аннулировано

Нагрузка на биз-
нес несколько 
возрастет, 
но социальные 
выплаты посте-
пенно увеличатся

Допрос 
без пристрастия

«Подготовленные разъ-
яснения пленума Вер-
ховного суда России 

направлены на совершенство-
вание системы привлечения 
к ответственности за преступ-
ления против правосудия. Важ-
но отметить, что субъектами 
данных преступлений являют-
ся судьи и должностные лица 
 правоохранительных органов. 
А к числу таких преступлений 
относятся фальсификация до-
казательств и незаконное задер-
жание», — прокомментировал 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев.

В целом правовые позиции 
Верховного суда России, по мне-
нию многих экспертов, повысят 
правовую защищенность гра-
ждан. Владимир Груздев также 
отметил, что среди значимых 
разъяснений есть указание, что 
тяжкими последствиями при 
фальсификации доказательств 
является доведение бизнесме-
нов до разорения.

«Если в результате сфабри-
кованного уголовного дела 
фирма обанкротилась, наказа-
ние для недобросовестных пра-
воохранителей будет жестче. 
Подобный подход усиливает за-
щиту предпринимателей, что 
в современных условиях приоб-
ретает особую значимость», — 
полагает глава правления АЮР.

Кстати, по данным Судебно-
го департамента при ВС России, 
всего в прошлом году за фаль-
сификацию доказательств по 
уголовным и гражданским де-
лам был осужден 201 человек. 
В том числе 7 человек были осу-
ждены за фабрикацию результа-

тов оперативно-разыскной дея-
тельности. 

В свою очередь, советник Фе-
деральной палаты адвокатов 
Дмитрий Тараборин замечает, 
что в законе отсутствует кон-
кретизация оснований для за-
держания подозреваемого или 
обвиняемого, в порядке статьи 
91 УПК РФ. Эта статья позво-
ляет задержать подозреваемо-
го, если он застигнут при совер-
шении преступления, если по-
терпевшие или очевидцы ука-
жут на него или если на челове-
ке, его одежде, при нем или в его 
жилище будут обнаружены яв-
ные следы преступления. При 
наличии иных данных, дающих 
основание подозревать чело-
века, он может быть задержан, 
если пытался скрыться, либо не 
имеет постоянного места жи-
тельства, либо не установлена 
его личность. 

«Нередко проверка сообще-
ния о преступлении длится ме-
сяцами. Всё это время потен-
циальный фигурант посещает 
следственный орган, дает по-
яснения, то есть ни от кого не 
скрывается, — говорит совет-
ник Федеральной палаты адво-
катов. — Но после возбуждения 
уголовного дела его зачем-то за-
держивают. Это происходит по-
тому, что УПК РФ не содержит 
указания на цели применения 
такой меры процессуального 
принуждения, вследствие чего 
фактически она применяется 
произвольно и зависит лишь от 
желания следователя».  

Доходность ОФЗ
и корпоративных 
облигаций 
сейчас сравнима 
со ставками 
по вкладам

1

1

1

— Все новости авторынка читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк»
rg.ru/auto

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда на сайте
rg.ru/sujet/2605

А К Ц Е Н Т

Документом вводятся понятия «гаражный 
комплекс», «гараж» и «место хранения 
транспортного средства»
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В МИРЕ

КВОТА 
ДЛЯ ДАМ
Владислав Шабловский

ЕС установил женские квоты в 
советах директоров европей-
ских компаний, сообщает The 
Guardian. По новым правилам, 
доля представительниц прекрас-
ного пола в руководстве должна 
составлять минимум 40 процен-
тов.   В случае их несоблюдения 
компания-нарушитель полу-
чит штраф, размер которого не 
уточняется. Следить за исполне-
нием директивы призваны на-
циональные органы стран ЕС, 
а местные суды даже получат 
компетенции по аннулирова-
нию текущего состава правле-
ния.  Сама инициатива по жен-
ским квотам появилась еще в 
2012 году с подачи тогдашнего 
комиссара ЕС по юстиции Ви-
виан Рединг, но идею заблокиро-
вала группа европейских стран, 
включая Германию и Велико-
британию. Поэтому выстрадан-
ный спустя десятилетие закон 
преподносят в Брюсселе как 
«знаковую» победу равнопра-
вия и толерантности. «Все дан-
ные показывают, что гендерное 
равенство в руководстве компа-
ний достигается не по чистой 
случайности. Мы знаем, что 
большее разнообразие в залах 
заседаний способствует улуч-
шению результатов», — отмети-
ла голландка Лара Волтерс, ку-
рировавшая данный вопрос в 
Европарламенте. Согласно The 
Guardian, среди государств ЕС 
только Франция отвечает но-
вым требованиям (45,3 процен-
та женщин в советах директо-
ров). 

Минное поле 
пшеницы

Впрочем, польская сто-
рона признает, что ее 
возможности по пере-

валке украинского зерна на дан-
ный момент ограничены.

Россия готова предоставить 
гарантии, что не воспользуется 
разминированием украинских 
портов или разрешением на вы-
вод из них судов с зерном для до-
стижения целей специальной 
военной операции, — подчерк-
нул Лавров. По его словам, Рос-
сия также готова к проведению 
в Стамбуле четырехсторонней 
встречи с участием представи-
телей ООН, Турции и Украины 
по вывозу зерна, хотя участие 
в этом процессе Организации 
Объединенных Наций «кроме 
какого-то символизма ничего не 
добавит».  

Турецкая сторона рассчиты-
вает, что Украина все же выпол-
нит свои  обязательства — либо 
разминирует воды, либо обеспе-
чит проход судов для вывоза зер-
на. «Турция считает реалистич-
ным создание для этих целей 
безопасного коридора», — под-
твердил Мевлют Чавушоглу.  

Тем не менее говорить о том, 
что Киев готов пройти свою 
часть пути в этом вопросе, преж-
девременно. Глава Украины ис-
пользует продовольственный 
трек в политических целях, что-
бы разогреть общественное мне-
ние на Западе и сохранить укра-
инскую проблематику в миро-
вой повестке.  Сам Зеленский не-
давно вынужденно признал: на 
Западе стали уставать от «укра-
инского конфликта», который 
приносит слишком много слож-
ностей. Поэтому искусствен-
но навязанные политические 
игры вокруг украинского зерна 
и разговоры о «вселенской ка-
тастрофе», которая случится, 
если его не будет, Киеву на руку.  
«Наши западные коллеги, да и 
сами украинцы пытаются вне-
сти вывоз зерна в разряд вселен-
ской катастрофы, хотя доля того 
зерна, о котором идет речь, ме-
нее процента от общемирового 
производства пшеницы и других 
злаковых. Поэтому какого-либо 
отношения к продовольственно-
му кризису нынешняя ситуация 
не имеет», — подчеркнул Лавров.  

«Если Украина созрела ре-
шать вопрос с вывозом зерна, 
то Россия будет рада сотрудни-
чать», — добавил министр.

Повестка нынешнего визи-
та главы МИД России в Турцию 
была значительно шире «зерно-
вого трека», который при всей 
медийной значимости все же 
был лишь одним из обсуждае-
мых в Анкаре вопросов. После 
того как российский и турецкий 
министры перебросили «хлеб-
ный мякиш» на сторону Киева, 

они занялись вопросами дву-
сторонней повестки. Среди наи-
более важных совместных заяв-
лений — «хорошие перспективы 
для перехода Москвы и Анкары 
на применение национальных 
валют во взаимных расчетах. 
«Этот процесс уже находится в 
продвинутой стадии», — объяс-
нил Лавров.

«Неподключение Анкары 
к санкциям против России мо-
жет беспокоить Украину, но по-
литика Турции сбалансирована 
и объективна», — считает Чаву-
шоглу.  На пресс-конференции 
он вновь подчеркнул: его стра-
на определяет свою политику 
«самостоятельно, вне зависи-
мости от чужих мнений».  При 
этом Анкара готова оставаться 
и дальше нейтральной перего-
ворной площадкой для диало-
га о мирном соглашении меж-

ду Москвой и Киевом. Возмож-
на ли очная встреча Владимира 
Путина и Владимира Зеленско-
го? Отвечая на этот вопрос, рос-
сийский министр вновь назвал 
необходимым условием такой 
встречи возобновление работы 
российской и украинской пере-
говорных команд. «Зеленский 
хочет встречи ради встречи. У 
него семь пятниц на неделе», — 
заметил Лавров.

Среди других озвученных 
российским и турецким мини-
страми иностранных дел ново-
стей — рост на 100 процентов то-
варооборота между странами в 
апреле. Обсуждалась в Анкаре 
и ситуация в Сирии в контексте 
операции, которую намерена 
провести Турция против курд-
ских военизированных фор-
мирований. 

Ранее представитель МИДа 
Мария Захарова сообщила, что 
в Москве с пониманием отно-
сятся к озабоченностям Турции 
в связи с угрозами националь-
ной безопасности, исходящи-
ми из приграничных районов 
Сирии. По словам заместите-
ля главы внешнеполитическо-
го ведомства России Михаила 
Богданова, в состав делегации 
Лаврова во время визита в Тур-
цию вошли представители Ми-
нистерства обороны РФ.  
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РЕЗОНАНС «Дерусификация» стала государственным делом Украины

Пушкин на прицепе
Павел Дульман

Ч
ем хуже положение ВСУ на 
Донбассе и ситуация вну-
три Украины, тем больше 

киевские власти озабочены 
борьбой со всем русским. Этим 
они не только пытаются  консо-
лидировать нацистское мень-
шинство и отвлечь остальное на-
селение от тягот бытия, но, как 
и на Донбассе, оставляют после 
себя выжженное поле в народ-
ной памяти и культуре, рассчи-
тывая, что будут спасены запад-
ными хозяевами.

Очередная инициатива по «де-
русификации» страны поступила 
от скандального главы  министер-
ства культуры Александра Тка-
ченко, который еще в конце про-
шлого года собирался в отстав-
ку из-за «недофинансирования» 
местной культуры, или, как гово-
рили недруги, — не имея возмож-
ности воровать как на предыду-
щих должностях. Этот ученик 
олигарха Коломойского и коллега 
Зеленского по телеканалу «1+1» 
предложил создать специальный 
совет, который займется уничто-
жением всего русского на Укра-
ине, включая сносы памятников 
и переименования топонимов, а 
также «восстановлением укра-
инства на освобожденных терри-
ториях».

«Мы провели общественные 
обсуждения и инициировали 
создание совещательного орга-
на — Совета при министерстве 
культуры и информационной по-
литики и Украинском институте 
национальной памяти, который 

будет заниматься вопросами де-
русификации, декоммунизации 
и деколонизации», — заявили в 
министерстве. И пообещали чи-
нить  варварство и вандализм 
«цивилизованно», через органы 
местного самоуправления и «в 
диалоге с обществом». Точнее, 

с тем, что под обществом пони-
мает Ткаченко — «активистов» 
и нацистов всех мастей, объеди-
ненных в легион всевозможных 
организаций разного уровня ак-
кредитации.  

Ткаченко не придумал ни-
чего нового — режим Зеленско-

го уже проводит «дерусифика-
цию» инициативным поряд-
ком, не советуясь с обществом. 
Министру просто хочется этот 
процесс возглавить, коль ско-
ро украинская культура стала 
филиалом конкурса «Евровиде-
ние». Сообщения о переимено-

ваниях улиц и сносах памятни-
ков приходят с Украины прак-
тически ежедневно. Только за 
последний месяц монументы  
Пушкину снесены в Николае-
ве и Тернополе — безо всякого 
спроса у «общественности».  А 
в Одессе активисты собирают-

ся демонтировать знаменитый 
памятник Екатерине II и кон-
ную статую Александра Суво-
рова. На царского чиновника 
Эммануила Дюка де Ришелье 
у них рука пока не поднимает-
ся, но как знать, не станет ли и 
тот жертвой «деколонизации»: 
ведь в представлении этих «но-
вых одесситов» город стоит 
переименовать в Кочубеевку, в 
соответствии с мифом о ее осно-
вании казаками.

Настоящее злодеяние перед 
русской и украинской истори-
ей готовится в Харькове. По-
мимо памятников Николаю 
Островскому, Михаилу Ломо-
носову, Николаю Тихонову, Бо-
рису Чичибабину, нацистская 
«общественность» готовится 
снести и памятник Пушкину на 
площади Поэзии. Это в принци-
пе первый памятник в Харько-
ве — он установлен в 1899 году 
и является объектом культуры 
национального значения. Но 
вряд ли это остановит Ткаченко 
и компанию в их попытках дока-
зать, что Харьков — украинский, 
а не русский город. Даже если 
в процессе доказательства они 
вместе с Пушкиным снесут и сам 
Харьков.

Русская история, язык и ли-
тература, по планам коллектив-
ного Ткаченко, должны уйти не 
только из топонимов, но и из 
школы. Со следующего года, 
если верить министру образо-
вания Шкарлету и «мовному 
омбудсмену» («шпрехен-фю-
реру») Креминю, русский язык 
в принципе исчезнет из про-

грамм обучения, вместе с До-
стоевским и Толстым,  противо-
речащими идее «украиноцен-
тричности», то есть выстраи-
ваемой Зеленским нацистской 
диктатуры.

Нельзя сказать, что все мест-
ные власти приветствуют де-
монтажи и переименования, 
есть и исключения, особенно 
когда у общества действитель-
но спрашивают. Например, в 
Каменце-Подольском требова-
ния переименовать улицу Пуш-
кина обошли, переименовав ее 
в Пушкинскую — мол раньше на 
ней действительно пушки стоя-
ли, а в Александрии отказались 
сносить памятник советским 
танкистам, освобождавшим го-
род, — в ходе опроса больше по-
ловины жителей высказались 
против. Но это редкие исключе-
ния, потому что к мэрам горо-
дов, посмевшим узнать мнение 
населения, приходит СБУ по до-
носам от «представителей об-
щественности», как это произо-
шло в Коростене.

И совсем уже нельзя не заме-
тить, что «дерусификация» от 
Ткаченко полностью соответ-
ствует самой передовой евро-
пейской моде, предполагающей 
«отмену» всего русского. Вот и 
накануне министр культуры 
Германии Клаудия Рот, посетив-
шая в сопровождении Ткаченко 
Одессу, с радостью повторяла 
за ним нецензурные русофоб-
ские мемы, вероятно полагая, 
что имеет дело с уникальной 
украинской культурой и «мо-
вой».  

В Лиссабоне развесили афиши, на которых «Лебединое озеро» названо 
«классическим украинским балетом».

Власти Житомира для «дерусификации» снесли памятник советскому танку 
на площади Победы. Название площади пока осталось прежним.
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О КОМ ГОВОРЯТ Бывший канцлер Германии Ангела Меркель ищет для себя 
новую роль

«Я не буду извиняться»  

Если Украина 
созрела решать 
вопрос с вывозом 
зерна, то Россия 
будет рада сотруд-
ничать

Василий Федорцев

П
осле полугода за-
творничества быв-
ший канцлер Гер-
м а н и и  А н г е л а 
Меркель снова вы-
шла на публику. В 
начале июня она 
выступила на меро-
приятии Конфеде-

рации немецких профсоюзов, 
а на этой неделе дала большое 
публичное интервью в «Бер-
линском ансамбле» — одном 
из самых известных немецких 
драматических театров. Сидеть 
и дальше в своем доме на севе-
ре страны Меркель, по ее соб-
ственным словам, считает фа-
тальной ошибкой. Главной те-
мой большого интервью экс
-канцлера должна была стать 
Германия. Формально это была 
презентация небольшой бро-
шюры, в заглавие которой, как 
и в заглавие всего мероприя-
тия, был вынесен главный во-
прос выступления Меркель на 
прошлогоднем Дне германско-
го единства — «Так что же такое 
моя страна?» Но всех в первую 
очередь интересовало, что ска-
жет бывший канцлер о России 
и Украине, а точнее — о своей 
собственной политике в отно-
шении Москвы за последние 
16 лет.

Судя по всему, и для самой 
Меркель  российско-укра-
инская тема была главным 
с м ы с л о м  в о з в р а щ е н и я  к 
публичности. За последние 
несколько месяцев в адрес быв-
шего лидера Германии было 
высказано множество обвине-
ний по поводу ошибочности ее 
«российской политики», и на 
эти обвинения надо было отве-
тить — как минимум для того, 
чтобы защитить положитель-
ный образ своего долгого прав-
ления, а вместе с ним и свое ме-
сто в истории страны. Получи-
лось, правда, не вполне одно-
значно. Журнал Spiegel, высту-
пивший организатором интер-
вью, отметил явные противо-
речия в ответах экс-канцлера. 
С одной стороны, Меркель го-
ворила, что не испытывала ил-
люзий в отношении Владимира 
Путина. Не верила в то, что гер-
мано-российские торговые свя-
зи помогут добиться каких-то 
изменений, и считала, что вве-
денные против России санкции 
должны быть жестче. Но, с дру-
гой стороны, экс-канцлер так и 
не ответила на вопросы о том, 
почему она до последнего мо-
мента нахождения у власти вы-

ступала за диалог с Москвой. 
При этом Меркель не постесня-
лась признаться в любви к Рос-
сии и российской культуре, хотя 
и в столь же неоднозначных вы-
ражениях: «Россия — удивитель-
ная страна, и трагизм в том, что 
мне эта страна нравится».

Но ожидать в сегодняшней 
ситуации однозначности — и от 
Меркель, и от других немецких 
политиков и публичных пер-
сон — было бы весьма наивным. 
Политическая риторика в Гер-
мании сейчас довольно жестко 
ограничена, и прямо высказы-
вать свое мнение о текущих со-
бытиях, не осудив при этом в 
обязательном порядке россий-
скую спецоперацию, а вместе 
с ней всю политику Москвы и 
лично российского президента, 
чревато неприятными послед-
ствиями. Пример еще одного 
бывшего канцлера, Герхарда 
Шредера, подвергнутого за по-
следние месяцы остракизму и 
лишившегося почетных постов 
и привилегий, у всех перед гла-

зами. Впрочем, Меркель, по ее 
собственным словам, оправ-
дываться ни за что не собира-
ется, в том числе и за позицию 
Германии, заблокировавшей в 
2008 году вступление Украи-
ны в НАТО. «В то время Украи-
на была страной, которой пра-
вили олигархи, и нельзя просто 

сказать: «Завтра мы примем 
вас в НАТО», — объясняла экс
-канцлер со сцены берлинского 
театра. С тех пор, правда, мало 
что изменилось, и Меркель 
это знает, как никто другой. 
Коррупция и власть олигар-
хов были одними из основных 
пунктов, по которым Берлин 
на протяжении всех последних 
лет критиковал Киев — чаще за 

кулисами, но иногда и вполне 
публично.

Дипломатию Меркель по-
прежнему считает правиль-
ным способом решения кон-
фликтов, даже несмотря на то, 
что он не всегда оказывается 
успешным. Но, отвечая на во-
прос о том, не желает ли она 

сама сейчас выступить в роли 
посредника, бывший канцлер 
заявила, что сейчас, по ее мне-
нию, это не принесет пользу, и 
к тому же правительство Гер-
мании ее об этом пока не про-
сило. По словам Меркель, она 
сейчас «ищет свой путь» и пока 
еще не определилась в своих 
дальнейших планах. Опреде-
ленно только, что она хочет 

больше путешествовать — съез-
дить в Индию, Скалистые горы 
или, например, в Бутан, кото-
рый она не могла посетить бу-
дучи канцлером.

Тем не менее вопрос о том, 
чем бывший канцлер собирает-
ся заниматься дальше, был во 
время интервью если не глав-
ной темой, то по меньшей мере 
основной интригой. Мало кто 
верит, что Меркель будет в сле-
дующие годы просто путеше-
ствовать, как обычный немец-
кий пенсионер. К тому же еще в 
феврале ей, например, предла-
гали высокую должность в 
ООН. Экс-канцлер, правда, то-
гда отказалась — возможно, по-
тому, что ее в свое время про-
чили на место генерального 
секретаря организации. Но на 
ближайшие пять лет это ме-
сто уже занято — в прошедшем 
январе у Антониу Гутерри-
ша только начался его второй 
срок. Смена руководства Евро-
союза предстоит тоже не рань-
ше, чем через два года, и даже 

собравшийся было уходить 
генсек НАТО Йенс Столтенберг 
решил в связи с последними со-
бытиями задержаться на своем 
посту еще на год.

Впрочем, нельзя исклю-
чать, что немецкое правитель-
ство все же попросит бывше-
го канцлера об услугах, и свою 
новую карьеру она начнет с 
роли посредника в украинском 
конфликте. По крайней мере, 
в Германии многие считают 
Меркель для этого вполне под-
ходящей фигурой. К тому же, 
как сообщил в среду немецкий 
журнал Focus, в Берлине сей-
час активно обсуждают раз-
личные варианты урегулиро-
вания украинского конфликта, 
предполагающие в том числе и 
проведение новых референду-
мов. А значит, потребуются и 
опытные переговорщики. Во-
прос, правда, в том, что на все 
это ответит Москва.    

А К Ц Е Н Т

Берлин на протяжении всех последних 
лет критиковал Киев —чаще за кулисами

Для Меркель российско-украинская 
тема стала главным смыслом 
возвращения к публичности.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Чем обернется для Украины применение высокоточного дальнобойного оружия, 
обещанного США и Великобританией 

Ракетный бумеранг
ВОПРОС

ЗАЧЕМ 
ЭТО КИЕВУ? 
Юрий Гаврилов

Американские реактивные си-
стемы залпового огня M142 
HIMARS и M270 MLRS еще не 
доставили из США и Велико-
британии на Украину, а в Ки-
еве, похоже, уже придумали, 
как и где начнут использовать 
это дальнобойное оружие. 

В качестве целей выбраны 
не военные объекты на тер-
ритории ДНР и ЛНР, а мирные 
села на юго-западе России. 
Обстрелять их из натовских 
ударных систем решили в рам-
ках очередной провокации. 
Начальник Национального 
центра управления обороной 
РФ Михаил Мизинцев расска-
зал, что местом для органи-
зации будущей трагедии бое-
вики выбрали город Шостка 
в Сумской области. Туда, по 
информации, полученной на-
шими военными в результате 
перехвата радиопереговоров, 
в ближайшее время собирают-
ся доставить из США ракетные 
системы большой дальности. 

Этим мощным оружием 
неонацисты по приказу Служ-
бы безопасности Украины со-
бираются наносить из жилых 
районов города Шостка уда-
ры по приграничной террито-
рии РФ.  «Этими действиями 
украинские неонацисты рас-
считывают спровоцировать 
Вооруженные силы России на 
ответный огонь. После чего 
обвинить их в неизбиратель-
ных ударах по объектам гра-
жданской инфраструктуры 
и уничтожении украинского 
мирного населения», — объяс-
нил генерал Мизинцев. 

Он добавил, что киевские 
власти уже дали указание под-
готовить в Шостке фейковые 
фото- и видеоматериалы. Для 
чего в город привезут укра-
инских и зарубежных журна-
листов. Их репортажи о якобы 
«убийствах мирных жителей 
города русскими» затем ши-
роко распространят западные 
информационные агентства.

По мнению военного экс-
перта Дмитрия Литовкина, в 
вопросе предоставления Кие-
ву ударных вооружений даль-
него действия США проявляют 
двуличную позицию. Система 
HIMARS, о которой главным 
образом говорят на Западе, 
может поставляться с обыч-
ным снаряжением, как, напри-
мер, у РСЗО типа «Смерч». 
Или с оперативно-тактиче-
ской ракетой ATACMS, бью-
щей где-то на 300 километров. 
То есть с обычными реактив-
ными снарядами это система 
ближнего действия с дально-
стью стрельбы порядка 70 км. 
А с ракетой — дальнего. Когда 
Байден говорит о непостав-
ках на Украину дальнобойно-
го оружия, считает эксперт, он 
имеет в виду HIMARS именно в 
таком оснащении. 

Но тут кроется лукавство. 
Дело в том, что американские 
РСЗО закупает для свой армии 
Польша. Ракеты ATACMS впол-
не могут приехать туда в рам-
ках оснащения польской ар-
мии натовскими ударными си-
стемами. В этом случае схема 
накачивания Украины запад-
ным оружием дальнего дей-
ствия преподносится в совер-
шенно ином свете. 

США говорят: мы не пере-
даем Киеву дальнобойные си-
стемы во избежание обстрела 
российской территории из на-
шего арсенала и провоциро-
вания тем самым Москвы на 
ответные действия. Но мы по-
ставим на Украину установки 
HIMARS в обычном для РСЗО 
снаряжении, то есть с реактив-
ными снарядами. Политес, что 
называется, соблюден. 

А в реальности все будет с 
точностью до наоборот. Уста-
новки пойдут Киеву из США, 
а ракеты к ним — из Польши. 
Преподнесут это как самосто-
ятельное решение Варшавы. 
Мол, Польша в такой схеме по-
мощи Украине выступает не 
как страна-член НАТО, а как 
государство Евросоюза. •

В качестве пози-
ции для дально-
бойных ракет 
выбран мирный 
город Шостка 
в Сумской области

Такой же военно-транспортный самолет C-17 Globemaster III британских ВВС приземлился в начале недели на аэродроме польского города Жешув, что в 70 километрах от границы с 
Украиной.  Некоторые западные СМИ сопоставили это, в общем-то рядовое, событие с недавним заявлением британских властей о решении поставить Украине дальнобойное высоко-
точное оружие. Были ли на том самолете новые британские ракеты — пока неизвестно. Но предупреждение России о последствиях такого шага прозвучало весьма убедительно.   

ВЗГЛЯД ИЗ МОСКВЫ

БУДУТ ПОСТАВКИ — 
РОССИЯ СДЕЛАЕТ ВЫВОДЫ 
Кира Латухина

В интервью телеканалу «Россия 
1» президент РФ Владимир Пу-
тин однозначно предупредил 
Запад о последствиях поставок 
дальних ракет Украине, а также 
рассказал, что российские ПВО 
«щелкают как орехи» иностран-
ные ударные беспилотники. 

«Здесь нет ничего нового   
, — сказал президент Владимир 
Путин, отвечая на вопрос о на-
личии у Киева такого рода во-
оружений и соответствующих 
поставках. — Во-первых, вот эти 
системы залпового огня — они 
ведь в украинской армии нахо-
дятся на вооружении — анало-
гичные системы советского, рос-
сийского производства — «Град», 
«Смерч», «Ураган»». Дальность 
зависит не от самой системы, а 
от ракет. 

«То, что мы видим, слышим, 
знаем, это ничего не имеет об-
щего с доверием к украинскому 
режиму или с недоверием. Зави-
сит от того, какие ракеты аме-
риканцы им поставят. То, что 
мы сегодня слышим, то, что мы 
понимаем, это ракеты как раз, 
которые на 45—70 км в зависи-
мости от типа летят», — заметил 
Путин. Это такая же дальность, 
как у уже имеющихся вооруже-
ний. «В боевом составе укра-
инской армии находилось на 
момент начала нашей операции 
примерно 515 таких систем, 380 
уничтожено. Но часть восста-
новлена, взята из запасов, как 

мы понимаем — где-то 360 у них 
в наличии», — сообщил цифры 
президент. 

«Эта поставка со стороны 
Штатов и ряда других стран свя-
зана с восполнением потерь 
этой боевой техники, ничего 
здесь нового нет и ничего это не 
меняет по сути. Есть и заявки на 
поставку артиллерии, здесь при-

мерно то же самое, — пояснил он. 
— Судя по всему, речь идет тоже 
о восстановлении утраченно-
го, уничтоженного в ходе бое-
вых действий». А вот если Кие-
ву будут поставляться ракеты 
большей дальности, то Москва 
будет «делать соответствую-
щие выводы и применять свои 
средства поражения, которых у 
нас достаточно для того, чтобы 
наносить удары по тем объек-
там, по которым мы пока не на-
носим», — предостерег прези-
дент. •

ОТВЕТ

ГЕНШТАБУ ВСУ ПОРА В  ПОДВАЛ

Иван Петров

Россия отреагирует на постав-
ки Украине реактивных систем 
залпового огня (РСЗО) и даль-
нобойных ракет к ним ударами 
по транспортной инфраструк-
туре и госучреждениям. Так 
председатель Комитета Госду-
мы по обороне Андрей Картапо-
лов (ранее занимал должность 
замминистра обороны России) 
прокомментировал информа-
цию о решении США и Велико-
британии поставить Украине 
комплексы РСЗО. «Россия от-
реагирует, как сказал наш пре-
зидент, Верховный главноко-
мандующий, — нанесением уда-
ров по тем объектам, по кото-
рым мы еще пока воздержива-
емся. Киевский аэропорт функ-
ционирует, работают вокзалы, 
основные железнодорожные 
направления, автомобильные 
мосты и многое другое. Не го-
воря об органах власти, ведь ни 
одного удара не было ни по ми-
нистерству обороны Украины, 
ни по генеральному штабу, ни 
по Верховной раде, ни по дру-
гим министерствам, где прини-
маются решения, ставятся за-
дачи», — отметил Картаполов.

Поставляемые Западом на 
Украину в рамках нового паке-
та военной помощи реактивные 
системы залпового огня (РСЗО) 
M270 MLRS и М142 HIMARS 
являются самым серьезным 
оружием из всего, переданно-
го ранее. Такое мнение в беседе 
с ТАСС выразил офицер запаса 
ракетных войск и артиллерии 
Алексей Саканцев. По словам 
эксперта, британские системы 
М270 и американские М142 ис-
пользуют одинаковые боепри-
пасы, при этом разница систем 
лишь в том, что у М270 — гу-
сеничная ходовая часть и два 
блока на шесть ракет (или одну 
большую), а у М142 HIMARS 
— колесная база (шасси пяти-
тонного грузовика с брониро-
ванной кабиной) и один блок на 

шесть или на одну большую ра-
кету. «Эти блоки оснащены си-
стемами быстрой перезарядки 
и конструктивно почти не отли-
чаются, как и системы управле-
ния огнем, а унификация — это 
большой плюс для логистики, 
обучения и ремонта», — отме-
тил Саканцев.

По словам эксперта, такие 
РСЗО позволяют поражать 
цели не только вблизи линии 
фронта, но и в тылу противни-
ка. «В случае получения ВСУ са-
мых дальних вариантов ракет 
они смогут обстреливать неко-
торые российские аэродромы, 
базы, склады с боеприпасами, 

пункты управления и точки 
концентрации войск, а также 
системы ПВО и артиллерию 
даже не на позициях, а на ме-
стах обслуживания, транспор-
тировки и подготовки», — под-
черкнул он.

Еще одной особенностью 
американской РСЗО является 
ее высокая мобильность за счет 
колесного шасси и  возмож-
ность замаскировать ее под 
гражданский грузовой авто-
мобиль, что затруднит обнару-
жение и поражение этого вида 
оружия.

По словам Саканцева, для 
поражения американских ра-
кет потребуется особое внима-
ние к организации российской 
системы ПВО/ПРО, так как ра-
кеты в качестве целей опаснее и 
сложнее самолетов. •

Генералы укра-
инского минобо-
роны и генштаба   
ВСУ пока  с ком-
фортом работают 
в своих кабинетах

В работе система «Град», но у нас есть более мощные — «Ураган» и «Смерч».

Игорь Дунаевский 

П
рибытие в  нача-
ле недели военно-
го транспортника 
C-17 Globemaster 
III британских ВВС 
на аэродром поль-
ского Жешува в 70 
километрах от гра-
ницы с Украиной 

вызвало особый интерес. Рейс 
с Альбиона последовал сразу 
за заявлением Лондона о пла-
нах в ближайшее время пере-
дать украинским военным ра-
кетные системы залпового огня 
(РСЗО) M270 MLRS, укомплек-
тованные ракетами M31A1 с 
дальностью нанесения ударов 
до 70—80 километров. Это са-
мые дальнобойные и тяжелые 
из всех вооружений западного 
образца, до сих пор отправляв-
шихся Украине.

Поскольку сами установки 
являются американской раз-
работкой, на их передачу ВСУ 
британцам потребовался «зе-
леный свет» из Вашингтона, ко-
торый днями ранее объявил о 
поставках на Украину комплек-
сов M142 HIMARS – это колес-
ный аналог гусеничной уста-
новки M270, несущий полови-
ну ее боекомплекта. Причем 
установки заранее перебро-
сили в Европу, а теперь амери-

канцы и британцы будут око-
ло трех недель обучать укра-
инских военных их использо-
ванию.

США по ходу конфликта на 
Украине последовательно по-
ставляют Киеву все более высо-
котехнологичные и тяжелые во-
оружения. Но это решение, как 
признают даже западные экс-
перты, является взрывоопас-
ным шагом, вызывавшим се-
рьезные споры в стане союзни-
ков Америки. Байден, очевид-
но, и сам понимает, что рискует 
перейти черту и сделать НАТО 
стороной конфликта на Украи-
не, поэтому, объявляя о постав-
ках РСЗО, он написал колонку 
в газете The Washington Post. В 
ней он заявил, что «НАТО не хо-
чет войны с Россией», поэтому 
США не будут передавать ВСУ 
вооружения для нанесения уда-
ров по российской территории. 
А поставки РСЗО в интерпрета-

ции Байдена призваны «улуч-
шить переговорные позиции» 
Киева. Но даже американские 
эксперты указывали, что чем 
дальше летят передаваемые 
ВСУ ракеты, тем дальше пер-
спективы переговоров о мире.

Красные линии Байдена не 
обязательно совпадают ни с 
красными линиями Москвы, ни 
с планами Киева. Чтобы прези-
дент США ни разъяснял, аме-
риканские РСЗО будут исполь-
зоваться для ударов по ВС РФ. 
Кроме того, ранее в Пентагоне 
признавали, что после переда-
чи вооружений ВСУ контро-
лировать их использование не 
могут.

Чего ждать дальше от Запада 
в плане военной помощи Укра-
ине? Агентство DPA сообщало, 
что среди стран НАТО есть нео-
фициальные договоренности о 
технике, которая не будет пере-
даваться ВСУ чтобы не втянуть 

альянс в прямой конфликт с 
Россией. Это, например, боевая 
авиация, западные танки.

Но если судить по решениям 
последних месяцев, красные ли-
нии у Байдена в плане вооруже-
ний плавающие и будут зависеть 
от хода боевых действий. США 
выступают локомотивом воен-
ной поддержки Украины, заодно 
координируя поставки техники 
туда из разных стран.  По дан-
ным немецкого статистическо-
го ресурса statista.com, с янва-
ря по май США поручились вы-
делить Украине на военную по-
мощь почти 26 миллиардов дол-
ларов - это в разы больше, чем 
остальные союзники вместе взя-
тые (например, Британия – 2,5 
миллиарда долларов, Польша – 
1,6 миллиарда).

Формально и деньги, и полно-
мочия на новые партии воору-
жений у Байдена есть: он подпи-
сал закон о выделении 40 мил-
лиардов долларов на поддержку 
Украины, из которых около по-
ловины пойдет на военные ну-
жды. Глава Белого дома также 
утвердил закон о ленд-лизе для 
ускоренной и упрощенной от-
правки техники не только Укра-
ине, но и странам Восточной 
Европы. Правда эксперты отме-
чали, что если говорить о про-
двинутых системах вооруже-
ний, то ограничительным фак-

тором могут быть не деньги, а 
фактическое наличие техники в 
резервах западных военных.

С другой стороны, постепен-
ное продвижение ВС РФ в Дон-
бассе вызывает разную реакцию 
в странах Запада. США, а вме-
сте с ними Британия, Польша и 
страны Балтии пока держат курс 
на увеличение военной помощи 
Украине. Но, как недавно указал 
обозреватель The Washington 
Post, ряд стран Западной Евро-
пы больше не разделяют призы-
вов добиваться победы ВСУ «на 
поле боя» и «подчеркивают, что 
даже с продвинутыми вооруже-
ниями Запада перспективы Кие-
ва добиться мира лежат в дипло-
матической плоскости».

Кроме того, как указывает 
телеканал CNN, даже в самом Ва-
шингтоне скептики помощи Ки-
еву хоть и в меньшинстве, но их 
число растет. За последние неде-
ли в ведущих СМИ, включая The 
New York Times и The Washington 
Post, были опубликованы мне-
ния экспертов о том, что Западу 
следует не вооружать Украину и 
подпитывать ее иллюзии о воз-
можности победы, а подталки-
вать Киев к переговорам, подра-
зумевающим нейтральный ста-
тус и территориальные уступки. 
Схожую точку зрения озвучил 
патриарх американской дипло-
матии Генри Киссинджер. •

А К Ц Е Н Т

Поставками все более тяжелых воору-
жений Байден упорно подпитывает 
военные иллюзии Украины, рискуя 
сделать НАТО стороной конфликта

ВЗГЛЯД ИЗ ВАШИНГТОНА

ЧЕМ ДАЛЬШЕ УДАРЫ, ТЕМ ДАЛЬШЕ МИР

Сергей Птичкин

П
оявление на территории 
Украины американских 
систем залпового огня 

М270 и M142 HIMARS выводит 
конфликт на качественно более 
опасный уровень.

Эти системы отличаются 
своими ходовыми частями. Пус-
ковая установка M270 базиру-
ется на гусеничной платформе, 
которая по агрегатам унифици-
рована с боевой машиной пехо-
ты M2 Bradley. А M142 HIMARS 
создан на базе трехосного  ко-
лесного шасси FMTV, широко 
используемого в армии США. 
По мнению специалистов, ко-

лесное шасси обеспечивает 
большую мобильность и ско-
рость передвижения. Обе аме-
риканские системы РСЗО име-
ют бронирование, защищающее 
от пуль и осколков.

Калибр при использовании 
штатных реактивных снарядов 
одинаковый — 227 мм. Сама же 
конструкция пусковых устано-
вок отличается.

В частности, M270 не име-
ет пакета направляющих для 
запуска своих ракет. Вместо 
него используется пуско-заря-
жающий модуль M269. Он вы-
полнен в виде бронированного 
короба с посадочными местами 
для двух транспортно-пусковых 

контейнеров. Для установки по-
следних M269 имеет собствен-
ный механизм перезаряжания. 
Стандартный контейнер для ра-
кет калибра 227 мм состоит из 
металлической рамы и шести 
стеклопластиковых труб с ра-
кетами. Эти трубы и выполняют 
функции направляющих. 

M270 может принять сразу 
два контейнера, что позволя-
ет выполнить залп из 12 ракет. 
После стрельбы контейнер из-
влекается, а на его место доста-
точно быстро устанавливается 
новый.

Пуско-заряжающий модуль 
M269 имеет значительный вну-
тренний объем. И это позволи-
ло разместить в нем ракеты опе-
ративно-тактического назначе-
ния. Это MGM-140 ATACMS ка-
либра 610 мм.

Точно такую же оператив-
но-тактическую ракету можно 
установить и на M142 HIMARS. 
Пусковых труб калибра 227 мм 
на нем шесть.

Для систем залпового огня 
M270 и M142 HIMARS была раз-
работана широкая номенкла-

тура взаимозаменяемых бое-
припасов разных типов и раз-
личного назначения. Наиболее 
массовыми стали неуправляе-
мые реактивные снаряды с раз-
нообразной боевой нагрузкой. 
Например, снаряды M26 трех 
модификаций имеют кассетные 
головные части, вмещающие до 
644 осколочно-кумулятивных 
боевых элементов. Они весьма 
опасны для легкобронирован-
ной техники и людей, находя-
щихся на открытой местности. 

Батарея систем залпового 
огня М270 состоит из трех ма-
шин. Один залп такой батареи 
— это 36 ракет, содержащих бо-
лее 23 тысяч боевых элементов, 
способных накрыть на дально-
сти в 30 километров площадь в 
три квадратных километра. 

Есть ракеты, способные не-
сти противопехотные и проти-
вотанковые мины. Также разра-
ботаны несколько управляемых 
и самонаводящихся ракет. 

Дальность стрельбы реак-
тивными снарядами калибра 
227 мм находится в диапазо-
не от двух до 80 километров. А 

вот дальность стрельбы управ-
ляемых оперативно-тактиче-
ских ракет семейства MGM-140 
ATACMS калибра 610 мм дости-
гает 270 км. Как сообщалось в 
прессе, ведутся работы по со-
зданию ракет с дальностью по-
лета до 500 км.

Однако и без применения 
столь дальнобойных ракет си-
стемы залпового огня М270 и 
M142 HIMARS опасны и своей 
высокой точностью, и кассет-
ными боеприпасами. Тем более 
что применять их, скорее всего, 
будут по привычным для укра-
инских нацистов целям — горо-
дам и селам.

Конечно, сбивать ракеты, 
пускаемые американскими 
РСЗО, не очень большая пробле-
ма для российских систем 
войсковой ПВО. Такие наши 
комплексы, как «Панцирь» 
и «Тор», а тем более «Бук», 
способны засечь полет ракет ка-
либра 227 мм и уничтожить их. 
Однако при массовых залпах тех 
же М270 можно и не успеть пере-
хватить все вражеские ракеты. 
Да и стоимость тех снарядов, ко-
торыми стреляют американские 
системы и наши комплексы про-
тивовоздушной обороны, несо-
поставима. Зенитные ракеты, 
конечно, дороже. 

Как утверждают многие экс-
перты, с мнением которых не-
льзя не согласиться, ликвиди-
ровать американские системы 
необходимо еще до того, как их 
доставят к месту боевого при-
менения.  

А К Ц Е Н Т

Ликвидировать американские системы 
залпового огня необходимо еще до того, 
как их доставят к месту боевого
применения

ОРУЖИЕ

СИСТЕМЫ ЗАЛПОВОГО ОГНЯ— КАК ЭТО УСТРОЕНО

Американская ракетная система М270 MLRS победы Киеву не принесет.

У нас достаточно 
средств для того, 
чтобы наносить 
удары по тем 
объектам, 
по которым мы 
пока не наносим
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СПЕЦРЕПОРТАЖ Зачем секретарь Совета безопасности РФ прилетел в татарское село Бакрчи?

Когда деревни будут большими
Иван Егоров,
Казань — Тетюши — Бакрчи

Н
ебольшое татарское село 
Бакрчи стало извест-
но всей стране год назад 

после репортажа «Российской 
газеты». Опыт именно этой де-
ревни лег в основу поручения 
президента Путина о строи-
тельстве спортивных комплек-
сов с универсальными спортив-
ными площадками в сельской 
местности.

Теперь тот номер газеты сам 
стал историей и лежит в музее 
села рядом с Книгой почетных 
гостей.

Все началось с того, что в на-
чале 2021 года глава Тетюшско-
го района Татарстана Рамис Са-
фиуллов написал письмо секре-
тарю Совбеза Николаю Патру-
шеву. В своем обращении рай-
онный чиновник не жаловался 
и не просил о помощи. Напро-
тив, он предложил взять на во-
оружение опыт восстановле-

ния села Бакрчи в его районе. 
При этом не побоялся напи-
сать про то, что многие чинов-
ники знали, но боялись озву-
чивать. По его словам, сегодня 
в городах массово строятся до-
рогостоящие спорткомплексы, 
а на селе нет даже самых недо-
рогих. Аппарат Совбеза об-
ращение Сафиуллова изучил 
и одобрил, после чего Патру-
шев доложил президенту РФ о 
позитивном опыте татарского 
села. Как итог — глава государ-
ства поручил правительству РФ 
рассмотреть возможность ис-
пользования опыта села Бакрчи 
в рамках нацпроектов по раз-
витию села. В итоге минстрой 
признал проектную докумен-
тацию повторного использова-
ния экономически эффектив-
ной и рекомендовал минспор-
ту и минсельхозу использо-
вать ее во всех регионах страны 
при строительстве спортивных 
объектов в рамках госпрограмм 
«Развитие физкультуры и спор-

та» и «Комплексное развитие 
сельских территорий». (К сло-
ву, цена строительства спорт-
комплекса и открытых спорт-
площадок при нем — до 30 млн 
рублей, что в несколько раз 
ниже, чем, например, строи-
тельство фитнес-клуба в го-
роде.)

И вот спустя год в Тетюш-
ский район проверить исполне-
ние поручения президента при-
ехали секретарь Совбеза Нико-
лай Патрушев, президент Та-
тарстана Рустам Минниханов и 
полпред президента РФ в При-
волжском федеральном округе 
Игорь Комаров. Накануне Па-
трушев провел в Казани сове-
щание как раз по вопросам де-
мографии, жизни и работы лю-
дей в селах, на котором много 
говорилось о том, что неудовле-
творительные условия жизни 
в сельской местности, недо-
статочная инфраструктурная 
обеспеченность и низкий уро-
вень зарплат приводят к отто-

ку населения и снижению ро-
ждаемости на селе. Вместе с тем 
в России есть немало приме-
ров, в том числе в Татарстане, 
когда появляются поселения 
нового типа с развитой произ-
водственной, инженерной и со-
циальной инфраструктурой. 
Именно их опыт было решено 
обобщать и распространять на 
всю страну.

 — Не пожалели, что написали 
тогда Патрушеву, к вам ведь те-
перь уже год повышенное вни-
мание на самом высоком уров-
не? — успеваю спросить главу 

района Рамиса Сафиуллова за 
минуту до приезда начальства. 

— Точно не жалею. Все сде-
лали правильно — и 8 спорт-
комплексов уже в районе по-
строили, и людей на селе не 
только удержали, но к нам на-
чали переезжать из городов, — 
отвечает Сафиуллов и спешит 
встречать гостей.

Дальше на правах хозяина 
все, что успели создать ново-
го за последний год в районе, 
Патрушеву и Комарову пока-
зал сам Минниханов. В том чис-
ле и тот самый первый спорт-

комплекс «Батыр», который 
стал основой для строитель-
ства других сельских фитнес-
центров. В это время на бор-
цовском ковре шли соревно-
вания по спортивной борьбе, в 
которых участвовали не только 
мальчишки, но и девочки. А на 
улице в волейбол играли село 
на село местная и соседская ко-
манды. Здесь же не только дети, 
но и взрослые из Бакрчи и бли-
жайших деревень по вечерам и 
выходным могут заниматься на 
современных тренажерах, а еще 
играть в футбол, баскетбол или 
заниматься на турниках. И все 
это бесплатно.

— Игорь Анатольевич, надо 
распространять этот опыт на 
все приволжские республики, 
— заметил Патрушев полпреду 
Комарову.

— Уже распространяем, — от-
ветил тот. По его словам, сейчас 
в Ульяновской, Кировской и Са-
марской областях приняты ре-
шения построить в селах за счет 
средств региональных бюдже-
тов по два объекта на основе до-
кументации спорткомплекса 
Бакрчи.

— Ничего этого не получи-
лось бы, если бы вначале вот 
этот человек не решил за свои 
деньги восстановить в Бакр-
чи сначала мемориал погиб-
шим и вернувшимся с войны 
землякам, потом создать му-
зей и наконец построить спорт-
комплекс, — показал глава Та-
тарстана на ветерана боевых 
действий Наиля Мухитова.

Еще 5 лет назад все считали, 
что если село Бакрчи не обрече-
но, то бесперспективно — здесь 
остались одни старики, а мо-
лодежь сразу после школы уез-
жала в город. «Богом забытое 
место», говорят про такие де-
ревни. Но в 2018 году произо-
шло чудо — село начало возро-
ждаться. Незадолго до этого 
боевой офицер, чьи родители, 
деды и прадеды веками жили 
в этом татарском селе, прие-
хал на могилы предков. Первое, 
по его словам, что бросилось в 
глаза, — полное отсутствие до-
рог. Как шутили местные — ас-

фальта в селе не видели уже 800 
лет, и в дождь дороги превраща-
лись в трясину. В столь же пла-
чевном состоянии находились 
сельский клуб, администрация 
и, что самое неприятное, клад-
бище и обелиск погибшим в Ве-
ликую Отечественную. На вой-
ну из Бакрчи ушли 344 челове-
ка, а вернулись только 139. То 
есть не было ни одной семьи, ко-
торой не коснулась война. 

— Вам не стыдно? — спросил 
тогда у сельского руководства 
ветеран, показывая на покосив-
шийся памятник.

— Стыдно, но денег на ремонт 
нет. Поддерживаем, как можем, 
— ответил глава села.

Тогда боевой земляк пообе-
щал, что памятник восстановит 
сам. И восстановил. Но не про-
сто восстановил, а сделал но-
вый мемориальный комплекс 
и погибшим, и вернувшимся с 
войны односельчанам, а также 
участникам всех современных 
локальных войн и конфликтов. 
Но на мемориале ветеран не 
остановился — дальше был му-
зей, парк отдыха села с родни-
ками, прудом и беседками, а по-
том и тот самый спорткомплекс. 
Власти, местные и республи-
канские, видя такой порыв сни-
зу, тоже получили импульс и от-
ремонтировали в селе школу и 
детский сад, построили фельд-
шерский пункт и клуб, проло-
жили 2 км асфальтированных 
дорог. 

Поучаствовали в этом и сами 
бакрчинцы. На каждую тыся-
чу внесенных ими на развитие 
села пожертвований глава рес-
публики выделил по програм-
ме софинансирования еще по 
4 тыс. бюджетных рублей. Те-
перь уже в Бакрчи почти все до-
роги заасфальтированы или от-
сыпаны щебнем. Приведено в 
порядок сельское кладбище. И 
все это даже без намеков на во-
ровство и откаты — люди сами 
следят, на что и как расходуют-
ся их деньги.

И вот все это действительно 
народное движение по возро-
ждению села увидел секретарь 
Совбеза России. 

— Николай Платонович, а вы 
статью читали про Бакрчи, — 
нескромно спрашиваю у секре-
таря Совбеза, который закон-
чил писать отзыв в Книге почет-
ных гостей. 

— Читал, но, как говорится, 
лучше один раз увидеть, чем 
сто раз услышать, — смеется Па-
трушев. 

— Понравилось то, что увиде-
ли? — не отстаю с вопросами.

— Приятно удивила сама де-
ревня — очень ухоженная и 
опрятная, и, конечно, понра-
вился уровень построенных 
спорткомплексов и спортпло-
щадок, в которых уже даже 
проводятся межобластные со-
ревнования. Ничего подобно-
го раньше в наших деревнях не 
было, — признался секретарь 
Совбеза.

Об ухоженности и опрятно-
сти задаю уже каверзный во-
прос главе села Ильдару Шам-
сутдинову: 

— Наверное, несколько дней 
все село не спало — готовилось: 
красили, белили?

— Иван, ну ты же был у нас в 
прошлом году, мы тогда к твое-
му приезду специально не гото-
вились, а все было так же краси-
во, как и сейчас, — отвечает гла-
ва села.

В наш диалог вмешивается 
основной сельский работода-
тель — директор агрокомплекса 
«Бакрчи» Ильгиз Шайхаттаров: 

— У нас ведь теперь как: если 
у соседа дом и двор лучше, то 
это не повод злиться и завидо-
вать, а наоборот — сделать еще 
лучше. 

А еще население Бакрчи за 
последний год увеличилось на 
пять больших семей. Приеха-
ли совсем новые люди и те, кто 
когда-то «уехал насовсем» в го-
род. Двум молодым специали-
стам построили дома, еще од-
ному семейному купили гото-
вый. Но главное, говорят и глава 
села, и глава района, все школь-
ники — выпускники этого года и 
прошлых лет тоже собираются 
после окончания вузов и колле-
джей вернуться работать в род-
ное село.  Патрушев, Минниханов, Комаров и другие гости успели в Бакрчи и село посмотреть, и за ребят поболеть на детском сабантуе.Николай Патрушев и тот самый первый репортаж «РГ».

А К Ц Е Н Т

В России есть немало примеров, в том 
числе в Татарстане, когда появляются 
села нового типа. Именно их опыт было 
решено распространять на всю страну
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ТУРИЗМ С 10 июня 
возобновляются поездки 
по «единому» билету в Крым

Туда и обратно

Юлия Суконкина, 
«Российская газета», 
Симферополь

Вся туристическая инфра-
структура полуострова гото-
ва к приему гостей. Отельеры 
обещают туристам 15—30-про-
центные скидки на прожива-
ние и бесплатные парковки на 
своей территории. А чиновники 
делают все возможное, чтобы 
упростить транспортную логи-
стику. Помимо открытия новых 
железнодорожных направле-
ний с 10 июня возобновляются 
поездки по «единому» билету в 
Крым через Анапу. 

«Единый» билет предпола-
гает путешествие разными ви-
дами транспорта, в этом году — 
поездом и автобусом. Продажи 
стартовали 1 июня. Билеты по-
купают активно: на 6 июня про-
дано более 1 тысячи «единых» 
билетов.  Для удобства пасса-
жиров прибытие и убытие ав-
тобусов синхронизировано с 
расписанием основных поез-

дов дальнего следования. Они 
будут курсировать ежедневно. 
Как сообщили в Министерстве 
курортов и туризма РК, авто-
бусы будут отправляться от же-
лезнодорожной станции Анапа 
три раза в день: в 8.20, 12.45 и 
16.40. Прибывать на железно-
дорожный вокзал Симферопо-
ля в 13.50, 18.15 и 22.10 соот-
ветственно. 

В обратном направлении из 
Симферополя от железнодо-
рожного вокзала автобусы бу-
дут отправляться в 09.15, 10.10 
и 14.25, прибывать на желез-
нодорожный вокзал Анапы в 
14.45, 15.40 и 19.55 соответ-
ственно. Стоимость «единого» 
билета на начало июля из Моск-
вы в Симферополь — от 5,1 ты-
сячи рублей (плацкарт), от 7,6 
тысячи рублей в купе. 

— Туризм в России: советы 
путешественникам, новые 
маршруты, новости 
туриндустрии
rg.ru/sujet/4506

ПРОЕКТ Вторую очередь 
Московского скоростного 
диаметра достроят 
в 2023 году

Дорога 
на юго-восток

Любовь Проценко

Сооружение Московского скоростного диаметра — круп-
нейшей магистрали не только по московским меркам, 
но и по общероссийским — продвигается вперед. Осмот-
рев ход работ на строительстве второй очереди трассы — 
Юго-Восточной хорды, глава столицы поставил перед 
строителями задачу: завершить их до конца 2023 года.

Желание мэра ускорить дорожное строительство на 
юго-востоке города понятно — именно здесь скапливают-
ся сейчас в часы пик самые большие пробки. Юго-Вос-
точная хорда поможет избавить москвичей от них. На-
помню, по проекту эта трасса проходит от шоссе Энту-
зиастов до Варшавского шоссе. Бессветофорная трасса 
улучшит транспортное обслуживание жителей 22 рай-
онов Москвы с населением 2,5 миллиона человек. Про-
тяженность ее вроде небольшая — всего 28 километров, 
но, чтобы проложить ее, с учетом съездов и реконструк-
ции прилегающей улично-дорожной сети, придется по-
строить в общей сложности порядка 100 километров до-
рог. Мэр побывал на одном из самых сложных участков, 
который строится от Курьяновского бульвара до улицы 
Кантемировской. Говоря о его особенностях, он сказал: 
«Здесь, на этом участке, три развязки, которые инте-
грируют Курьяновскую набережную, Каширское шос-
се и улицу Каспийская. Сложнейший проект. Казалось 
бы, достаточно короткий — восемь километров прямо-
го хода, но из них три километра находятся в воздухе 
на огромных эстакадах, плюс прилегающая дорожная 
сеть, да еще большой мост через Москву-реку». И тем 
не менее, считает мэр, и этот участок, и всю Юго-Вос-
точную хорду нужно достроить до конца уже будуще-
го года: «Надеюсь, к этому времени все основные рабо-
ты будут выполнены». Дальше — дело за соединением с 
Северо-Восточной хордой. Так Москва получит новую 
городскую магистраль — Московский скоростной диа-
метр. Длиной 68 километров, он свяжет 40 столичных 
районов с населением свыше 5 миллионов человек. «Для 
миллионов автолюбителей создание московского ско-
ростного диаметра будет означать новую транспортную 
реальность — более быстрые и комфортные поездки из 
одной части города в другую. Через весь город, минуя 
центр, можно будет проехать за 40 минут», — так харак-
теризует мэр значение новой дороги.  

ВЫСТАВКА В Гостином дворе архитекторы 
обсуждают тему устойчивости городов

На восьми мостах

Александр Мелешенко

В 
центре столицы в Го-
стином дворе откры-
лась выставка-форум 
архитектуры и дизай-
на «Арх Москва». Она 
проходит уже в 27-й 
раз, но на этот раз ор-
ганизаторы достигли 
рекордных масшта-

бов — выставка заняла более 12 
тысяч квадратных метров, со-
брав более 200 участников. Ра-
ботать она будет по 11 июня 
включительно, что-то интерес-
ное для себя найдут не только 
архитекторы и другие профиль-
ные специалисты, но и рядовые 
москвичи — всего запланирова-
но более 100 мероприятий от 
лекций и дискуссий до мастер-
классов и презентаций. 

Среди участников выстав-
ки — государственные ведом-
ства, архитектурные студии, ди-
зайн-бюро, профильные учеб-
ные заведения, девелоперы, а 
также производители и дистри-
бьюторы строительных и дру-
гих материалов: окон, дверей, 
напольного покрытия, ковров и 
многого другого. 

Главная тема обсуждения в 
этом году — устойчивость. Ар-

хитекторы трактуют это по-
нятие в самом широком смыс-
ле, подчеркивая, что устойчи-
вая архитектура предполагает 
развитие городов, способное 
преодолевать трудности и изме-
нение внешних факторов. Осо-
бый упор сделали на экологии.  
Этому посвящен один из стен-
дов — он учит правильно сорти-
ровать мусор, причем закре-
пить теорию на практике мож-
но здесь же. А если подняться на 
крышу павильона, то можно не 
только увидеть выставку с высо-
ты, но и оказаться в мини-парке 
— там цветут цветы и растут не-
большие деревья и кустарники. 

Неслучайно и один из самых 
заметных павильонов выстав-
ки — Москомархитектуры — от-
ражает тему экологичности. 
Он практически целиком сде-
лан из 900 листов картона — из 
него сделаны большие массив-

ные арки, длинный стол и мно-
жество стульев. Причем стулья, 
несмотря на свою легкость, без 
проблем выдерживают взросло-
го человека. По словам главно-
го архитектора Москвы Сергея 
Кузнецова, после окончания вы-
ставки павильон увезут на пере-
работку и картон снова сможет 
принести пользу. 

Павильон Москомархитек-
туры олицетворяет и другую 
ключевую тему — преодоле-
ние пространства.  «Мы поша-
гово реализуем проект разви-

тия Москвы-реки, особое вни-
мание уделяя не только благо-
устройству набережных, но и 
созданию поперечных связей. 
В этом году были представлены 
сразу восемь новых мостов. Хо-
чется обратить внимание на то, 
что мост всегда является архи-
тектурной доминантой, точкой 
притяжения, маркером места, — 
настолько важным, что некото-
рые из них даже печатают на де-
нежных купюрах», — объяснил 
идею Сергей Кузнецов. 

Почетным гостем выставки 
стал Дербент — один из древней-
ших городов России и мира. Вла-
сти Дагестана в последние годы 
ведут его реконструкцию, раз-
вивая город как отдельный ту-
ристический кластер.  

Кстати

Стать гостем выставки может любой желающий, причем бесплатно. По-

смотреть расписание мероприятий и получить билет можно на сайте 

archmoscow.ru — достаточно зарегистрироваться. 11 июня в рамках вы-

ставки будет дан старт и ежегодному фестивалю «Открытый город», ко-

торый продлится до октября.

ЗДОРОВЬЕ  В Подмосковье 
появляется новая медтехника 

Не первая смена

Ирина Рыбникова

До конца года в больницы под-
московных городов поступит 
122 единицы «тяжелого» меди-
цинского оборудования — мам-
мографов, ангиографов, аппа-
ратов УЗИ, КТ, МРТ. Им заменят 
аналоговые аппараты, сообщил 
министр здравоохранения об-
ласти Алексей Сапанюк. 

По его словам, 70% из 904 
«тяжелых» единиц в медучре-
ждениях региона являются 
цифровыми, оставшиеся 30 — 
аналоговыми. Главный минус 
аналогового оборудования — 
оно выдает лишь одну копию 
результата, чем затрудняет, 
например, получение второго 
мнения. Цифровое исследова-
ние можно отправить несколь-
ким врачам по электронной по-
чте, с аналоговым до каждого 
врача придется доехать само-
стоятельно. Ну и качество диа-
гностики отличается. «Цифро-
вые маммографы в отличие от 
аналоговых могут диагности-
ровать крошечные новообразо-

вания, что достаточно серьезно 
влияет на уровень ранней диа-
гностики», — приводит пример 
Сапанюк.

Область не первый год ве-
дет программу модернизации 
здравоохранения, не только ме-
няя старые аппараты на новые, 
но и закупая их туда, где прежде 
«тяжелого» оборудования во-
обще не было. Всего таких ка-
бинетов КТ и МРТ, открытых 
впервые, в этом году будет 20 и 
большинство из них появится в 
отдаленных муниципалитетах 
области.   

На закупку «тяжелой» тех-
ники из регионального бюд-
жета в этом году выделят 4,1 
миллиарда рублей. А к 2025 
году власти планируют совсем 
избавиться от аналоговой ме-
дицинской техники. Примеча-
тельно, что большинство новых 
цифровых аппаратов — россий-
ского производства. В частно-
сти, в зарубежных маммогра-
фах нужды больше нет — свои 
научились производить не 
хуже.  

Мэр Сергей Собянин осмотрел ход строительства трассы, 
которая улучшит транспортное сообщение 22 районов города. 
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Устойчивая архитектура 
предполагает развитие городов, 
способное преодолевать трудности 
и изменение внешних факторов.

А К Ц Е Н Т

Если подняться на крышу павильона, то 
можно оказаться в мини-парке — там цве-
тут цветы и растут деревья и кустарники 
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РЕШЕНИЕ 
КС отклонил 
жалобу 
Валерия 
Рашкина 

ЭКС-ДЕПУТАТ 
ПОШЕЛ 
ПО СУДАМ
Наталья Козлова

Конституционный суд откло-
нил жалобу бывшего депута-
та Государственной Думы Ва-
лерия Рашкина. Высокий суд 
страны заявил, что тот пошел 
в КС, предварительно «не ис-
черпав всех средств защиты». 
Решение об отказе было при-
нято на прошлой неделе, но из-
вестно о нем стало только на 
днях. 

В Конституционном суде 
Рашкин хотел обжаловать до-
срочное прекращение своего 
статуса депутата. По его мне-
нию, в нашем законодательстве 
точно не прописано, как надо 
лишать человека депутатских 
полномочий.  «Коммерсант» 
приводит слова самого Вале-
рия Рашкина о том, что бывшие 
коллеги лишили его полномо-
чий, даже не имея на руках ре-
шения апелляции. Сам КС объ-
яснил, что он не мог принять 
жалобу, так как не было кон-
кретного судебного дела, а зна-
чит, Валерий Рашкин «исчер-
пал не все средства защиты».

Суть в том, что, по утвер-
ждению самого бывшего депу-
тата, он до сих пор не может по-
лучить на руки решение второй 
инстанции. Объясняется это 
просто — судья и руководитель 
канцелярии ушли в отпуск. Яко-
бы именно этот факт и заста-
вил Рашкина пойти в Консти-
туционный суд. Как же можно 
лишить его полномочий, если 
даже у него на руках нет реше-
ния апелляционного суда? По 
мнению экс-депутата, это яв-
ный законодательный пробел.

Напомним, что Дума до-
срочно лишила полномочий 
Рашкина через два дня после 
того, как суд вынес приговор по 
делу о незаконной охоте.

А вчера, уже в Саратовской 
области, другой суд не стал 
принимать решение по иску 
Рашкина. В этом случае экс-де-
путат требовал от суда обя-
зать Саратовскуюотапова. Тот, 
правда, еще в мае покинул свой 
пост. Как рассказали местные 
журналисты, в исковом заявле-
нии Рашкин писал про бездей-
ствие саратовского охотничье-
го хозяйства, которое не заби-
рает у него лосиху. Животное 
бывший депутат смог купить 
в Иркутской области. 

Про привезенную лоси-
ху известно, что она моло-
да — 2,5 года — и зовут ее Маша. 
В местной прессе промелькну-
ла цифра — 300 тысяч рублей. 
В такие деньги бывшему депу-
тату уже обошлось содержание 
животного. Но пока местные 
лесные чиновники не взяли 
Машу к себе на довольствие.  

ТЕАТР До Москвы долетит голос забытого поэта

Сеанс самозащиты
Валерий Кичин

Э
тот спектакль — откры-
тие личности и насле-
дия большого русского 

поэта. Не замеченного совре-
менниками, а теперь вошед-
шего в составленную Евге-
нием Евтушенко антологию 
«Строфы века». Поэта Аркадия 
 Кутилова.

Евтушенко писал, что в его 
стихах есть прорывы в гени-
альность. Твардовский пы-
тался отыскать «удивитель-
но  талантливого солдатика» — 
ему сказали, что тот «отравил-
ся антифризом». Но гения на-
шла другая смерть. Грозили: 
«Не угомонишься — пришьем 
где-нибудь». И в 1985-м убили — 
оборванца нашли на скамейке 
в одном из скверов Омска.

В Свердловском академиче-
ском театре драмы вышел спек-
такль «Магнит» — так называли 
Кутилова с его способностью 
притягивать людей. Спектакль 
возник по идее московского ху-
дожника по свету Тараса Миха-
левского. Он же создал музы-
ку к стихам и обеспечил спек-
таклю тревожно мерцающую 
световую ауру, создающую 
ощущение ирреальности. Его 
брат драматург Алексей Миха-
левский написал пьесу, где че-
рез стихи вспышками переда-
на жизнь «поэта из подвалов». 
Спектакль поставил Алексей 
Бадаев, поэта сыграл ведущий 
актер театра Игорь Кожевин.

Что это была за судьба? Те-
атр напоминает: «17 лет не-
признания, гонений, бездом-
ности... Но эти же годы сфор-
мировали уникальное явление 
русской поэзии. Уникальное — 
до светлой зависти к тем, кому 
еще предстоит радость откры-
тия этого имени». «Поэзия — не 
поза и не роль. /Коль жизнь под 
солнцем — вечное сраженье, / 
стихи — моя реакция на боль, / 

моя самозащита и отмщенье»… 
Этот сеанс самозащиты и реа-
лизован на сцене. Иные стихи 
переложены на музыку — та-
лантливо и с любовью. Отче-
го стали в ряд с шедеврами Вы-
соцкого. Интонационно. А по 
боли и смыслам они изначаль-
но в том ряду.

Необычный спектакль: не 
то документальная быль, не то 
поэтическая фантазия, не то 
музыкально-пластическое дей-
ство. Поэт может встретиться 
с самим собой из детства. По-
делиться воображением, мета-
форой, эскизом памяти, осцил-
лограммой душевных драм. Ге-
рои: Поэт, Конструктор и Бег-
лец, свалившийся в люк теп-
лотрассы — обиталище непри-
знанных гениев. Конструктор 
многолик, как Дьявол: он со-
глядатай, фиксирующий жизнь 
каждого гражданина, пред-
ставитель «органов», знаю-
щий всё про всех. Беглец юн, 

бежал от облавы, застрял при 
Поэте — тот стал ему почти от-
цом, но потом стал и жертвой: 
убийство произойдет бессмыс-
ленно, как обычно происходит 
у нас все самое страшное и не-
поправимое. Между встречей 
и гибелью пройдет жизнь с на-
деждами и их крахом, городами 
и полустанками, тюремными 
камерами и психушками — «ме-
стом принудительного отды-
ха для людей с нестандартным 
мышлением».

Он был еще и художник; его 
сюрреалистические рисунки 
служат лейтмотивами сцено-
графии Владимира Кравцева. 
Где люди могут между делом 
проваливаться в иное время, 
а возможно, и в ад, куда в ито-
ге и разверзнется, ощерившись 
трещиной, земная твердь. Изо-
щренно придуманные, изыс-
канно выполненные видео Аси 
Мухиной перебрасывают нас 
в узнаваемые до душевной дро-

жи уголки жизни — сорвавшей-
ся с устоев, бездомной. Перед 
нами другая Россия, не та, что 
была в советском телике, — Рос-
сия, портреты которой писа-
ли Некрасов и Лермонтов, ни-
куда не исчезнувшая, не поме-
нявшаяся. Обитатели вокзалов, 
дети подземелья и самогонки, 
бичи и зэки, психи, самоутвер-
ждающиеся кулаком… Эта Рос-
сия живет в поэзии Кутилова — 
«жует, сопит и топчется, смор-
кается в кулак...Толпа — еще не 
общество, хоть над толпою — 
флаг». И еще одна Россия — лю-
бимая: «Белый дым, голубой 
березняк да подсолнухи ро-
стом до крыши. Иван-чай, Пау-
стовский да мак. Подорожник, 
ромашка да Пришвин...»

Действо ритмизовано. Тол-
па колышется, марширует, пус-
кается в танец, в песнопения. 
Динамический образ спекта-
кля застревает в памяти слеп-
ком несменяемого времени. Где 
ад соседствует с неубиваемым 
в душе раем: «И, как прозренье 
в маленькую дверь, через глаза 
в меня входило солнце…»

И это моноспектакль, силь-
ная акция Игоря Кожевина — 
артиста умного и точного, не 
умеющего фальшивить. Рус-
ская провинция всегда стра-
дала комплексами по отноше-
нию к столицам, но спектакль 
каждой строфой доказывает ее 
преимущество: жизнь России — 
там. Оттуда взлетают ее талан-
ты, только не каждая птица до-
летает, сраженная высокоме-
рием щедринских Органчиков.

Теперь голос Аркадия Ку-
тилова долетит и до Москвы: 
сегодня фестиваль «Фабри-
ка Станиславского» показы-
вает «Магнит» в Губернском 
 театре.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Италии открыли памятник в честь 
знаменитого русского доктора Илизарова

Подарок от Маури

Нива Миракян, Рим, 
Валентина Пичурина, Курган

В 
итальянском горо-
де Лекко возле Па-
лаццо Пауре устано-
вили скульптурную 
композицию в честь 
российского орто-
педа Гавриила Или-
зарова. Произведе-
ние высотой 3,5 мет-

ра и весом 400 килограмм, вы-
полненное в виде знаменитого 
аппарата Илизарова, создал ал-
банский художник Джетмир Пе-
терникай.

Ус та н о в к а  с к ул ь п т у р ы 
приурочена к открытию вы-
ставки «Карло Маури, рожден-
ный в восхождении». Ее посвя-
тили важной главе в жизни зна-
менитого итальянского альпи-
ниста и путешественника Карло 
Маури, его визиту в далекий го-
род Курган, а также судьбонос-
ному знакомству с выдающим-
ся ортопедом Гавриилом Илиза-
ровым.

В 1969 году во время кру-
госветной экспедиции Маури 
познакомился с русским вра-
чом Юрием Сенкевичем. У пу-
тешественника был перелом 
и одна конечность короче дру-
гой. О своих проблемах со здо-
ровьем итальянец рассказал 
врачу.

По совету Сенкевича ита-
льянец отправился в Россию. 
«Сенкевич несколько раз гово-
рил о враче из Сибири Гаври-
ле Илизарове, который творил 
чудеса с костями больных», — 
вспоминал Карло Маури.

В 1979 году Карло  Маури 
приехал в Курган. Гавриил 
Абрамович назначил ему дли-

тельную терапию, в результате 
которой путешественник вновь 
встал на ноги. Вернувшись 
в Италию, Маури рассказал 
о новаторской и чудодействен-
ной ортопедической методике 
по хирургической коррекции 
врожденных или приобретен-
ных патологий костной ткани. 

По словам Франчески, доче-
ри Карло Маури, скульптура — 
это дань уважения инструмен-
ту, разработанному россий-
ским ортопедом. 

Напомним, Илизаров начи-
нал свою карьеру с районной 
больницы в селе Долговка Кур-
ганской области, куда он при-
ехал после окончания Крым-

ского медицинского институ-
та в 1944 году. Здесь его уже то-
гда увлекала восстановитель-
ная хирургия, и он впервые 
пришел к идее создания своего 
аппарата. Он фактически со-
вершил революцию в ортопе-
дической хирургии, доказал, 
что кость — одна из наиболее 
активных тканей, и в благопри-
ятных условиях она не толь-
ко отлично восстанавливает-
ся и срастается, но и растет. 
Хотя раньше считалось, что 
кости срастаются медленно, 
поскольку это твердая ткань, 
которая обладает понижен-
ной способностью к восста-
новлению. Его первым паци-
ентом с аппаратом для фикса-
ции кости стал местный гармо-
нист, который из-за туберку-
леза коленного сустава ходил 
на костылях. Операция про-
шла успешно. У Илизарова ле-
чились композитор Дмитрий 
Шостакович, легкоатлет Вале-
рий Брумель. В Курган, в Центр 
имени академика Г. А. Илизаро-

ва, и сейчас приезжают на ле-
чение многие известные люди. 
В нем ежегодно проходят лече-
ние свыше 10 000 пациентов 
с ортопедической и нейроор-
топедической патологией. 

Кстати, итальянский па-
мятник аппарату Илизарова 
уже не первый из установлен-
ных за рубежом. В прошлом 
году в азербайджанском горо-
де  Гусары, где прошли детские 
годы ученого, была также уста-
новлена подобная металличе-
ская инсталляция только высо-
той 6,5 метра и весом в 2,5 тон-
ны (автор — Фархад Азизов). Ее 
посвятили 100-летию со дня 
рождения академика Гавриила 
Илизарова. Памятник выдаю-
щемуся хирургу-ортопеду есть 
и в Кургане. Он был установлен 
перед зданием Центра 9 сентя-
бря 1994 года и представляет 
собой пьедестал, на котором 
находится фигура прославлен-
ного врача с аппаратом соб-
ственного изобретения в ле-
вой руке.  

Тот самый памятник аппарату Илизарова в итальянском Лекко.

Города, полустанки, тюремные камеры, психушки... Замотанные бытом 
музы неверного, вечно неудовлетворенного собою и другими поэта.

А К Ц Е Н Т

Илизаров назначил Маури длительную 
терапию, в результате которой
путешественник вновь встал на ноги

— Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Участники форума посмотрели выставку в парке «Россия —
моя история», которая готовится к открытию. 

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330
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ФОРУМ В Москве обсудили, 
как не наступить на грабли 
истории 

Петр о будущем

Елена Новоселова

В мультимедийном парке «Россия — моя история» 
на ВДНХ открылся Международный форум «История 
для будущего. Образ Петра». Он посвящен популяри-
зации истории России и организован Российским во-
енно-историческим обществом. «История — это не нау-
ка о прошлом, — обратился его глава и помощник пре-
зидента России Владимир Мединский к участникам 
конференции, среди которых представители 10 стран, 
в том числе из Латинской Америки, а также студенты 
17 вузов России. — История, о которой мы будем гово-
рить сегодня, это повод еще раз задуматься о дне сего-
дняшнем. История — это наука, как нам, не наступая на 
грабли, но используя весь опыт наших великих пред-
шественников, строить будущее». 

Выдающимся правителем нашей страны назвал 
Петра председатель Российского исторического обще-
ства (РИО) Сергей Нарышкин. «Смело бросив вызов 
Швеции, одной из сильнейших стран Европы того вре-
мени, он сумел одержать убедительную победу в этой 
борьбе, превратить Россию в суверенную, могучую 
и просвещенную державу», — подчеркнул он. 

Литературную тему предложил Дмитрий Бак, ди-
ректор Литературного музея имени В. Даля, который 
напомнил, что в составе музея находится квартира 
Алексея Толстого, автора наиболее запоминающегося 
образа Петра Первого в литературе. «Образ Петра, с од-
ной стороны, очень часто отторгался теми, кто стоял за 
национальную традицию, в частности, славянофила-
ми, а с другой стороны, он чрезмерно абсолютизиро-
вался теми, кто стоял за примат западных ценностей». 

Как же миновать эту дихотомию и подойти к Петру 
с современной позиции? Ответ, по мнению Бака, дал 
Федор Достоевский. «Не механически взять западное 
и пересадить его на российскую почву, но вырастить 
в недрах русской культуры некий аналог, который уко-
ренен в почве. Не случайно Достоевский придумал сло-
во «почвенничество», — сказал директор музея и обра-
тил внимание присутствовавших, что именно в этих 
мыслях заключается ключ к тому, что происходит сей-
час с Россией на международной арене. «Вокруг кричат 
об изоляционизме, который якобы следует из тех поли-
тических решений, направленных на суверенитет Рос-
сии. Никакого изоляционизма! Только лучшее и аде-
кватное национальной культуре страны мы готовы вы-
растить у себя», — убежден ученый. По его словам, Петр 
превратил в историю настоящее. Как это делается сей-
час, например, когда создана музейная группа для фик-
сации того, что происходит на Донбассе.  

Информационное сообщение
Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010   

№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и приказа ФАС России 
от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — 
 Об щество) разместило информацию согласно пунктам Постановле-
ния: №11г,11д,11и — за май 2022 года на официальном сайте Общест-
ва по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уважаемый кредитор, клиент!
Публичное акционерное общество «Витабанк» 

(сокращенное наименование «ПАО «Витабанк»,  
ОГРН 1027800000183) (далее – Банк), уведомляет Вас 
о том, что на внеочередном Общем собрании акционеров 
Банка, состоявшемся 31 мая 2022 года, были приняты 
следующие решения:

Изменено место нахождения ПАО «Витабанк» на: 
Российская Федерация, Московская область, городской 
округ Подольск, город Подольск;

И з м е н е н  а д р е с  Б а н к а  и  е г о  е д и н о л и ч н о г о 
исполнительного органа на: Российская Федерация, 
142116, Московская область, городской округ Подольск, 
город Подольск, улица Ульяновых, дом 1, помещение 2.

В настоящее время проводятся  необходимые 
процедуры по подаче документов в Центральный 
банк Российской Федерации, связанные с изменением 
местонахождения, а также направленные на внесение 
изменений в единый государственный реестр юридических 
лиц в связи с изменением местонахождения Банка, 
регистрацией указанных изменений в Уставе Банка, 
которые вступят в силу с момента их государственной 
регистрации в порядке, установленном действующим 
законодательством Российской Федерации.

Изменение местонахождения Банка не повлечет 
за собой каких-либо изменений прав и обязанностей Банка 
по отношению к своим контрагентам и клиентам по ранее 
заключенным договорам.

Информация о дате государственной регистрации 
изменений с указанием нового местонахождения 
Банка будет размещена на сайте Банка www.vitabank.ru 
и во всех структурных подразделениях Банка.
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В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  2 (двух) судей Верховного Суда Российской Федера-
ции Судебной коллегии по уголовным делам.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов – 8 июля 2022 года.  
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

А это знаменитый доктор Гавриил Илизаров (на фото слева) фактически совершивший революцию в хирургии. 

ТЕХНОЛОГИИ 

На «Госуслугах» 
появился 
раздел 
о поддержке 
ИТ-отрасли

ОДНИМ 
ПАКЕТОМ
Олег Капранов

Минцифры запустило на пор-
тале «Госуслуги» раздел, в ко-
тором собрана вся информа-
ция о мерах поддержки ИТ-о-
трасли. 

Всего в разделе представлен 
каталог из 12 блоков: налого-
вые льготы, кредиты, гранты, 
стимулирование спроса, ипо-
тека, отсрочка от армии, осво-
бождение от проверок, тру-
доустройство иностранцев, 
реестры, аккредитация, об-
разование в ИТ, привлечение 
финансирования. В каждом 
блоке представлена необходи-
мая нормативная база, раздел 
с ответами на самые частые 
вопросы, размещена и форма 
обратной связи.

«Нам важно, чтобы как ИТ-
компании, так и компании, вне-
дряющие цифровые решения, 
могли на одном портале быстро 
и просто получить информа-
цию обо всех доступных им ме-
рах поддержки. Список будет 
актуализироваться и расши-
ряться», — рассказал замглавы 
минцифры Максим Паршин. 

В марте Владимир Путин 
подписал указ о мерах поддерж-
ки ИТ-отрасли. Согласно до-
кументу, для компаний преду-
смотрена грантовая поддерж-
ка, льготные кредиты, средства 
на улучшение жилищных усло-
вий для сотрудников, налого-
вые преференции и ряд других 
мер. По словам главы минциф-
ры Максута Шадаева, большая 
часть инициатив уже согласо-
вана правительством.  

НАУКА Портал 
«Знания» стал 
доступен для 
пользователей 

ПРОЙТИ ТЕСТ

Юрий Медведев

Тестовая версия энциклопе-
дического портала «Знания» — 
znaniya.org. — стала доступ-
на для пользователей. Портал 
разработан АНО «Националь-
ный научно-образовательный 
центр «Большая российская 
энциклопедия». Главная зада-
ча портала — формирование об-
щенациональной бесплатной 
базы достоверной научно-об-
разовательной информации во 
всех областях знаний.

Разработчики и редакции 
проанализируют первый поль-
зовательский опыт взаимо-
действия с ресурсом: степень 
удовлетворенности работой 
поисковых инструментов, по-
вышенный интерес аудитории 
к тем или иным тематикам в 
рамках категорий и т.д. Тесто-
вый режим работы портала рас-
считан на полгода. Уникальная 
научная экспертность «Зна-
ния» достигается благодаря 
высочайшей квалификации ав-
торов и членов редакционного 
блока: редакторов, рецензен-
тов, консультантов и экспертов. 
Все они научные сотрудники 
ведущих российских научных 
учреждений — РАН, МГУ, РАН-
ХиГС, НИУ ВШЭ и т.д.

На портале уже опублико-
вано более 5,5 тысячи статей, 
тысячи единиц сопроводитель-
ного контента. Каждый день по-
является до 150 новых статей. 
Перечень контента включает 
более 150 тысяч понятий, и он 
будет только расти.   
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Директор Дома русского зарубежья Виктор Москвин:
Эмигранты из России создали и вертолеты, и телевизоры, и холодильники

Русские пришли
Павел Басинский

Н
е буду скрывать: 
л и ч н о  д л я  м е н я 
Виктор Алексан-
дрович Москвин 
является образ-
цом человека, ко-
торый сочетает в 
себе организато-
ра, руководителя, 

хозяйственника и в то же вре-
мя культурного деятеля и рус-
ского интеллигента самой вы-
сокой пробы. Только при соче-
тании этих качеств и стало воз-
можным, казалось бы, невоз-
можное: в «лихие» 90-е годы 
создать в историческом центре 
Москвы, на улице Нижняя Ра-
дищевская, рядом с метро «Та-
ганская», Дом русского зарубе-
жья. Он начинался с небольшой 
районной библиотеки, а сего-
дня превратился в целый архи-
тектурный комплекс с потряса-
ющим современным дизайном 
и внутренним оснащением. 

Здесь и библиотека, и ар-
хив, и музей, и конференц-за-
лы, и выставочные площади, и 
места, где выступают артисты, 
музыканты и, конечно, литера-
торы. Как культурный и просве-
тительский центр Дом русско-
го зарубежья перерос границы 
своего названия. Но главной его 
задачей остается сохранение и 
изучение книг, документов, ки-
нохроники, музейных релик-
вий и других свидетельств, по-
священных одному из самых 
важных и трагических событий 
отечественной истории — рус-
ской эмиграции, русскому Ис-
ходу. Что мы знаем об этом, кро-
ме имен Бунина, Куприна, На-
бокова, Шмелева, Цветаевой, 
Ходасевича и других писателей, 
оказавшихся в изгнании? А это 
целый материк человеческих 
судеб, до сих пор не изученный 
и до конца не понятый. Об этом 
и о другом мы говорили с Викто-
ром Александровичем.

Что такое русское 
зарубежье?

В глазах обывателя русская 
эмиграция — это люди, кото-
рые после революции 1917 года 
бежали от большевиков в Па-
риж. Кто-то, возможно, слы-
шал про Берлин, Прагу, Бел-
град, Харбин. Но весь объем 
русского Исхода мало кто себе 
представляет. Где жили рус-
ские эмигранты и где сегодня 
живут их потомки?

В И К ТО Р  М О С К В И Н : Это огромная 
география! Они живут в 102 
странах, на всех континентах 
— Европа, Азия, Африка, Се-
верная и Южная Америка, Ав-
стралия. 

 В основном мы представляем 
себе русскую эмиграцию по пи-
сателям, которые покинули 
Россию после Октябрьской 
революции, потому что их 
имена более известны. Но ведь 
было и много ученых, инже-
неров, изобретателей, кото-
рые могли бы служить своей 
стране, но волей судьбы оказа-
лись в изгнании. А они многое 
сделали для развития миро-
вой науки и техники...

ВИКТОР МОСКВИН: Да, уехала при-
мерно половина писателей и 
все известные философы, кро-
ме Лосева и Флоренского, кото-
рого сначала посадили, а в 1937 
году расстреляли. И эмигриро-
вала значительная часть науч-
но-технической элиты страны. 
Когда сейчас на Западе началась 
волна русофобии и где-то запре-
щают исполнять Рахманинова, 
Прокофьева и Глазунова, хочет-
ся сказать: господа, будьте по-
следовательны! Не летайте на 
вертолетах, которые изобрел в 
США (а начинал работать над 
этим еще в Киеве) Игорь Сикор-
ский. Он был русским патри-
отом. Не смотрите телевизор, 
потому что первый кинескоп 
изобрел Владимир Зворыкин 
родом из Мурома. Не смотри-
те видеозаписи — ведь первый 
видеомагнитофон создал офи-
цер Белой армии Александр По-
нятов, родившийся в селе Рус-
ская Айша Казанской губернии. 
Кстати, с него и началась Сили-
коновая долина. Не используйте 
высокооктановый бензин, пото-
му что это детище академика и 
генерала русской армии Вла-
димира Ипатьева, тоже оказав-
шегося в эмиграции. И наконец, 
не пейте калифорнийское вино, 
потому что зачинателем кали-
форнийского виноделия был 
Андрей Челищев из русского 
дворянского рода. Откажитесь 
от этого, если вы хотите «отме-
нить» русскую культуру.

Русские очень много сделали 
для всего мира. Вот Югославия... 
В начале 20-х годов в Черного-
рии 75 процентов врачей были 
русские, то есть из четырех вра-
чей — трое. Некоторые универ-
ситеты создавались с нуля за 
счет русской профессуры. Один 
из центральных университетов 
Китая в Харбине, который сего-

дня занимается космическими 
исследованиями, изначально 
был создан при КВЖД как поли-
технический институт, а затем 
благодаря русской профессуре 
стал одним из ведущих универ-
ситетов современного Китая. 
Вклад русских не только в миро-
вую культуру, но и в науку был 
колоссален! Можно перечис-
лять до бесконечности.

А с Россией связи были полно-
стью прерваны?

ВИКТОР МОСКВИН: Не совсем. Мы в 
нашей студии «Русский путь» 
сняли фильмы о Зворыкине и 
Понятове. Зворыкину сегодня 
стоит памятник в Останкино. 
Когда в Советском Союзе реши-
ли построить телецентр на Ша-
боловке, то оборудование для 
него покупали за границей че-
рез Зворыкина. В 30-е годы он 
приезжал в СССР, и ему предла-
гали остаться. За него шла борь-
ба: и наши предлагали, и немцы. 
А когда строился Останкинский 
телецентр, то Гостелерадио 
вело переговоры с Понятовым. 
Он поставлял оборудование для 
Останкинского телецентра в се-
редине 60-х годов. Бывший офи-
цер армии Колчака. 

Не только семнадцатый год
Когда мы говорим о русской 
эмиграции, то отсчитыва-
ем ее от 1917 года. Насколько 
это верно? 

В И К ТО Р  М О С К В И Н : Она возникла 
не в семнадцатом году, а в сем-
надцатом веке. Я говорю о рус-
ских староверах. Они до сих 
пор компактно живут, напри-
мер, в Румынии. Какая-то часть 
живет в Польше. И конечно, со-
вершенно уникальное явление 
— русские староверы в Южной 
Америке. Но это уже история 
ХХ века. Во время коллекти-
визации они целыми семьями 
уходили из Сибири в Китай. А 
после прихода в Китае к власти 
коммунистов они перебрались 
в Латинскую Америку. Живут 
в Бразилии, Боливии, Уругвае 
и Аргентине. Часть оказалась в 
США, часть — в Австралии. Зани-
маются сельским хозяйством — 
и довольно успешно. Например, 
в Бразилии они — одни из самых 
крупных производителей зер-
на. Весьма состоятельные люди. 
Но прежде всего — талантливые 
и трудолюбивые. И так получи-
лось, что начиная с 2007 года 
Дом русского зарубежья стал 
помогать им возвращаться в 
Россию.

А зачем было возвращаться? 
Куда? В разрушенные колхозы 
и совхозы?

ВИКТОР МОСКВИН: Тем не менее мно-
гие из них уже здесь живут и ра-
ботают фермерами. Россия — их 
историческая родина, и они ни-
когда об этом не забывали, как и 
вся русская эмиграция. Конеч-
но, все было непросто. Расскажу 
один случай. В 2007 году я был в 
поездке в Аргентине и Уругвае. 
На границе между этими стра-
нами есть город Сальто. Там 
много выходцев из России. На 
самом деле в основном с Украи-
ны, но они все считают себя рус-
скими. Почти никто уже не гово-
рит по-русски, но помнят рус-
ские песни, танцы. Там мне ска-
зали, что здесь живут русские 
старообрядцы, которые хоте-
ли бы вернуться в Россию. Они 
написали письмо в Россотруд-
ничество, но ответа не получи-
ли. Так я познакомился с Дани-
лой Зайцевым и Германом Ов-
чинниковым. Я пригласил Да-
нилу Зайцева на конференцию 
по старообрядчеству, которую 
мы проводили в Доме русско-
го зарубежья. Он приехал, ему 
понравилось. Потом раздается 
звонок из нашего уругвайского 
посольства в Монтевидео: «Вик-
тор Александрович, у нас сидят 
два старообрядца — Данила Зай-
цев с сыном, уже купили билет 
на самолет в Москву. А мы не мо-
жем им выдать визу, у них при-
глашения нет». Я отправляю по 
факсу приглашение. Они при-
летают. Говорят: «Мы хотим 
переехать в Россию». «Куда?» 
«Наши пращуры были из Крас-
ноярского края». Я звоню в 
администрацию края, объяс-
няю ситуацию. Их встречают в 
Красноярске на вокзале...

Почему поездом? Не любят ле-
тать самолетом?

ВИКТОР МОСКВИН: Еще как летают! 
У них вообще все очень любо-
пытно. Все пользуются сотовы-
ми телефонами, а вот телевизор 
у них запрещен. Из Красноярска 
их отправили в Шушенское... Их 
принял местный предпринима-
тель, бывший председатель кол-
хоза, который там скупил все 
земли. Дальше было печально. 
Их отвели на квартиру в пяти-
этажке, бросили матрас на пол 
и сказали: здесь ночуйте, завтра 
за вами придут, будете работать 
на ферме. Зарплата — пять ты-
сяч.  Они возмутились: «В Уруг-
вае на нас индейцы работают». 

Это была Пасхальная ночь. 
И впервые два крепких мужи-
ка плакали. Утром они вышли 
в город в поисках вокзала. Идет 
женщина. «Христос Воскресе! 
Что вы такие смурные?» Вы-
слушала их и сказала: «А у нас 
здесь живут старообрядцы. Са-
дитесь на автобус, и до конеч-
ной остановки». Их там при-
няли. Но от них не было ника-
ких вестей. Я вновь позвонил в 
администрацию. Их стала ра-
зыскивать милиция. Нашла и 
привезла к районному руко-
водству. В общем, пришлось 
мне посоветовать им вернуть-
ся обратно в Москву. Я позво-
нил Владимиру Петровичу Лу-
кину, который тогда был упол-
номоченным по правам челове-
ка. Он связался с губернатором 
Белгородской области. Евгений 
Савченко их принял и сказал, 
что ему нужны настоящие рус-
ские люди. Вслед за ними при-
ехали еще несколько семей из 
Уругвая и Аргентины. Им дали 
землю в аренду. Но они хотели 
технику, к которой привыкли, 
то есть американскую. И это 
сделали. Плюс они хотели, что-
бы их дети учились отдельно от 
местных детей. Им и это устрои-
ли. Но дальше в этой общине на-
чался разлад: кто лидер, а кто 
не лидер? К тому же некоторые 
местные аграрии-бизнесме-
ны встретили переселенцев не 
очень приветливо, боялись кон-
куренции. В результате Зайцев 
вернулся в Уругвай. Но там он 
написал книжку...

Я знаком с этой историей! 
Эта книга в 2015 году вошла 
в шорт-лист премии «Ясная 
Поляна» и тогда же получила 
авангардную премию «Нос». 
Этим текстом восхищает-
ся Евгений Водолазкин. Он го-
ворит, что это уникальный 
пример литературы, напи-
санной «до литературы», 
то есть человеком с сознани-
ем XVII века. Так что финал 
этой истории получился не 
такой уж печальный.

В И К ТО Р  М О С К В И Н : Еще несколь-
ко семей приехали на Дальний 
Восток. Но они там бедствова-
ли, были проблемы с элементар-
ным отоплением дровами. Вооб-
ще проблемы были до тех пор, 
пока глава Русской православ-
ной старообрядческой церкви 
митрополит Корнилий не встре-
тился с Владимиром Путиным. 
Тогда был создан фонд «Правда 
русская» для «поддержки и со-
действия старообрядчеству». 
Мы в Доме русского зарубежья 
провели несколько «круглых 
столов» с участием различных 
министерств, устраивали теле-
мосты со старообрядцами в 
Приморье и Латинской Амери-
ке. На сегодняшний день в Рос-
сии живут около двухсот пере-
селенцев. Уже свадьбы сыгра-
ли, и дети родились — тридцать 
новых граждан России. Словом, 
процесс идет...

Как все начиналось?
Виктор Александрович, когда 
и как возникла идея создания 
Дома русского зарубежья?

В И К ТО Р  М О С К В И Н : Удивительная 
история и, наверное, судьба! В 
1973 году я пришел работать 
во Дворец-музей «Останкино» 
научным сотрудником. Там же 
работал Борис Борисович Ми-
хайлов, замечательный чело-
век, о котором пишет в сво-
ей мемуарной книге «Угоди-
ло зернышко меж двух жерно-
вов» Александр Исаевич Сол-
женицын. Борис Борисович 
разделял взгляды писателя на 
русскую историю и советскую 
действительность. С Натали-
ей Дмитриевной они родились 
в одном доме в Газетном пере-
улке, были знакомы с раннего 
детства. Мы с ним сблизились, 
и Борис снабжал меня тем, что 
тогда называлось «антисовет-
ской литературой»: самиздат, 
книги ИМКА-пресс, «Посева», 
«Ардиса» и других эмигрант-
ских издательств. В 1974 году 
в ИМКА вышел «Архипелаг ГУ-
ЛАГ», и против Солженицына 
началась кампания в прессе. Бо-
рис был одним из немногих, кто 
выступил с открытым письмом 
в его поддержку. Само собой, 
это подразумевало увольнение. 
Но по советским законам не-
льзя было уволить члена проф-
кома без согласия самого проф-
кома. Мы с Борисом провели 
успешную тайную предвыбор-
ную кампанию. Меня выбрали 
председателем комитета проф-
союза, а Борис стал моим заме-
стителем. В музее он работал до 
перестройки, а потом стал свя-
щенником.

Известный протоиерей Борис 
Михайлов! Он служил в храме 
Рождества Святого Иоанна 
Предтечи на Пресне, а сегодня 
является почетным насто-
ятелем храма Покрова Пре-
святой Богородицы в Филях и 
членом Искусствоведческой 

комиссии при московском 
Епархиальном совете. Автор 
прекрасного учебника для ву-
зов «История православного 
иконного мира». 

ВИКТОР МОСКВИН: В 1980-х годах 
я работал в Библиотеке ино-
странной литературы и в 1988 
году, уже в горбачевские вре-
мена, поставил в план проведе-
ние выставки знаменитого рус-
ского парижского издательства 
ИМКА-пресс. В 1990 году вме-
сте с директором ИМКИ Ники-
той Алексеевичем Струве, вну-
ком религиозного философа 
Петра Бернгардовича Струве, 
мы в Иностранке провели пер-
вую выставку с читальным за-
лом, в который стояла очередь, 
потому что впервые в государ-
ственной библиотеке можно 
было читать «запрещенную 
литературу». Одновременно 
была устроена продажа этих 
книг. Никита Алексеевич при-

вез в Москву 40 000 книг — такая 
огромная фура! Такие же вы-
ставки прошли в Ленинграде и 
Киеве, а потом во многих горо-
дах — всего 45 выставок за пер-
вые пять лет. У них был огром-
ный успех! Никита Алексеевич 
читал лекции, собирая полные 
залы. И тогда же мы договори-
лись создать в Москве издатель-
ство «Русский путь».

Которое являлось как бы 
преемником ИМКИ?

ВИКТОР МОСКВИН: По сути — да. А в 
1992 году мы задумали создать 
Дом русского зарубежья. Я 
обратился с этим предложени-
ем к московским властям. Они 
сказали — да, но за чей счет? Я 
ответил, что денег нет, но у меня 
есть опыт работы заместителем 
директора федеральной биб-
лиотеки. Доверьте мне руково-
дить самой плохой московской 
библиотекой. Был предложен 
филиал № 17 ЦБС № 5, преоб-
разованный в библиотеку-фонд 
«Русское Зарубежье».

Районная библиотека?
ВИКТОР МОСКВИН: До своего преоб-
разования это был филиал рай-
онной библиотеки. Штат — три 
человека, нулевой бюджет. В ме-
сяц выдавали «натурой» пачку 
писчей бумаги, несколько кус-
ков хозяйственного мыла и сти-
ральный порошок, чтобы мыть 
полы. С книгами было очень 
плохо. Половина здания была 
сдана в аренду издательству, ко-
торое выпускало детективы. На 
складе по стенам лежали пачки 
с книгами, а в торце был накат 
из бруса, из которого эти лихие 
ребята устроили себе тир. Весь 
брус был накачан свинцом. В 
этих условиях в 1995 году и по-
явился нынешний Дом русско-
го зарубежья имени Алексан-
дра Солженицына (это назва-
ние библиотека-фонд получила 
в 2009 году).

Когда вас поддержали Солже-
ницыны?

ВИКТОР МОСКВИН: Никита Алексе-
евич еще в самом начале заро-
ждения идеи позвонил в Вер-
монт, и Александр Исаевич с На-
талией Дмитриевной нас сра-
зу поддержали. Потом Наталия 
Дмитриевна приехала в Моск-
ву, мы встретились. В 1994-м 
Солженицыны вернулись в Рос-
сию. Александр Исаевич и Ната-
лия Дмитриевна нас постоянно 
поддерживали. Все проходило 
очень трудно. Некоторые мо-
сковские чиновники сопротив-
лялись этому проекту. Были та-
кие случаи, когда все уже под-
писанные документы куда-то 

вдруг пропадали. Но нас поддер-
живали префект Центрально-
го административного округа 
Александр Музыкантский и мэр 
Москвы Юрий Лужков. Учре-
дителями Дома стали прави-
тельство Москвы в лице коми-
тета по культуре, Русский Об-
щественный фонд Александра 
Солженицына и ИМКА-пресс. 
Это было что-то совсем новое. 
С одной стороны — государ-
ство, с другой — швейцарский 
благотворительный фонд, с тре-
тьей — частное парижское изда-
тельство. В Уставе был заложен 
принцип единогласия. Каждая 
из сторон имела право вето на 
принятие решений. Правитель-
ство обеспечивало заработную 
плату сотрудникам и содер-
жание здания, а Фонд и ИМКА-
пресс — наполнение Дома твор-
ческим содержанием. И только 
в 2009 году мы стали чисто госу-
дарственной структурой.

Постепенно все наладилось, 
стали прирастать зданиями, и 
сегодня вы видите то, что есть. 

Выскажу свое мнение, кото-
рое, уверен, поддержат многие 
москвичи и гости столицы. 
Дом русского зарубежья сего-
дня, пожалуй, лучший в Моск-
ве культурно-просветитель-
ский центр. Как бы вы опре-
делили его деятельность сего-
дня? Это библиотека, музей, 
архив, выставочный центр?

ВИКТОР МОСКВИН: Я бы назвал это 
научно-культурным центром. 
У Дома несколько направле-
ний деятельности. В библиоте-
ке Дома порядка 130 000 книг. 
Мы собрали почти все книги на 
русском языке, которые выхо-
дили за рубежом. Наш архив-
ный и музейный фонды посто-
янно пополняются, в основном 
за счет даров потомков рус-
ских эмигрантов. Издатель-
ство «Русский путь» выпусти-
ло почти 600 книг по истории 
и культуре русской эмиграции. 
Киностудия с тем же названием 
— «Русский путь» — создает до-
кументальные фильмы, а также 
проводит ежегодный кинофе-
стиваль «Русское зарубежье» 
и регулярно показывает отече-
ственное документальное кино 
в киноклубе. В трех залах Дома 
русского зарубежья постоян-
но проходят научные конфе-
ренции и семинары, творче-
ские встречи, концерты. Нако-
нец, Дом ведет большую выста-
вочную деятельность. Так, сей-
час идет выставка художника 
Александра Альтмана — фран-
цузского художника-пейзажи-
ста, который родился в Киев-
ской губернии, одного из са-
мых ярких представителей па-
рижской русской школы. А не-
давно закончилась выставка, 
посвященная инженеру Миха-
илу Зароченцеву — изобретате-
лю способа быстрой заморозки 
продуктов. Он родился до ре-
волюции в Ставрополе, а умер 
в Лос-Анджелесе. Так что и хо-
лодильники, без которых сего-
дня не обходится никто в мире, 
тоже созданы русским эми-
грантом.  

Виктор Москвин сочетает в себе качества руководителя, хозяйственника и в то же время культурного деятеля.

На выставке издательства ИМКА-Пресс в Библиотеке иностранной литературы. Сентябрь, 1990 год.

Музейные фонды постоянно пополняются, в основном за счет даров потомков русских эмигрантов.

Виктор Москвин и Александр Солженицын в Доме русского зарубежья. Сегодня Дом носит имя великого писателя.

А К Ц Е Н Т

Когда на Западе началась волна русофобии, вспомним, 
что вклад русских не только в мировую культуру, 
но и науку был колоссален

А К Ц Е Н Т

Русская эмиграция возникла
не в семнадцатом году, а в семнадцатом 
веке. Это были наши староверы
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Ключевой вопрос

Что такое «философский пароход»? Откуда вообще возникло это понятие?
Виктор Москвин | Это образное понятие возникло уже в 90-е годы, во 

время «перестройки». На самом деле пароход был не один, а несколь-

ко. Русскую интеллигенцию, не согласную с советской властью, отправ-

ляли морем из Петрограда, из Грузии, кого-то по железной дороге. В об-

щей сложности было выслано несколько сотен интеллигенции.

В чем был смысл этой высылки?
Виктор Москвин |Почти все они преподавали в вузах и имели огромное 

влияние на студенческую молодежь и российское общество в целом. А 

для большевиков было важно сделать университеты и интеллигенцию 

лояльными. И тут был только один вариант: избавиться от инакомысля-

щей интеллигенции в лице наиболее ярких ее представителей. Это была 

борьба за удержание власти. Старая профессура в основном не прини-

мала советскую власть, потому что они видели, что происходит. У Лени-

на и Троцкого был страх, что большевистская идея таким образом будет 

размыта, что приведет к потере власти. На это, кстати, многие тогда и 

надеялись. Поэтому они и пошли на эту меру, равно как и на лишение 

гражданства всех, кто уехал. И массовые расстрелы в Крыму — тоже 

часть этой политики удержания власти любой ценой.

Но ведь с другой стороны – не позволяли выезжать. Не выпускали больно-
го Александра Блока. Евгений Замятин выехал с большим трудом. Не 
выпустили Михаила Булгакова. Где логика?
Виктор Москвин | Не было единой линии. Принимались сначала одни 

решения, потом  — другие. Не было никакой логики.

ЦИФРА

102
СТРАНЫ МИРА

на всех континентах, 

где сегодня проживают 

потомки русских эмигрантов
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ИСТОРИЯ К 80-летию Московского эндокринного завода

Путь к вершине качества
Продолжение. Начало 
в выпуске от 11.05.2022

Т
рудные послевоен-
ные годы… Страна, 
разгромившая гитле-
ровский фашизм, 
приступила к возро-
ждению разрушенно-
го войной народного 
хозяйства. Постепен-
но осуществлялся пе-

ревод военных резервов на гра-
жданские нужды, шло сокраще-
ние расходов на вооружение, 
перераспределение сырья, ра-
бочей силы. На предприятиях и 
в учреждениях вводился вось-
мичасовой рабочий день, отме-
нялись сверхурочные работы, 
вновь стали предоставляться 
оплачиваемые отпуска, выход-
ные дни.

В годы возрождения
18 марта 1946 г. Верховный 

совет СССР принял «Закон о пя-
тилетнем плане восстановления 
и развития народного хозяйства 
СССР на 1946 — 1950 гг.», кото-
рый определял главную задачу 
первой послевоенной пятилет-
ки. Она состояла в том, чтобы 
восстановить пострадавшие 
районы страны, возродить дово-
енный уровень промышленно-
сти, увеличить объем производ-
ства на 48 процентов и произво-
дительность сельского хозяйст-
ва на 27 процентов, а затем прев-
зойти его в значительных разме-
рах. Предполагалось увеличить 
заработную плату, отменить 
карточную систему. Построить 
2700 новых предприятий и отре-
монтировать 3400 крупных и 
средних, разрушенных в годы 
войны. Четвертая пятилетка 
должна была вернуть экономику 
СССР на прежние позиции.

Основное внимание уделя-
лось отраслям промышленно-
сти, которые относились к груп-
пе «А». Сюда входили предприя-
тия черной и цветной металлур-
гии, топливной и химической 
промышленности, машиностро-
ения, энергетики. Они заняли 
ведущее положение в обеспече-
нии высоких темпов развития 
всего народного хозяйства, 
укреплении оборонной мощи 
страны и повышении произво-
дительности труда. 

В группе «Б» объединили от-
расли, производящие предметы 
личного потребления и домаш-
него обихода: текстильную, три-
котажную, швейную, обувную, 
мебельную, мясо-молочную, 
рыбную, сахарную и т. д.

Завод эндокринных препара-
тов Московского ордена Ленина 
мясокомбината имени А.И. Ми-
кояна относился к предприяти-
ям группы «Б», развитию подоб-
ных производств уделялось осо-
бое внимание. Населению стра-
ны, истощенному годами войны, 
требовалось большое количест-
во лекарств. От этого в значи-
тельной степени зависел общий 
успех скорейшего восстановле-
ния народного хозяйства.

Как свидетельствуют архи-
вные документы, в первый год 
четвертой пятилетки в составе 
предприятия работало 6 основ-
ных производственных цехов: 
гормонов и экстрактов, сухих 
препаратов, фолликулиновый, 

детского гематогена, ампульный 
и расфасовки. К вспомогатель-
ным цехам и отделениям относи-
лись: регенерации жиро-раство-
рителей, моечный, механиче-
ский, котельная, вакуумно-на-
сосная станция, аммиачно-холо-
дильная установка.

Пятилетку — досрочно 
Завод активно включился в 

выполнение заданий пятилетки. 
На общем собрании коллектив 
принял социалистическое обя-
зательство завершить ее досроч-
но — за четыре года. И в 1946 г. 
план по валовой продукции уда-
лось выполнить почти на 140 
процентов. 

Фактическое производство 
достигло без малого 25 миллио-
нов рублей, что превысило план 
более чем на 6,8 миллиона ру-
блей. Тогда как за 1945 г. общее 
производство составило немно-
гим более 8 миллионов рублей. 
Всего же ежеквартально, по 
сравнению с 1945 г., выпуск про-
дукции вырос в 5 раз.

В 1946 г. на предприятии про-
изводили 44 препарата, 16 из ко-
торых вырабатывались сверх 
плана. 

И это при том, что руководст-
во предприятия столкнулось с се-
рьезными бюрократическими 
проблемами. Вот строки из поя-
снительной записки к готовому 
отчету директора завода В.С. Ра-
киты: «В течение первых восьми 
месяцев 1946 г. многократно ре-
шался вопрос о переводе завода на 
территорию Московского мясо-
комбината. По распоряжению Ми-
нистерства были демонтированы 
механический цех, биологическая 
лаборатория, виварий и прочие 
вспомогательные отделения, что 
нарушило нормальную работу за-
вода. На освобожденной террито-
рии были размещены различные 
главки и тресты, и завод не только 
не мог приводить в порядок аппа-
ратуру цехов, но и вынужден был 
остановить по требованию по-
жарной, технической и санитар-
ной инспекций цех гормонов, цех 
фолликулина и лаборатории, что 
по существу совершенно нарушило 
нормальную деятельность завода». 

Все это время предприятие 
фактически было демонтирова-
но. Только в четвертом квартале, 
когда окончательно решился во-
прос о временном сохранении 
завода, удалось запустить в эк-
сплуатацию ведущий цех гормо-
нов и цех фолликулина. Основ-
ные усилия работников пред-
приятия были направлены на 
увеличение выпуска сложной по 
технологии ампульной продук-
ции. Все выпускаемые препара-
ты проходили обязательную 
стандартизацию и анализирова-
лись лабораториями ОТК (био-
логической, химической и бак-
териологической). По результа-
там исследований продукция за-
вода отвечала требованиям тех-
нических условий. 

Особо следует отметить дея-
тельность экспериментальной 
лаборатории. В 1946 г. в ней про-
водилась работа по освоению и 
внедрению в производство но-
вых препаратов: фолликулина-
бензоата, дипропионата, фолли-
кулиновой мази.

В качестве важнейших дости-
жений указаны: освоение произ-

водства очистки инсулина-сыр-
ца, изготовление раствора и вы-
пуск готовой продукции. Разра-
ботаны методы получения и тех-
нологическая инструкция по пре-
парату миостон, а также ряда дру-
гих препаратов. Благодаря новым 
методам удалось более чем на 3 
процента от нормы увеличить вы-
ход инсулина-сырца.

Успех состоял в том, что все 
эти препараты ранее в СССР не 
производились. Их выпуск впер-
вые был внедрен на Заводе эндо-
кринных препаратов через год 
после окончания Великой Отече-
ственной войны.  Современному 
российскому обществу такой 
подход широко известен как им-
портозамещение. 

Важным достижением совет-
ских ученых-медиков, фармацев-
тов и производителей лекарств в 
1946 г. стал выход восьмого изда-
ния Государственной фармако-
пеи СССР. Это сборник обяза-
тельных общегосударственных 
стандартов и положений, норми-
рующих качество лекарственных 
средств, который носит законода-
тельный характер. 

Первую фармакопею состави-
ли еще в Российской империи в 
1866 г. Последующие пять выпус-
кались соответственно в 1871, 
1880, 1891, 1902 и 1910 годах. 

В 1926 г. издали седьмую Госу-
дарственную фармакопею СССР.

В послевоенное время серьез-
ным недостатком в развитии со-
ветской промышленности, в том 
числе фармацевтической, было 
технологическое отставание от 
мирового научно-технического 
прогресса. Во многом причиной 
стал «железный занавес» между 
СССР и капиталистическими 
странами после завершения Вто-
рой мировой войны. 

Несмотря на трудности, рабо-
та над созданием новых лекарст-
венных препаратов и их произ-
водством шла весьма успешно. 
Весомый вклад в важное государ-
ственное дело вносил и Завод эн-
докринных препаратов.

Это подтверждается резуль-
татами его работы в 1948 г., о 
чем свидетельствуют архивные 
материалы.  В частности,  в 
справке о производственной де-
ятельности предприятия, под-
писанной исполняющим обя-
занности директора завода 
Л. И. Голгером, отмечено, что 
«установленный план по валовой 
продукции удалось выполнить по-
чти на 132 процента».

Такому росту способствовали 
ответственный и самоотвержен-
ный труд работников завода. В 
том же документе названа причи-
на перевыполнения намеченных 
показателей: «Планом 1948 г. был 
предусмотрен выпуск 32 наимено-
ваний медпрепаратов. Фактиче-
ски заводом было выпущено 49 наи-
менований медпрепаратов, из ко-
торых дано сверх плана 18 наиме-
нований, выполнено и перевыполне-
но — 18 наименований и не выполне-
но — 13 наименований медпрепара-
тов, по причине отсутствия сырья 
и основных материалов».

В тот же период предприятию 
удалось наладить решение одной 
из основных задач, которая дол-
гое время казалась практически 
невыполнимой. В упомянутом 
выше документе сказано: «Целе-
устремленность завода была на-
правлена на увеличение сложной по 
технологии ампульной продукции 
и в основном на увеличение выпуска 
инсулина в ампулах». 

В 1948 г., по сравнению с пре-
дыдущим, выпуск ампульных и 
флаконных препаратов на пред-
приятии увеличился на 23 и 24 
процента соответственно.

На заводе большое внимание 
уделялось этикетированию выпу-
скаемой продукции. Каждый ле-
карственный препарат имел свою 

оригинальную этикетку, отпеча-
танную типографским способом. 
Особенно привлекали внимание 
цветные этикетки гематогена, 
миоля, маммина, пантокрина, 
оварина, питуитрина, спермина, 
ангиотрофина.

На заводе широкое распро-
странение получила новаторская 
и рационализаторская деятель-
ность. Активную работу в этом 
направлении проводили специа-
листы экспериментальной лабо-
ратории завода, занимающиеся 
усовершенствованием методов 
получения имеющихся на заводе 
производств, освоением новых 
препаратов, помощью цехам в их 
работе. Так, например, специали-
стами лаборатории был разрабо-
тан новый метод очистки фарма-
цевтических субстанций гепа-
рина и инсулина, который позво-
лял увеличивать активность гото-
вого продукта. 

Повышению качества и увели-
чению производства инсулина-
сырца уделялось особое внима-
ние. Для максимального увеличе-
ния его выпуска завод перешел на 
новый метод производства, пред-
ложенный инженерами С.В. Кат-
ковским и Д.Л. Конвиа. 

Новый метод использовали 
на заводе уже с сентября, а был 
утвержден он приказом мини-
стра мясной и молочной про-
мышленности СССР от 26 октя-
бря 1948 г. № 1279. Он позволял 
намного качественнее очищать 
инсулин-сырец. По технологии 
этот препарат проходил три эта-
па очистки, а проявленная завод-
чанами инициатива позволила 
экспериментальным путем дока-
зать правильность предложенно-
го метода. Впоследствии этот но-
ваторский метод стали внедрять 
по всей стране. 

Получаемый продукт должен 
был соответствовать строгим 
критериям советской фармако-
пеи, при этом население страны 
остро нуждались в этом жизнен-
но важном препарате. 

На тот момент руководство 
завода предложило вполне при-
емлемый выход: «Выпускаемый 
инсулин должен быть годен в тече-
ние 9 месяцев, этот инсулин прове-
рен лишь в течение 2-х месяцев, по-
этому следует получить распоря-
жение Министерства о выпуске 
этого инсулина без проверки его 

стабильности в течение 9-ти ме-
сяцев, срок годности которого мы 
гарантируем этикеткой в соот-
ветствии с 8-м изданием Государ-
ственной Фармакопеи СССР. 

В связи со срочной необходимо-
стью выпуска инсулина в ампулах 
поставлен вопрос о разрешении про-
изводства инсулина по старому ме-
тоду со спиртовым экстрактом с 
одновременным продолжением ра-
бот и доработкой нового метода». 

Учитывая острейшую потреб-
ность граждан СССР в инсулине, 
полученные таким методом пар-
тии препарата использовали в те-
чение двух месяцев с момента их 
изготовления. 

Еще одним важнейшим стра-
тегическим направлением дея-
тельности завода стала организа-
ция работы по производству оте-
чественных антибактериальных 
препаратов, которые ранее в 
СССР никогда не выпускались. 

В Советском Союзе их разра-
ботка началась еще до Великой 
Отечественной войны. Уже в 
1942 г. микробиологи Г. Гаузе и 
его жена М. Бражникова создали 
первый оригинальный советский 
антибиотик. Его выделили из 
бактерии Brevibacillusbrevis, жи-
вущей в почве, воздухе, воде и пи-
тающейся продуктами разложе-
ния. Препарат получил название 
«Грамицидин С», что означало 
«Грамицидин Советский». Он 
оказывал мощнейшее действие 
на патологическую флору гной-
ных ран и был чрезвычайно во-
стребован на фронте и в военных 
госпиталях. Однако массовое 
производство его и других подоб-
ных препаратов началось только 
после окончания Великой Отече-
ственной войны. 

Важная роль в этой работе от-
водилась Заводу эндокринных 
препаратов, с ней специалисты 
успешно справились. По итогам 
1948 г. коллектив завода успеш-
но освоил производство нового 
советского антибиотика — эри-
трина, применявшегося при 
дифтерии. Выработать удалось 
8,3 килограмма препарата, или 
8315 доз. В масштабах страны 
немного, но, учитывая опытный 
характер производства и то, что 
все приходилось начинать «с 
нуля», это был очень достойный 
результат. 

Еще одним серьезным дости-
жением стало сокращение рас-
хода стеклотары для жидких и 
ампульных препаратов. Судя по 
отчетам прошлых лет, с этой 
проблемой сталкивались пра-
ктически с первого года работы 
завода, и решить ее долгое время 
не удавалось. В 1948 г. при норме 
боя ампул 26 процентов впервые 
с начала работы завода этот по-
казатель удалось снизить на 3 
процента. 

Результат мог оказаться зна-
чительно хуже, если бы не одно 
досадное происшествие. В октя-
бре 1948 г. заведующая складом 
М.К. Горбачева, начальник ам-
пульного цеха С.Л. Фрумина и 
представитель ФЗК В.К. Проко-
фьева составили акт о получении 
почти 2 миллионов импортных 
ампул от мясокомбината и более 
2 миллионов отечественных ам-
пул со склада «Гиредмет», распо-
ложенного в подмосковном По-
дольске. 

Судя по документу,  при 
вскрытии упаковок, привезен-

ных на завод с других предприя-
тий, было обнаружено, что ампу-
лы частично покрыты плесенью. 
Ампулы немецкого производства 
оказались не запаянными, в ре-
зультате чего в них и проникла 
плесень. Как выяснилось, постав-
щики долгое время хранили их в 
сыром неотапливаемом помеще-
нии материального склада. В ре-
зультате почти 2 миллиона ампул 
пришлось отбраковать как не-
пригодные к использованию и 
вывезти с завода. Естественно, та-
кие «проколы» смежных пред-
приятий влияли и на производи-
тельность труда, и на себестои-
мость выпускаемой продукции. 
Хотя по итогам работы в 1948 г. 
производительность труда уда-
лось повысить почти на 11 про-
центов. Однако снизить себестои-
мость продукции смогли всего 
лишь на 0,4 процента.

Похожая ситуация складыва-
лась и с поставками инсулина-
сырца. В 4-м квартале 1949 г. за-
вод получил от Орского, Семипа-
латинского и Каунасского мясо-
комбинатов лишь половину от 
запрашиваемого количества, а 
Ивановский и Бийский мясоком-
бинаты вообще сорвали план по-
ставок. 

Тем не менее послевоенный 
период стал для предприятия 
важным этапом его дальнейшего 
развития. В 1949 г. его определи-
ли головным в выпуске гормо-
нальных препаратов. Основное 
место в производственной про-
грамме занимал выпуск инсули-
на. В оптово-отпускных ценах за-
вода он составлял более 83 про-
центов.

Для обеспечения выполнения 
максимально возможной выра-
ботки инсулина во флаконах и со-
здания особо важных стериль-
ных условий для производства 
этого препарата на заводе смон-
тировали и пустили в эксплуата-
цию в сентябре 1950 г. цех филь-
трации и розлива инсулина. Про-
изводственный план по валовой 
продукции завод выполнил на 
100,2 процента. На первый 
взгляд, прирост незначительный, 
но дело в том, что в 1950 г. запла-
нировали выпустить продукцию 
на 20 000 тысяч рублей, фактиче-
ски произвели на 20 050 тысяч 
рублей, что почти в два раза пре-
высило итоговый показатель 
1949 г. (10 482 тысячи рублей). 

Кадры —  
«золотой» фонд завода

В годы четвертой пятилетки 
на заводе развернулось активное 
социалистическое соревнование 
и стахановское движение. Так, в 
1948 г. средняя норма выработки 
на рабочего составила чуть более 
131 процента, а четверку подра-
зделений-передовиков возглави-
ли цех расфасовки, ампульный, 
детского гематогена, сухих пре-
паратов. 

К 1950 г. средняя выработка 
рабочего составила уже чуть бо-
лее 143 процентов. Лучших ре-
зультатов добились в механиче-
ском цехе и цехе очистки и розли-
ва инсулина. При этом не было ни 
одного рабочего, который бы не 
выполнил нормы выработки. 

Существенным фактором та-
кого роста производительности 
труда стало активное участие ра-
ботников завода в стахановском 
движении. Всего на заводе в тот 
период насчитывалось 234 чело-
века, которые участвовали в со-
циалистическом соревновании, 
более 160 из них — стахановцы. 
Пример последних вдохновлял 
работников предприятия, осо-
бенно молодежь, на новые трудо-
вые достижения. На заводе было 
развернуто соревнование за пра-
во называться отличником про-
изводства, бригадой отличного 
производства и цехом отличного 
производства.

Работники завода по призыву 
88 предприятий Москвы и Мо-
сковской области взяли на себя 
обязательства по лучшему ис-
пользованию основных средств 
производства и производствен-
ных площадей.

Еще одну немаловажную роль 
сыграли кадры, подготовка кото-
рых шла непосредственно на 
предприятии. В 1950 г. фактиче-
ская численность рабочих основ-
ного производства составляла 
147 человек, мастера завода обу-
чили рабочим специальностям 
119 человек. Половину готовили 
индивидуально, остальных — бри-
гадным способом. 

За досрочное выполнение го-
дового плана по итогам 1948 г. 
коллективу завода приказом ми-
нистра мясной и молочной про-
мышленности СССР была объяв-
лена благодарность с вручением 
денежной премии. 

Особое значение придава-
лось нематериальным стимулам 
повышения качества и результа-
тивности труда. Работники тех 
лет придавали этому огромное 
значение. Например, коллекти-
вам, которые добивались наи-
лучших показателей в работе и 
становились победителями в со-
циалистическом соревновании, 

ежемесячно вручали переходя-
щее Красное знамя завода. Такое 
признание результатов труда 
считалось крайне почетным и 
важным. 

Это подчеркивалось в отчет-
ных документах в качестве дости-
жений в работе завода. В 1950 г. 
Красное знамя вручалось два-
жды: цеху инсулина-сырца и от-
делению детского гематогена. 
При определении победителей 
социалистического соревнова-
ния как в личном первенстве, так 
и коллективном учитывались 
многие показатели. Особое вни-
мание обращалось на соблюде-
ние работниками предприятия 
трудовой дисциплины. Как свиде-
тельствуют архивные докумен-
ты, на заводе она была, можно 
сказать, образцовой. За год было 
зафиксировано всего лишь 4 про-
гула. 

Ведущий производитель
Послевоенные годы стали го-

дами самоотверженной работы 
советских людей. Особую важ-
ность имел ежедневный труд ин-
женеров и рабочих фармацевти-
ческих предприятий, которые 
делали все возможное, чтобы на-
селение страны получало доста-
точное количество качествен-
ных лекарств. В 1950 г. отечест-
венная химико-фармацевтиче-
ская промышленность смогла 
почти в два раза увеличить вы-
пуск продукции по сравнению с 
предвоенным 1940 г. 

Весомый вклад в выполнение 
этой государственной задачи 
внесли и работники завода. Взя-
тое на себя обязательство завер-
шить пятилетку за четыре года 
коллектив завода выполнил на 
100,4 процента. Предприятию 
удалось увеличить в 2—2,5 раза 
выпуск основных видов меди-

цинских препаратов. Было про-
изведено в 2,5 раза больше инсу-
лина во флаконах. В то время он 
являлся самым дорогостоящим 
препаратом из всех выпускае-
мых заводом, и качественная ра-
бота по его выпуску напрямую 
влияла на успешное выполнение 
всего годового плана.

Всего же в 1950 г. на заводе 
планировался выпуск 11 новых 
наименований медицинских 
препаратов. План удалось не 
только выполнить, но и перевы-
полнить по 7 препаратам и про-
извести 19 сверх плана. Все они 
отвечали требованиям техниче-
ского контроля и проходили 
стандартизацию в лаборатории 
завода ОТК. 

Еще один показательный 
штрих. В 1943 г., когда предприя-
тие только начинало свою рабо-
ту, его продукция отправлялась 
лишь в несколько адресов. К на-
чалу 50-х гг. ассортимент выпу-
скаемых заводом лекарствен-
ных препаратов расширился в 
разы, их поставка шла практиче-
ски во все республики, края и об-
ласти Советского Союза. Сохра-
нилась ведомость, в которой на-
званы более 120 грузополучате-
лей продукции предприятия, в 
том числе из Армении, Белорус-
сии, Грузии, Казахстана, Литвы, 
Туркмении, Узбекистана, Украи-
ны, Эстонии… Все свидетельст-
вовало о том, что завод стал од-
ним из основных производите-
лей эндокринных препаратов в 
стране. 

Авторы: Николай Карташов, 
Игорь Бысенков.  
Работа с архивными 
материалами: Анна Багрина.

Стахановка Н. Данилова, работаю-
щая на Заводе эндокринных препа-
ратов Министерства мясной про-
мышленности СССР, упаковывает 
новый препарат, 1951 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Продолжение в выпуске 
от 22.09.2022.

А К Ц Е Н Т

В 50-х гг. ассортимент выпускаемых 
заводом препаратов вырос в разы, 
их поставка шла практически  
во все республики СССР
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ГИМНАСТИКА  
Аверины 
победили 
на «Кубке 
сильнейших»

ПО ВЗМАХУ 
ЛЕНТЫ
Анна Бекетова

Знаменитые сестры-близняш-
ки Дина и Арина Аверины бли-
стали на первом этапе между-
народного турнира по художе-
ственной гимнастике «Кубок 
сильнейших» в Москве. 

Победительницей инди-
видуального многоборья ста-
ла многократная абсолютная 
чемпионка мира, серебряная 
медалистка Олимпиады в То-
кио Дина Аверина. По итогам 
четырех упражнений она на-
брала 140,35 балла, опередив 
сестру Арину только в послед-
нем виде (140,10). В тройку 
призеров попала и представи-
тельница Узбекистана Есмина 
Рахимова (126,60).

Дина также выиграла 
упражнение с лентой. Зато 
остальные выступления с 
отдельными предметами — бу-
лавами, мячом и обручем — 
остались за Ариной.

Отметим, что эта часть тур-
нира оценивалась по прави-
лам Международной федера-
ции гимнастики (ФИЖ). Другие 
спортсменки также выступили 
по новым правилам Всероссий-
ской федерации художествен-
ной гимнастики. Как сказала 
президент ВФХГ и главный тре-
нер нашей сборной Ирина Ви-
нер-Усманова, нужно сделать 
программы более интересны-
ми, разнообразными и уни-
кальными, чтобы гимнастика 
продолжала развиваться. 

В этих соревнованиях пер-
вое место в личном многобо-
рье заняла чемпионка Евро-
пы-2021 в командном зачете, 
восходящая звездочка Лала 
Крамаренко (156,15). Она же 
победила в упражнениях с об-
ручем и мячом, булавами и 
лентой.  

СКАНДАЛ 

Начался суд 
над Блаттером 
и Платини

ФУТБОЛ 
ЗА РЕШЕТКОЙ
Николай Долгополов

Расследование растянулось на 
семь лет, наверняка показавши-
еся фигурантам дела тяжелыми 
и долгими. Вестерн разыграло 
ЦРУ на территории Швейца-
рии. Тогда в 2015 году за два дня 
до начала выборного Конгрес-
са ФИФА с подачи американцев 
швейцарцы жестко, публично, 
заранее предупредив журнали-
стов, арестовали нескольких 
делегатов этого Форума, выта-
щив их буквально полуголыми 
из теплых постелей.

То была угроза президенту 
ФИФА Блаттеру: снимай, ста-
рина, свою кандидатуру. Но 
храбрый швейцарец воспроти-
вился и был легко переизбран 
на пост президента. А еще через 
несколько дней под напором 
американцев ушел с поста.

Фарс продолжался: вскоре 
Блаттер и Платини были обви-
нены в мошенничестве. Прав-
да, оба отрицали, что президент 
ФИФА дал президенту УЕФА 
взятку в 2 миллиона долларов. 
Объясняли, что это — плата за 
консультационные услуги, ока-
занные знаменитым футболи-
стом мировому футболу. То, что 
суд начался семь с лишним лет  
спустя, доказывает явное отсут-
ствие весомых доказательств 
со стороны обвинения. Но и без 
них многолетний руководитель 
ФИФА Блаттер был в результате 
дисквалифицирован почти на 
семь лет, а затем еще на шесть 
и восемь месяцев. Отлучили от 
футбола и Платини, впаяв ему 
четыре года дисквала.

Наверное, что-то действи-
тельно было. Но Блаттер, об 
этом писали западные СМИ, ко-
торым в ту пору еще разреша-
ли подавать голос, скорее всего, 
поплатился за хорошие, ровные 
отношения с Россией, где часто 
бывал. Что очень не нравилось 
американцам, а уж британцы 
по этому поводу устраивали 
чуть не публичные истерики.

Сейчас Блаттеру 86 лет. 
Нервные передряги не про-
шли бесследно для некогда все-
гда розовощекого швейцарца. 
Он болеет, и судебный процесс 
превратится для него в сложное 
испытание. Платини же в свои 
66 годков сохраняет страстное 
желание вернуться в футбол.

Боюсь, надежды на снятие 
обвинения не сбудутся. Приго-
вор приказано вынести до 22 
июня.   

Сборной Германии пока не удалось взять у англичан реванш 
за поражение в полуфинале Евро-2020.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 
Илья Иванюк стал лидером 
мирового сезона

Отважный  
высотник

Анна Козина

Призер чемпионата мира Илья Иванюк победил в 
прыжках в высоту на «Мемориале братьев Знамен-
ских» — первом старте «Недели легкой атлетики», про-
ходящей в Москве.

Иванюк взял высоту 2,34 метра. Это лучший ре-
зультат сезона в мире и рекорд турнира. 

— Честное слово, не ожидал. Думал, закончу со-
ревнования в районе 2,26—2.28. И буду доволен этим. 
Но получилось чуть выше, — цитирует Иванюка пресс-
служба ВФЛА. —  Только в процессе соревнований, 
когда преодолел 2,30, понял, что могу и выше. Первая 
же попытка на 2,34 оказалась успешной. 

Олимпийской чемпионке по прыжкам в высоту Ма-
рии Ласицкене пока далеко до лучшего результата се-
зона в мире — 2,01 метра. В ее активе уже есть прыжок 
на 1,94 м на командном чемпионате России в Сочи в 
конце мая. В Москве Маша одержала победу, с третьей 
попытки перелетев планку на отметке 1,91 м. Но «Не-
деля легкой атлетики» продолжается: на 13 июня на-
мечен тематический день прыжков в высоту. Ласицке-
не, как всегда, будет биться.  

— Я довольна результатом, но на самом деле это не 
имеет значения, потому что работа продолжается, — 
подчеркнула Ласицкене в разговоре с журналистами. 
— Я старалась, пыталась. Главное — работать и не моро-
чить себе голову лишними вопросами. Сейчас я была 
готова на эту высоту. Теперь надо забыть этот старт, 
вернуться к тренировкам. А 13 июня прыгать дальше.

Еще один лидер сборной России, чемпион мира в 
беге на 110 м с барьерами Сергей Шубенков тоже толь-
ко набирает форму. Это ведь его первые соревнования 
после травмы ахиллова сухожилия, не позволившей 
выступить на Олимпиаде в Токио. В Сочи он финиши-
ровал за 13,59 секунды, в Москве — уже за 13,41. То 
есть улучшил свой результат на 0,18 секунды. Чтобы 
скинуть время как минимум до 13 секунд, нужна толь-
ко практика. 

— Как я и говорил после выступления в Сочи, где 
чувствовал себя новичком и немножко  мандражиро-
вал после долгой паузы, мне нужны старты, — отметил 
Шубенков. — Через соревнования я набираю уверен-
ность, вхожу во вкус, включаюсь в сезон.   

ЛИГА НАЦИЙ Гол капитана 
в концовке спас англичан 
от поражения в матче 
с Германией

Гражданин 
Кейн

Илья Соболев

Очередной игровой день Лиги наций отметился клас-
сикой мирового футбола. Сборная Германии в Мюнхе-
не принимала англичан, но справиться с гостями так и 
не смогла. На гол Йонаса Хофманна команда с Туман-
ного Альбиона ответила точным ударом с пенальти 
Харри Кейна — 1:1.

Предыдущая встреча топ-соперников состоялась в 
полуфинале Евро-2020, который Англия уверенно вы-
играла. И, конечно, немцы на своем поле жаждали ре-
ванша. Предпосылки для этого были. После упомяну-
того турнира бундестим возглавил Ханс-Дитер Флик, 
при котором сборная не проиграла в первых десяти 
стартовых матчах кряду. Подобное прежде удавалось 
всего двум специалистам, Зеппу Гербергеру и Юппу 
Дервалю. Эта серия продлилась, но, наверное, не со-
всем так, как хотелось бы немцам.

По сравнению с недавним матчем против Италии 
(1:1) Флик произвел в составе аж семь замен. Самым 
обсуждаемым стало появление в старте 19-летне-
го Джамала Мусиалы, прошедшего горнило юниор-
ских и молодежных сборных Англии, но на взрослом 
уровне решившего играть за Германию. Но не он стал 
главным героем матча, а, скорее, испанский рефе-
ри Карлос дель Серро Гранде, в самой концовке на-
значивший спорный пенальти в ворота хозяев после 
долгих консультаций с ВАР. 11-метровый реализовал 
Харри Кейн, для которого этот гол стал 50-м в фут-
болке сборной. Таким образом Харри обошел леген-
дарного Бобби Чарльтона. Больше только у Уэйна 
Руни — 53 гола.

— Очень важно, что мы отыгрались, иначе результат 
бы нас разочаровал. Мы настраивали игроков, что 
топ-команда не проигрывает два матча подряд, и они 
отреагировали должным образом, — поделился впечат-
лениями от матча рулевой англичан Гарет Саутгейт.

Напомним, несколькими днями ранее сборная Ан-
глии сенсационно уступила венграм — 0:1. То есть по-
сле двух матчей в группе у подопечных Саутгейта 
всего одно очко в активе.

Немцы пока тоже побед в этой Лиге наций не знают:  
две ничьих. А возглавляют данный квартет итальянцы, 
которые как раз с венграми справились — 2:1. У побе-
дителей голами отметились Николо Барелла и  Лорен-
цо Пеллегрини. Отметим, что следующие матчи в этой 
группе пройдут уже 11 июня. Италия сыграет с Англи-
ей, а Германия протестирует Венгрию.   

СПЕЦКОМАНДИРОВКА ВСУ не смогли уничтожить
донецкий футбол

«Шахтер» 
не расстрелять
Руслан Мельников

Г
лава ДНР Денис Пуши-
лин заявил о намере-
нии создать в Донец-
ке обновленный фут-
больный клуб «Шах-
тер» вместо прежне-
го, поменявшего про-
писку и букву в назва-
нии — «Шахтар». По 

его словам, найдутся и футбо-
листы, и место для игр, также 
есть предложения по спонсиро-
ванию клуба. О необходимости 
создания новой команды вме-
сто прежнего ФК «Заря» заявил 
и мэр Луганска Манолис Пи-
лавов.

Корреспонденты «РГ» вы-
яснили, как развивается фут-
бол на Донбассе во время бое-
вых действий и обстрелов. Ви-
зит на «Донбасс-арену», кото-
рая прежде являлась домашним 
стадионом ФК «Шахтер», запо-
мнится надолго. Сейчас здесь 
над полем летают, увы, не мячи: 
нам пришлось прятаться в убе-
жище под трибунами от обстре-
ла американских 155-милли-
метровых гаубиц, поступив-
ших на вооружение ВСУ. Круп-
нокалиберные снаряды взорва-
лись в паре кварталов от стади-
она. Один из них разрушил шко-
лу и убил трех человек. Через 
несколько дней по тому же рай-
ону ударили украинские «Гра-
ды». Разумеется, в таких усло-
виях матчи здесь не проводят-
ся, стадион закрыт.

Приезжаем в футбольный 
союз ДНР. Застать президен-
та организации Павла Давы-
денко на работе можно в любое 
время суток. Он живет прямо 
в офисе, возле рабочего стола 
стоит аккуратно застеленная 
койка. Квартира руководителя 
футбольного союза находится 
в Ясиноватой, а это одна из са-
мых обстреливаемых локаций. 
Окна дома Павла Давыденко 
выходят на Авдеевский коксо-
химический завод, в котором 
закрепились подразделения 
ВСУ, ведущие огонь по Донецку 
и окрестностям. Земля вокруг 
дома буквально изрыта снаря-
дами. Здесь в офисе все же без-
опаснее. Но что удивительно, 
даже под обстрелами футбол 
в Донецке не умер, а довольно 
успешно развивается.

— У нас есть две лиги люби-
тельского взрослого футбола и 
хорошо развит детско-юноше-
ский футбол: до недавнего вре-
мени в соревнованиях участ-
вовало по 70—80 таких команд. 
Мы выезжаем и на российские 
турниры. Да, не высшего уров-
ня — это не позволяют санкции, 
но после соревнований во вто-
ром эшелоне наши футболисты 
каждый раз возвращаются с ме-
далями. Вот только что приеха-
ли из Волгограда с Националь-
ной студенческой лиги России. 
В соревнованиях участвовала 
команда академии МВД ДНР. 
Сыграли три игры в группе «В» 
и все три выиграли. Оставили о 
себе хорошее впечатление, нас 

теперь считают фаворитами. 
А через неделю донецкие фут-
болисты сыграют в Крыму, — 
рассказывает Павел Давыденко.

На прошлой неделе 22 юных 
футболиста из ДНР отправи-
лись на чемпионат Ростовской 
области. Там они будут играть 
до августа. А вот в самом Донец-
ке боевые действия и обстрелы 
вносят коррективы в футболь-
ную жизнь. Сейчас в городе 
футбольные матчи запрещены 
и тренировки с детьми не про-
водятся. Многие спортсмены и 
тренеры мобилизованы. Есть, 
увы, и первые потери. Так под 
Мариуполем, в поселке Сарта-
на, погиб Валентин Солодкий, 
который когда-то играл в выс-
шей лиге Украины.

В Донецке сейчас действует 
любительский клуб «Шахтер» 
(не путать с профессиональным 
ФК). В условиях спецоперации 
его переформатировали в спе-
циальный гуманитарный отряд 
«Шахтер». Футболисты помога-
ют эвакуировать людей из-под 
обстрелов, развозят гумани-
тарку и восстанавливают раз-
рушенные стадионы. А в День 
защиты детей клуб-спецгум-
отряд «Шахтер» и футбольный 
союз ДНР провели в Мариупо-
ле футбольный турнир среди 
местных школьников, благо, в 
отличие от Донецка здесь уже 
не стреляют.

— Получился настоящий фут-
больный праздник. Кстати, ма-
риупольские дети не только иг-

рали в футбол, но и пели совет-
ские песни. Оказывается, они 
их не забыли и очень любят. А 
еще ребята попросили нас при-
везти футболки со знаком «Z», 
— говорит Руслан Чередников, 
президент академии футбола 
«Шахтер Донбасса» и гендирек-
тор любительского донецкого 
футбольного клуба «Шахтер».

Начальник отдела спорта 
Министерства молодежи, спор-
та и туризма ДНР Константин 
Горянец, начиная разговор о 
футболе, сетует, что недавно 
осколки посекли микроавто-
бус училища олимпийского ре-
зерва. Он также рассказывает о 
пострадавшем от обстрелов ста-
дионе в Волновахе и поврежден-
ном спорткомплексе Ильичевец 
в Мариуполе. Все это тоже реа-
лии донецкого футбола. Спра-
шиваю о перспективах созда-
ния обновленного профессио-
нального клуба «Шахтер» в До-
нецке.

— Мы уже лет на 10—20 отста-
ли от России в спорте высших 
достижений, который подразу-
мевает не только качественные 
тренировки, но и медико-био-
логическое и научное сопрово-
ждение, а также соответству-
ющее финансирование. На од-
ном борще хорошего спортсме-
на не вырастишь. А футбол тре-
бует более сложной подготов-
ки, чем, например, борьба или 
бокс. И вариантов у нас только 
два. Первый: чтобы быстро со-
здать конкурентоспособную 
хотя бы на уровне российского 
округа команду, нужно собрать 
легионеров из разных регионов 
России и назвать их командой 
«Шахтер», представляющей До-
нецк. Но это, на мой взгляд, не-
правильно. Вряд ли дончане бу-
дут болеть за приезжих спорт-
сменов так же, как за своих. А 
выращивать собственную ко-
манду — процесс не быстрый. 
Нужно развивать юниорскую 
и молодежную команды и уже 
на их основе отбирать подходя-
щие кандидатуры. Необходимо 
также найти крепкого инвесто-
ра, а не сажать команду на му-
ниципальный или республи-
канский бюджет. А участвовать 
для начала надо в соревнова-
ниях, например, на уровне Ро-
стовской области или второй 
лиги чемпионата России. Если 
сразу выйти неподготовленны-
ми на высокий уровень только 
для того, чтобы проиграть, это 
ударит по престижу республи-
ки, — рассуждает Константин 
Горянец.

Дончанин Олег Антипов, 
главный редактор сетевого из-
дания, посвященного футболу 
Донбасса «За футбол!», счи-
тает, что новый ФК «Шахтер» 
вряд ли признает УЕФА, но в 
условиях меняющегося миро-
порядка это уже не имеет осо-
бого значения. Олег Антипов 
предполагает, что со временем 
может появиться альтерна-

тивная структура. Например, 
Евразийская ассоциация фут-
больных союзов, в которую мо-
гут войти Россия, Беларусь, Ка-
захстан, Китай, Индия, Иран 
и другие страны и которая бу-
дет конкурировать с политизи-
рованной, коммерциализиро-
ванной и коррумпированной 
УЕФА. 

—  При создании нового 
«Шахтера» нужно делать став-
ку на наших лучших футболи-
стов, которым сейчас 15—17 лет. 
Но при этом взять в команду 
опытных, как у нас говорят, «дя-
дек», у которых можно учиться. 
То есть в донецком «Шахтере» 
могут играть российские фут-
болисты, однако саму команду 
все же следует формировать из 
дончан. Нужно также решать 
проблему тренерских кадров. В 
прежнем «Шахтере» была прак-
тика выдавливания донецких 
специалистов. А в новом клубе 
их, наоборот, нужно разыски-
вать и привлекать к работе. Это 
прекрасные тренеры с опытом. 
Есть хорошие специалисты и 
среди тех, кто уехал на Украину. 
Многие из них не национали-
сты и не выступали за Украину. 
При этом они сохранили квали-
фикацию и могут быть полезны-
ми. И конечно, нужны инвесто-
ры. Возможно, финансирова-
ние будет частично поступать 
от предприятий ДНР, но вряд ли 
они потянут все расходы. Необ-
ходим российский спонсор. Да и 
вообще сейчас футбол Донбасса 
во многом жив именно благода-
ря России, где дончане участву-
ют в соревнованиях. При этом 
ведь и российские клубы могут 
получать подпитку молодыми и 
перспективными футболиста-
ми из Донбасса, — говорит Олег 
Антипов.

По мнению специалистов, 
уже сейчас, несмотря на об-
стрелы, можно начинать рабо-
ту над созданием нового «Шах-
тера», например, решать юри-
дические вопросы и искать тре-
неров. Ведь дончане очень со-
скучились по футболу. 

— Сейчас даже на фронте 
ополченцы иногда устраива-
ют импровизированные матчи. 
Недавно знакомые прислали 
мне видео с одной такой игры. 
Два подразделения нашли мяч, 
разбились на команды и нача-
ли играть. И в Донецке тоже ча-
сто собираются погонять мяч 
простые мужики. Начинается 
обстрел во время игры — оста-
новятся, увидят, что снаряды 
легли в отдалении, — и продол-
жают. Кстати, я давно заметил 
по собственному ресурсу: судя 
по количеству просмотров, 
самой востребованной являет-
ся информация об обстрелах. 
А на втором месте — о футболе. 
Неожиданно, правда? — улыба-
ется Олег Антипов.  

Сегодня над стадионом «Шахтер» 
летают не мячи, а снаряды, выпу-
щенные из американских гаубиц.

А К Ц Е Н Т

Даже под непрекращающимися 
обстрелами большой футбол в Донецке 
не умер, а довольно успешно 
развивается
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Болельщики верят, что футболисты возрожденного «Шахтера» станут такими же знаменитыми, как их легендарный 
земляк, нападающий Виталий Старухин (на фото слева).
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— Лига наций: следите за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/6454
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Царские правила хорошего тона

Дым петровского Отечества
Семен Экштут, 
доктор философских наук

ОН И СЕГОДНЯ ДОНОСИТСЯ 
ДО НАС ИЗ КУРНЫХ ИЗБЁНОК, 
В КОТОРЫХ НОЧЕВАЛ 
ИМПЕРАТОР.

Мы отмечаем 350 лет со дня 
рождения Петра Великого. За 
этот период в истории государ-
ства Российского сменилось 
почти два десятка поколений. 
И всё это время не умолкали 
ожесточенные споры по пово-
ду личности первого всероссий-
ского императора и той цены, 
которую заплатила держава за 
его преобразования. Поэтому 
было бы ошибкой утверждать, 
что Петровская эпоха — это дав-
но прошедшее время, никак не 
связанное с настоящим. 

Государь Петр Алексеевич 
по-прежнему остается нашим 
современником.

Танцевавший от печки
Нам, желающим отворить 

калитку в былое, чтобы пере-
меститься в Петровскую эпоху, 
следует танцевать от печки. Да-
да, именно так: в прямом, а не в 
переносном смысле этого сло-
ва. Начинать следует от печки 
в курной избе. В крестьянских 
домах топили по-черному: печи 
не имели кирпичного дымохо-
да, оттого дым при топке курил-
ся по избе и выходил через окно, 
открытую дверь или через дым-
ник (дымницу) в кровле. 

Печи в курных избах были 
весьма экономичны. Они тре-
бовали меньшего расхода дров, 
чем печи с дымоходом, и позво-
ляли быстро высушить мокрую 
одежду, обувь и рыболовные 
сети. «Сети, пропитываясь ды-
мом, служили в 5—6 раз дольше, 
чем сети, просушиваемые на 
воздухе. Для крестьянина-ку-
старя, занимавшегося плотни-
чьим, кожевенным и другими 
промыслами, такая изба поми-
мо своего прямого назначения 
служила одновременно и ма-
стерской, где он мог просушить 
необходимое сырье: дерево, 
кожу. А примитивное устрой-
ство глинобитной печи не тре-
бовало больших затрат на ее со-
оружение». Сажа от дыма дез-
инфицировала помещение, уни-
чтожая зловредных насекомых, 
например тараканов, и консер-
вировала бревна сруба. Курная 
изба служила дольше и не тре-
бовала больших издержек на со-
держание и ремонт. 

Черная изба была хорошо 
знакома любому россиянину, 
странствующему по казенной 
или по личной надобности. Рус-
ский путешественник эпохи 
бездорожья, вне зависимости 

от своей сословной принадлеж-
ности, попав в такую избу, мог 
быстро обогреться, обсушить-
ся, привести себя в порядок — и 
пуститься в дальнейший путь. 

Не составлял исключения 
и сам государь. 26 марта 1723 
года Петр Великий поведал 
своим собеседникам о тех до-
рожных тяготах, которые ему, 
императору, пришлось претер-
петь во время путешествия из 
Москвы в Петербург:

«При разговоре о новой до-
роге в Москву и о недавно со-
вершенном переезде сюда им-
ператор говорил, что эта новая 
дорога будет на целые 200 верст 
короче старой, и рассказывал, 
что во время последнего своего 
путешествия пробирался то на 
санях, то в карете, то верхом, а 
иногда даже и пешком». 

Стоит ли говорить, что по-
сле столь некомфортного пере-
мещения в необъятном россий-
ском пространстве любая чер-

ная изба становилась тем благо-
словенным оазисом, где обесси-
ленный дорож-ными ухабами 
путешественник вкушал отдох-
новение от пережитых путевых 
тягот и набирался сил для про-
должения пути?!

«И дым отечества нам сла-
док и приятен». Кто не знает 
этой крылатой фразы из коме-
дии Грибоедова «Горе от ума» 
— фразы, имевшей давнюю поэ-
тическую традицию и восходя-
щей к стихотворению Держа-
вина «Арфа» и эпической поэ-
ме Гомера «Одиссея»?! Дым 
отечества был дымом курных 
изб. Так было до Петра, так было 
при Петре и его преемниках — 
вплоть до второй половины XIX 
века, а последние курные избы 
исчезли лишь в 1950-х годах! 

Жившие в курных избах рос-
сияне были чумазыми, но не 
были грязными, и, боже упаси, 
нечистоплотными. 

Топивший баньку 
по-черному 

Секретарь прусского посоль-
ства в Петербурге Иоганн-Готт-
гильф Фоккеродт (1693–1756) 
в своем сочинении «Россия при 
Петре Великом» задает ритори-
ческий вопрос: «Действитель-
но ли прежние русские были так 
дики и скотоваты, как расслав-
ляют о них?» Прусский дипло-
мат не только отрицательно от-
вечает на этот провокативный 
вопрос, но дает пространную и 
аргументированную отповедь 
тем, кто высокомерно полагал 
чумазых русских мужиков не-
разумными и неопрятными:

«Но уж оскорбили бы этот 
народ, если бы зашли в упре-
ках слишком далеко и вполне 
усвоили себе описание русских, 

сделанное в прежнее время од-
ним французом, что «московит 
всего более человек Платона, 
бесперое животное, которому 
недостает только чистоплотно-
сти и здравого смысла, чтобы 
быть вполне человеком». 

И далее: 
«Если же кто сомневает-

ся, были ли разумны русские 
до царствования Петра I, тот 
пусть заглянет в их историю… 
Кто, говорю, сообразит все это, 
тот должен будет сознаться, что 
простоватые неразумные люди 
никогда не могли задумать та-
ких великих предприятий, а тем 
менее их исполнить». Наблю-
дательный пруссак остерегает 
от поспешных выводов своих 
современников — чванливых 
иностранцев, высокомерно по-
лагающих всех без исключения 
чумазых россиян людьми про-

стоватыми и глупыми:«А так 
как вообще не слишком бывают 
осторожны с таким человеком, 
у которого предполагают не 
много ума, то обыкновенно вы-
ходит в подобных случаях, что 
иностранец остается внакладе». 

Чтобы и нам не остаться вна-
кладе, размышляя о живущих 
в курных избах россиянах, со-
шлемся на свидетельство друго-
го иностранца. 29 ноября 1721 
года, в конце царствования Пет-
ра Великого, гольштейнский ка-
мер-юнкер Фридрих-Вильгельм 
Берхгольц (1699–1765) сделал  
дневниковую запись: 

«Здесь почти при каждом 
доме есть баня, потому что 
большая часть русских прибега-
ет по крайней мере раз, если не 
два в неделю. Я хоть и в первый 
раз побывал в бане после трех 
или четырех лет… однако ж на-

шел, что она мне очень полезна, 
и положил себе впредь почаще 
прибегать к ней». 

Казнивший взяточников 
«Вздернув на дыбы» всю Рос-

сию, неистовый реформатор 
Петр Великий привел все сосло-
вия государства Российского в 
беспрестанное движение. «Не-
затейливые парнишки — Вань-
ки, Васьки, Алешки, Гришки», 
выросшие в курных избах, не 
привыкшие к изнеженности, 
но быстро свыкнувшиеся с по-
роховым дымом сражений, — 
именно эти терпеливые и под-
невольные подданные госу-дар-
ства Российского, «на которых 
никогда не простиралась забо-
та Петра I об образовании его 
подданных», облачившись в 
солдатские и матросские мун-
диры, стали тем самым чело-

веческим фактором, который 
обеспечил успех петровских 
преобразований. Именно они, 
пропахшие дымом курных изб 
и порохом сражений, вынесли 
на своих плечах дорогие лавры 
петровских побед. 

Их беспрестанные перемеще-
ния в пространстве, предприни-
маемые по царской воле, обхо-
дились недешево. Приведу лишь 
один, но весьма выразительный 
пример. 30 января 1701 года 
Леонтия Яковлевича Кокошки-
на, бывшего стольника царицы 
Натальи Кирилловны, публично 
повесили в Москве на площади 
перед Поместным приказом. За 
взятки Кокошкин освобождал 
обывателей от разорительной 
повинности предоставлять под-
воды для перевозки армейско-

го провианта: «был он у приема 
подвод во Твери и взял 5 рублей 
денег». Это была колоссальная 
сумма: в начале царствования 
Петра жалованье стрельца, счи-
тавшееся завидным и достой-
ным, составляло 4 рубля в год.

Петровская эпоха — безжа-
лостное время, не знающее со-
страдания. 

Жестокий век — жестокие 
сердца. Атмосфера эпохи была 
перенасыщена жестокосердием 
— полнейшим отсутствием чув-
ства жалости человека к челове-
ку. Человеческая жизнь никем 
не рассматривалась в качестве 
самодостаточной ценности: ни 
тем, кому она принадлежала, и 
ни тем, кто этой жизнью распо-
ряжался или ее отнимал. При-
мер подавал сам государь Петр 
Алексеевич, что не укрылось от 
взора проницательного прус-
ского дипломата Фоккеродта: 

«Верно только, что страда-
ния и вздохи подданных у него 
мало или совсем не принима-
лись в соображение, но что он 
смотрел почти на всех людей 
так, как будто бы они были со-
зданы только для его потехи».

Созидая «регулярное» го-
сударство, царь Петр стремил-
ся не только модернизировать 
Россию, но и искоренить ма-
лейшие признаки своеволия, 
оставшегося Петровской эпохе 
в наследство от Смутного вре-
мени и «бунташного» XVII века. 
Именно в это время у несколь-
ких поколений россиян сфор-
мировалась склонность посту-
пать по своей воле, по своей 
прихоти. Наиболее ярким про-
явлением непослушания было 
великое множество лихих лю-
дей, ускользающих от государ-
ственного диктата и создающих 
неблагоприятную криминоген-
ную обстановку. 

Переламывавший лихие 
1690-е

Леса кишели разбойника-
ми, не склонными церемонить-
ся со своими жертвами. 24 ап-
реля 1698 года секретарь ав-
стрийского посольства Иоганн 
Георг Корб (1672–1741), пер-
вым из иностранцев описавший 
Россию при Петре, подъезжал к 
Москве: «Мы проезжали в лесу 
мимо одного креста, на кото-
ром многочисленные надписи 
свидетельствовали об ужасном 
убийстве, а именно: на этом 
самом месте разбойники умерт-
вили за один раз 30 человек». 

Как отметил австрийский 
дипломат, не лучше обстояло 
дело и в самой Москве:

«16 июня 1698 года.  На 
многолюднейших улицах сто-
лицы найдены два москвитяни-
на, которым неистовые злодеи 
отсекли головы. По ночам в осо-
бенности невероятное множе-
ство всякого рода разбойников 
рыщет по городу». 

Так обстояло дело в начале 
Петровской эпохи. Но даже в 
январе 1722 года, когда импера-
тор после победоносного окон-
чания Северной войны триум-
фатором прибыл в Москву, у 
Петра Великого не было иллю-
зий: после полуночи реальная 
власть на площадях, улицах и 

переулках Первопрестольной 
принадлежала не ему, а лихим 
людям. Поэтому все придвор-
ные празднества по импера-
торскому приказу заканчива-
лись довольно рано «во избежа-
ние какого-либо несчастья, лег-
ко могущего произойти в тем-
ноте от разбойников». 

Изжить мошенничество, во-
ровство и разбой власть так и 
не смогла, хотя неоднократно 
пыталась. Варварские публич-
ные казни были не столько сред-
ством устрашения недоволь-
ных, сколько изуверским раз-
влечением для всех сословий. 
Никто, даже за миг до соверше-
ния казни, не молил о пощаде. 
И это неизбывное упрямство 
становилось сильнейшим ката-
лизатором царской вспыльчи-
вости и царского гнева на тех, 
кто не желал подчиниться воле 
самодержца. 

Жестокие методы допроса, 
применяемые во время след-
ствия по поводу конкретных 
случаев девиантного поведе-
ния, даже когда инициатором 
истязания подследственного 
был сам Петр, оказывались не-
эффективными. Во время до-
проса одного из арестантов, 
подвергнутого жестокой пыт-
ке, царь Петр был так сильно 
раздражен его упорным мол-
чанием, что изо всей силы уда-
рил его палкой и с бешенством 
воскликнул: «Признавайся, 
скот, признавайся!». 

Шагнувший в вечность
Гольштейнский дипломат и 

министр граф Геннинг-Фридрих 
фон Бассевич (1680–1749), фи-
лософски размышляя о Петре 
Великом, связал воедино всем 
известную вспыльчивость госу-
даря с успехом его реформ:

«Впрочем, вспыльчивость 
была у него следствием его пла-
менного темперамента, и ему-
то он обязан был тою деятель-
ностью и тою настойчивостью, 
которых требовала его рефор-
ма. Был ли он жесток? Это во-
прос нерешенный. Он сочув-
ствовал малейшим горестям 
людей честных, перевязывал 
раненных, лечил больных. Кро-
вавая строгость допускалась им 
лишь тогда, когда того требова-
ли правосудие и благо государ-
ства. Они часто предписывали 
ее, и иногда в ужасных разме-
рах, но таково было положение 
дел. Поэтому он стоически мог 
смотреть на казни; рассказыва-
ют даже, что он до своих путе-
шествий сам собственноручно 
казнил. Но остережемся делать 
отсюда заключения о его жесто-
кости. Если мы назовем этим 
именем действия, очищающие 
землю от преступников, то мо-
жем увлечься до хулы полубо-
гов, которые в дни битв проли-
вают и заставляют проливать 
столько благородной крови. 

Несомненно, впрочем, то, что 
Петр Великий был одним из тех 
смертных, которым справедли-
во удивляются, — смертных, ро-
жденных для прославления сво-
его века, и Небо, увенчавшее 
жизнь его столькими славными 
успехами, щедро воздало долж-
ное памяти его…».  

Ольга Чагадаева, 
кандидат исторических наук

ПЕТРОВСКИЕ ТРЕБОВАНИЯ К 
ПОДРАСТАЮЩЕМУ ПОКОЛЕНИЮ 
НЕ УТРАТИЛИ АКТУАЛЬНОСТИ 
В СОВРЕМЕННОЙ ШКОЛЕ.

Петр I совершил прорыв в об-
ласти воспитания и образова-
ния. По манию царя были введе-
ны гражданский шрифт и араб-
ские цифры, открыты светские 
школы для всех городских со-
словий; заработали типографии, 
напечатавшие только при жизни 
Петра Алексеевича больше 600 
наименований изданий. Среди 
них — первая русская газета «Ве-
домости» и первый свод правил 
поведения в новом, кардинально 
изменившемся мире — «Юности 
честное зерцало, или Показание 
к житейскому обхождению, со-
бранное от разных авторов». 

В том, что сам Петр I прило-
жил руку к пособию, «воспиту-

ющему» молодых дворян в духе 
перемен, сомневаться не при-
ходится: царь просматривал и 
редактировал (а бывало и пере-
писывал) практически каж-
дую книгу, напечатанную гра-
жданским шрифтом. 

По сути «Зерцало» представ-
ляло собой первый светский 
букварь. Давайте фрагментарно 
вспомним, как первый импера-
тор Всероссийский воспитывал 
новое поколение знатных рос-
сиян. Подзаголовки для удоб-
ства расставлены редакцией.

Об отношении к родителям
1. В первых наипаче всего 

должны дети отца и матерь в ве-
ликой чести содержать. И когда 
от родителей что им приказа-
но бывает, всегда шляпу в ру-
ках держать, а пред ними не вз-
девать, и возле их не садиться, 
и прежде оных не заседать, при 
них во окно всем телом не вы-
глядывать, но все потаенным 
образом с великим почтением, 

не с ними вряд, но немного усту-
пи позади оных в стороне сто-
ять, подобно яко слуга .<…>

О ведении разговора 
4. Без спросу не говорить, а 

когда и говорить им случится, 
то должны они благоприятно, а 
не криком и ниже с сердца или 
с задору говорить, не яко бы су-
масброды. Но все, что им гово-
рить, имеет быть правда истин-
ная, не прибавляя ничего. Ну-
жду свою благообразно в при-
ятных и учтивых словах предла-
гать, подобно якобы им с каким 
иностранным высоким лицом 
говорить случилось, дабы они в 
том так и обвыкли.

О  трудолюбии
13. Младой отрок должен 

быть бодр, трудолюбив и беспо-
коен, подобно как в часах маят-
ник, для того что бодрый госпо-
дин ободряет и слуг: подобно 
яко резвый конь учиняет седока 
прилежна и осторожна. <...>

Об этикете
29. Младые отроки не долж-

ны носом храпеть, и глазами 
моргать, и ниже шею и плеча 
якобы из повадки трясти, и ру-
ками не шалить, не хватать, или 
подобное неистовство не чи-
нить, да бы от из-девки не учи-
нилось в правду повадки и обы-
чая: ибо такие принятые повад-
ки младого отрока весьма обез-
образят и устыжают так, чтоб 
потом в домах их посмехая тем 
дразнят. <...>

Об отношении к службе
44. Еще же отрок да будет во 

всех своих службах прилежен, 
и да служит с охотою и радени-
ем. Ибо как кто служит, так ему 
и платят. По тому и счастье себе 
получает. <...>

О правде и лукавстве
47. Никто не имеет, повесив 

голову и потупив глаза, вниз по 
улице ходить или на людей косо 
взглядывать .<...>   

Портрет Петра Первого. 
Художник Поль Деларош.

Обучение в Славяно-греко-латинской академии.

А К Ц Е Н Т

Черная изба была хорошо знакома 
любому россиянину, странствующему 
по казенной или личной надобности.
Государь не составлял исключения

Специальный

выпуск, 

посвященный 350-летию 

Петра Великого
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Иду красивый, 
двадцатипятилетний...

Государь на Олонецких водах

Светлана Песоцкая

30 МАЯ 1697 ГОДА ГОСУДАРЬ, 
ПРИЕХАВ В КЕНИГСБЕРГ 
С ПАСПОРТОМ НА ИМЯ ПЕТРА 
МИХАЙЛОВА, ПРИВАТНО 
ОТПРАЗДНОВАЛ СВОЕ 25-ЛЕТИЕ.

Геннадий Викторович Кре-
тинин — доктор исторических 
наук, профессор Балтийско-
го федерального университета 
имени И. Канта, признанный 
эксперт по теме российско-
прусских отношений. Автор 
книги «Прусские маршруты 
Петра I» (1996), которая гото-
вится к переизданию, расска-
зал «Родине» о малоизвестном 
эпизоде пребывания россий-
ского императора в Кенигс-
берге.

Дом
Высокому гостю и его сви-

те заранее подобрали жилье 
— летний домик сада Шерре-
са на Голландербаум (в районе 
нынешнего калининградского 
музея Мирового океана). Од-
нако помещение настолько не 
понравилось московитам, что 
Петр даже не сошел с корабля 
на берег. 

Можно предположить, что 
молодому императору, стре-
мившемуся к кулуарности, не 
понравилось расположение 
временного пристанища — по 

соседству со входом в гавань, 
мощным фортификацион-
ным сооружением, постоялым 
двором. Очень шумно, много-
людно…

Корабль направился к запад-
ной оконечности Кнайпхофа, 
острова-города, образованного 
двумя рукавами реки Прегель. 
Здесь и выбрали двухэтажный 
дом с балконом на речном бе-
регу — как сказали бы сейчас, в 
престижном элитном квартале. 
Впоследствии Петр всегда оста-
навливался только здесь.

Хозяин 
Владелец  дома,  29-лет-

ний Христофор Негеляйн, сын 
нюрнбергского торговца, сам 
торговец и банкир, через 14 лет 

станет бургомистром Кнайпхо-
фа. Наверное, на авторитет Не-
геляйна повлияло и то, что рус-
ский царь в первый же свой при-
езд сделал молодого бюргера 
своим доверенным лицом в Ке-
нигсберге.

Подарки
Первым именинника по-

здравил с 25-летием курфюрст 
Бранденбургский Фридрих III, 
будущий король Пруссии Фри-
дрих I. Утром его придворный 
Бессер передал царю поздрав-
ления и подарки — янтарные 
изделия, среди которых выде-
лялись великолепное распятие 
и часы. Вручение подарков со-
провождалось традиционны-
ми пушечными залпами. Бессер 

пояснил: подарки не из золота и 
драгоценных камней, которых у 
царя и так достаточно, а из янта-
ря — камня, который добывался 
только в Пруссии.

Известно, что эти подар-
ки вместе с купленными в Ке-
нигсберге математическими 
инструментами и произведе-
ниями искусства Петр отпра-

вил из Пиллау (нынешний Бал-
тийск) морем в Нарву, а оттуда 
в Москву. 

А курфюрст, кстати, оказал-
ся скуповат. Когда Великое по-
сольство убывало из Кенигс-
берга, всем российским участ-
никам были вручены курфюр-
шские подарки — в ответ на при-
ветственные московские дары: 

послам — наборы серебряной 
посуды, украшенной алмаза-
ми, золотые и серебряные ме-
дали, членам свиты — сувениры 
попроще. Не досталось ничего 
только Петру: ему «зачли» день 
рождения! Не исключено, что 
именно тогда отношения между 
царем и курфюрстом дали пер-
вую трещину.

Гости
Естественно, курфюрст был 

главным приглашенным на чет-
вертьвековом юбилее импера-
тора. Вечером он неофициально 
прибыл в дом Негеляйна и ужи-
нал у Петра. На камерной встре-
че и круг гостей был очень уз-
ким. Курфюрста сопровождали 
его обер-президент и придвор-

ный, а со стороны русских был 
лишь второй посол Федор Голо-
вин, будущий глава Посольско-
го приказа. 

Почему не первый посол Ле-
форт, любимец Петра? Остается 
только догадываться. Возмож-
но, во время ужина требовался 
советник, глубже разбиравший-
ся в широком круге государ-
ственных вопросов, каким был 
дипломат Головин. А Лефорт, 
похоже, обиделся. И не смолчал. 
В этот же вечер, после возлия-
ний в своем доме, где традици-
онно ужинало русское посоль-
ство и придворные курфюрста, 
он обвинил двух других послов 
чуть ли не в безделье. Скорее 
всего, эти речи дошли до царя 
и не понравились ему, что по-
служило вскоре причиной кон-
фликта между ним и бывшим 
любимцем.

Меню
Источники, описывающие 

визит Петра, не слишком дета-
лизируют еду и питье во вре-
мя застольных встреч двух мо-
нархов: «Ели и пили хорошо». 
В то время зажиточные кениг-
сбержцы использовали доро-
гие заморские специи — перец, 
имбирь, шафран, мускатный 
орех, лавровый лист; основой 
меню были местные продук-
ты — корнеплоды и овощи, сви-
нина, говядина, курица, рыба 
и дичь, но все это было впол-
не привычно россиянам. Одна-
ко один продукт поразил гостя. 
По донесению венецианско-
го агента, докладывавшего об 
ужине Фридриха и Петра в ке-
нигсбергском замке, царь «ди-
вился порядку питья за ужи-
ном» (а подавали вино и воду) 
и «ел с аппетитом, особенно 
кирские яблоки (pomi di chir)». 
Что это за яблоки? А может 
быть, помидоры? Ответа найти 
не удалось.

И о главном
«Я не забочусь о еде и питье, 

слова дороже всего этого», — так 
ответил Петр курфюрсту, когда 
тот осведомился, хорошо ли он 
устроился и доволен ли помеще-
нием и содержанием. Пытливо-
го, жадного до знаний молодого 
царя интересовало другое. «Он 
осмотрел в городе все достой-
ное любопытства, — пишет пер-
вый историк императора Иван 
Голиков, — и не оставил никаких 
ремесленников без посещения 
и без осмотрения работ их; он 
познакомился с лучшими про-
фессорами и требовал у них на-
ставления, как бы удобнее за-
вести науки в народе россий-
ском».  

Светлана Цыганкова

О ЧЕМ ПОВЕДАЛИ ПОХОДНЫЕ 
ЖУРНАЛЫ ПЕТРА И ДРУГИЕ 
МАЛОИЗВЕСТНЫЕ АРХИВНЫЕ 
ДОКУМЕНТЫ.

Сколько дней провел в Ка-
релии, бывшем Олонецком 
уезде, российский государь, 
а с 1721 года император Петр 
Великий? Петрозаводский ис-
торик Михаил Данков уверен, 
что не менее 225 календарных 
дней.

— На чем основана столь кон-
кретная цифра, Михаил 
Юрьевич?

— Я тщательно изучил пере-
писку и походные журналы 
Петра Великого и Александра 
Меншикова, которые назы-
вались «Юрналы». В полном 
виде они не опубликованы, 
хранятся в Российском госу-
дарственном архиве древних 
актов. Их составитель — Иван 
Немцов, знаменитый бомбар-
дир царя, строитель фрегатов 
«Сошествие Святого Духа» и 
«Скорый гонец», а с 1703 года 
корабельный мастер на Оло-
нецкой верфи. Проштудиро-

вал я и журналы бомбардир-
ской роты Преображенского 
полка. А еще при императоре 
был, говоря нынешним язы-
ком, пресс-секретарь Алексей 
Макаров, который отвечал за 
хронологию и фиксацию на бу-
маге всех действий царя.

Так и сложилось: на «Осу-
даревой дороге» (174 версты 
от пристани Нюхча в Белом 
море до Повенца на Онежском 
озере) Петр провел 11 дней, 
на марциальных водах — 98, 
в заводской слободе у Онеж-
ского озера — 33, на Свирской 
верфи — около 83. Итого — 225 
дней. Почти семь месяцев сво-
ей недолгой жизни!

Работа
— Чем же они были на-
полнены?

— Первый визит царя к марци-
альноводскому «колодезю» со-
стоялся 28 января — 17 февра-
ля 1719 года. Вместе с ним на 
курорте пребывали супруга 
Екатерина Алексеевна, царица 
Прасковья Федоровна — жена 
брата Петра, царя Ивана V, и 
Федор Матвеевич Апраксин, 
президент Военно-морского и 
Адмиралтейского приказов. Ле-
чение для самого Петра, впро-

чем, сопровождалось привыч-
ной активностью. Он приглашал 
сюда нужных людей для приня-
тия оперативных решений по 
проектированию и строитель-
ству, — в их числе знаменитые 
архитекторы Жан-Батист Алек-
сандр Леблон, Стефен ван Зви-
тен и Доменико Трезини. Посе-
щал государь и местные «заво-
ды», крупное металлургическое 
производство по литью пушек. 
Чудом сохранились несколь-
ко предметов, изготовленных 
собственноручно царем, — две 
железных полосы и крица (ком 
размягченного губчатого желе-
за, образующийся при плавке 
железной руды в условиях низ-
ких температур), откованные 
в кузне завода. На крице, «от-
битой» 2 марта 1720 года, над-
пись: «Сей кус отсечен от кри-
цы трудами Его Царского Вели-
чества собственными руками 
под большим кричным моло-
том на Олонецких Петровских 
железных заводах». Другой ме-
таллический прут изготовлен 
монархом 21 февраля 1724 года 
«на Олонецких Петровских за-
водах в молотовой». Оба пред-
мета хранятся в Государствен-
ном Эрмитаже. 

Быт
— Где жили на водах петер-
бургские «отдыхающие»? 

— Для царя и его близких за 
очень короткое время возве-
ли шесть государевых дворцов. 
Три из них в Марциальных во-
дах — самого Петра, Екатерины 
Алексеевны и Прасковьи Федо-
ровны. Два дворца — для Пет-
ра Алексеевича и Александра 
Меншикова были возведены 
в заводской слободе, на этом 
месте сейчас городской парк 
культуры и отдыха. В конце 
1990-х годов археолог Андрей 
Спиридонов со студентами 
Петрозаводского университе-
та проводил здесь раскопки и 
обнаружил фундамент госуда-
рева дворца. 

Еще один дворец возвели 
на полпути между заводом у 
Онежского озера и древним ка-
рельским селом Пряжа. Сего-
дня это местечко так и назы-
вается — Половина. Но что это 
было за строение, никто не 
знает, — нет ни плана, ни изоб-
ражения. Зато известно, что 
здесь летом 1719 года бывал 
Александр Меншиков. Как со-
общается в его «Юрнале», он 
изволил откушать, а вот спать 
внутри отказался. Разбил па-
латку и отдыхал всю ночь на 
воздухе. 

— Почему?
— Меншиков очень боялся та-
раканов. Да и Петр, когда ве-
лел подыскивать избы в Ладо-
ге и в Тихвине для своей свиты, 
всегда ставил условие: чтобы 
не было тараканов, а в погребе 
хранилось охлажденное пиво. 
К тому же привычка спать на 
воздухе у Александра Данило-
вича появилась на «Осударе-
вой дороге».

Д о  н а ш е г о  в р е м е н и  н е 
сохранился ни один из шести 
государевых дворцов.

Но осталось свидетельство 
краеведа Ивана Кирилловича 
Чудинова, который в 1858 году 
опубликовал в «Олонецких гу-
бернских ведомостях» заметки 
о царских покоях: 

«Во дворце комнат: спальня 

и токарная императора с при-
хожею; спальня императрицы 
с уборною, крестовая; зало с 
двумя каморами; мыльня с тре-
мя уборными; хлебная и ска-
терная; кухня. В верхнем эта-
же зало с двумя каморами; под-
ключная и два винных погреба. 
Из оставшейся мебели замеча-
тельны: в токарной стол с же-
лезными тисами, кровать го-
сударя с балдахином рудо-жел-
того цвета без занавесей и кро-
вать государыни ореховая». 

— Совмещенные спальня и 
токарная? 

— О, это интересно! Государь в 
своей резиденции имел отдель-
ную от Екатерины Алексеевны, 
сегодняшним языком можно 
сказать спальню-студию, кото-
рая совмещалась с токарной ма-
стерской. Никаких перегородок 
и дверей в комнате не существо-
вало. Царь-мастер мог посреди 
ночи стать к токарному станку.

Отдых 
— А чем еще он заполнял лич-
ное время?

— Об этом подробно говорится в 
походных журналах. В хоромах 
царь обожал «до ночи слушать 
часы», с наслаждением пел с 
«певчими концерты», не чурал-
ся «партесного» музицирова-
ния. Играл в биллиард, а с родны-
ми — в бирюльки. Суть древней 
русской игры: из кучи мелких 

игрушек вытащить специаль-
ным крючком одну, не рассыпав 
остальные. Играл в шахматы. 
Хотя особый интерес придавал 
забаве французских королей — 
«трукт-тафель»: надо точно бро-
сить каменный шар в выдолб-
ленный желоб на длинном столе. 
Известно, что Петр наслаждал-
ся прогулками по аллеям бере-
зой рощи у Онежского озера, а в 
Марциальных водах любил под-

ниматься в гору к дворцам Прас-
ковьи Федоровны и Екатерины 
Алексеевны. Частенько выходил 
на лед Габозера.

Кстати, никто и никогда не 
видел царя на лыжах, но, воз-
можно, именно в Олонецком уез-
де Петр Алексеевич пытался их 
освоить. Это относится и к езде 
на оленьих упряжках. Сохрани-
лось известие, что по его воле в 
1722 году с Канина полуострова 
старообрядцы Выговского мона-
стыря привели к дворцам стадо 
оленей. Естественно, зимние ви-
зиты Петра «на Олонец» застав-
ляли придворную челядь специ-
ально готовить зимний гарде-
роб. Царь предпочитал «епани-
чи суконные теплые на волчьем 
меху», кафтаны «на собольем 
меху», лисьи шапки, свареги и 
пимы «из оленьей шкуры, шер-
стью вверх».

Ну а в те дни, когда госуда-
рю нездоровилось, он «гулял 
по всем каморам в доме» и при-
нимал лекарство. 

— Чем потчевали монарха 
олончане? 

— Государь был прост в еде. 
Больше всего любил народные 
кушанья — щи, кашу, черный 
хлеб. В Великий пост питался 
фруктами и пирогами. Продук-
ты на царский стол — кур, яйца, 
масло, творог и сметану, дичь, 
рыбу — поставляли крестьяне 
из Шуйского погоста, Олонца, 
старообрядцы из Выговской 
пустыни и монахи Александро-
Свирского монастыря. Сохра-
нились свидетельства, что в 
1724 году к приезду Петра Алек-
сеевича олонецкий бургомистр 
Тимофей Балашев отправил на 
дворцовую кухню десять луч-
ших телят и столько же молодых 
барашков.

Интересно, что царь возил 
с собой собственный прибор: 
деревянную ложку с отделкой 
из слоновой кости, вилку и же-
лезный нож с зеленой костяной 
ручкой.  

Кенигсберг. Вид на Кнайпхоф со стороны Зеленого моста. Двухэтажное здание с балконом — дом Х. Негеляйна. Гравюра Ф.Х. Билса. 1850 год.

О. Чумак. Рабочий посад на берегу Онежского озера.

А К Ц Е Н Т

«Я не забочусь о еде и питье, слова доро-
же всего этого», — так ответил Петр кур-
фюрсту. Пытливого, жадного до знаний 
молодого царя интересовало другое

А К Ц Е Н Т

Чудом сохранились несколько предме-
тов, изготовленных собственноручно 
царем, — две железных полосы и крица, 
откованные в кузне местного завода

«ОН ПОЗНАЛ 
ТАЙНУ И СИЛУ 
ЛИЧНОЙ 
ЛЮБВИ...»
КАКИМ ПЕТР ПРЕДСТАЕТ 
В ДНЕВНИКАХ ПОТОМКОВ.

1787 год
Франсиско Миранда, рево-
люционер, национальный ге-
рой, знаковая фигура Респуб-
лики Венесуэла:

25 июня / 7 июля. [...] В поло-
вине второго распрощался с ви-
це-директором, который был 
столь любезен со мной, и отпра-
вился домой обедать. По пути 
снова внимательно осмотрел 
статую Петра Великого, которая 
с каждым разом нравится мне 
все больше. Однако поза, в кото-
рой он изображен, чересчур ма-
нерна, так выглядел бы, навер-
ное, французский комедиант, 
посаженный на коня, но никак 
не героическая личность, а тем 
более Петр Великий, который в 
своем роде был олицетворением 
простоты. 

1810 год
Мария Волконская, жена де-
кабриста С. Волконского:

25 июня / 7 июля. Проехав-
ши 21 версту по прекрасной мо-
стовой, прибыли мы наконец в 
С.Петербург. При самом вступ-
лении бросилась мне в глаза со-
размерность улиц; потом я была 
поражена пространством реки 
Невы и красотою Невской пер-
спективы; мы проехали мимо 
летнего сада, которого решетка 
достойна удивления; я увидела 
также домик Петра I, который 
внушает благоговение всяко-
му Русскому, любящему свое 
отечество.

1839 год
Юлия Перцова, тетка поэта 
П.П. Перцова:

7/19 февраля. Несколько раз 
мы катались около качелей, и я 
рассмотрела памятник Петра I 
как нельзя лучше. Чудное произ-
ведение! Сколько жизни в этой 
прекрасной лошади, на которой 
так величаво сидит создатель 
Питера; кажется, одно его дви-
жение, и она умчит его далеко, 
но гордая, кипящая жизнью, она 
как будто покоряется воле мо-
гущего седока своего и стоит не-
подвижно! Всякий раз проезжая 
мимо, я мысленно, с благогове-
нием поклоняюсь изображению 
Петра.

1893 год
Евгений Лансере, художник, 
член объединения «Мир ис-
кусства»:

21 апреля / 3 мая. Сегодня, 
возвращаясь из школы, любо-
вался Исаакием и Петром I. Иса-
акий вблизи мне очень нравит-
ся, хотя не идеал. Петр I очень 
хорош, и не в пример лучше Ни-
колая I. Первый — могучий, ве-
личественный и спокойный. А 
Николай — оловянный солдатик. 
Скок, скок, прыг, прыг, и надоел. 
Он слишком легок, пуст. 

1915 год
Ариадна Тыркова-Вильямс, 
общественный и политиче-
ский деятель, журналистка, 
писательница, критик:

24 июля. Петр Великий, мо-
жет быть, первый в России по-
знал тайну и силу личной любви. 
Не плотского только влечения, 
не страсти одной, а любви в це-
лости, где дух и тело едины. В Ка-
теньке он нашел родственную 
натуру, сильную, страстную и 
свободную. Оттого, подобрав ее 
в грязи чужих желаний, он до-
вел ее до коронования, утвердил 
до конца ее необходимость для 
себя.

На закате итальянский ренес-
санс открыл любовь. У нас Петр. 

1920 год
Никита Окунев, служащий па-
роходства:

31 декабря 1920 / 13 января 
1921. Поверим и некоему Иго-
рю Ивневу, читающему лекцию 
на тему «Петр Первый и Ленин. 
Историческая параллель.» По-
верим ему, что Петр был только 
«Первым», а великим-то у нас — 
Ленин. 

1921 год
Михаил Пришвин, писатель:

13 мая. В Переславском краю 
крестьяне рассказывают, будто 
с какого-то высокого места Петр 
Великий увидел прекрасное 
озеро и, как любитель воды, по-
вернул коня и поехал прямо на 
озеро несжатыми полями. Воз-
ле деревни Веськово на южном 
берегу озера Петра остановила 
какая-то женщина и принялась 
его ругать: «Мы работаем, а ты, 
бездельник, нам топчешь». Петр 
будто бы уважил.  

Сколько жизни 
в этой прекрасной 
лошади, на кото-
рой так величаво 
сидит создатель 
Питера...
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Заграничный паспорт Петра Михайлова, которым пользовался государь в поездках за рубеж.

Кусок железа, отсеченный от крицы 
Петром I. 2 марта 1720 года.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Инвалидная коляска для «дядьки»

Ордер на арест в Петропавловку

Эльмира Аширова

КРЕПКАЯ ДРУЖБА ВСЮ ЖИЗНЬ 
СВЯЗЫВАЛА ПЕТРА И ЕГО ВОС-
ПИТАТЕЛЯ БОРИСА ГОЛИЦЫНА.

Имя князя Бориса Алексе-
евича Голицына скупо упоми-
нается в учебниках истории в 
ряду учителей и воспитателей 
царевича Петра. Был при царе-
виче «дядькой», поощрял увле-
чение отрока военным делом, 
знакомил с науками. Вот, пожа-
луй, то немногое, что можно по-
черпнуть из традиционных ис-
точников. 

А ведь Борис Голицын, сы-
гравший, по утверждению вы-
дающегося историка С.М. Соло-
вьева, решающую роль в судь-
бе Петра, — личность много-
гранная.

Царское назначение 
Бориса Голицына назначила 

в «дядьки» малолетнему Петру 
его мать Наталья Кирилловна. 
Оставшемуся без отца мальчи-
ку требовалось мужское влия-
ние. И Борис Алексеевич, кото-
рый был на 20 лет старше, стал 
юному царю и соратником, и со-
ветчиком, и другом. По воспо-
минаниям современников и 

дневниковым записям ино-
странцев, князь был очень хо-
рошо воспитан, образован, на-
читан, говорил на нескольких 
иностранных языках, включая 
язык международного общения 
той поры — латынь. 

Голицын стал одним из ини-
циаторов приведения Петра к 
власти. Когда решалась судьба 
царевича, князь, рискуя своей 
репутацией и, безусловно, по-
мня о кровных узах, стремился 
склонить фаворита царевны Со-
фьи и брата своего Василия на 
сторону Петра. Это могло сто-
ить Борису Голицыну не толь-
ко карьеры, но и жизни — головы 
тогда рубили направо и налево 
за малейшее подозрение в связи 
с враждующим станом. 

О масштабе личности «дядь-
ки» красноречиво говорит и та-
кой факт: ему была посвяще-
на первая русская граммати-
ка Grammatica Russica Генриха 
Вильгельма Лудольфа, издан-
ная для иностранцев, решив-
ших изучить русский язык: 

«Светлейший и Высочайший 
Князь,Так как я сам был оче-
видцем Твоей особой милости 
и просвещенной благосклонно-
сти к иностранцам, то решил-
ся посвятить Твоему Высоче-

ству этот учебник русского язы-
ка. Овладев латинским языком, 
Ты сам открыл себе доступ к бе-
седам с иноземцами и уже в силу 
этого Ты, надеюсь, не будешь осу-
ждать меня за то, что я попы-
тался [этим начальным руко-
водством] оказать помощь тем, 
кто захочет вступить в беседу с 
Твоим Народом».

Вышедшая в Оксфорде в 
1696 году, «Грамматика» при-
несла Борису Голицыну поисти-
не мировую известность — ведь 
это был, по сути, первый разго-
ворник, помогавший инозем-
цам наладить коммуникацию с 
русскими.

Царский храм в Дубровицах 
Согласно легенде, кочую-

щей по путеводителям, в 1690 
году юный Петр I приехал в го-

сти к своему «дядьке» в его под-
московное имение Дубровицы. 
Выйдя на высокий берег, царь 
был так очарован красотой 
здешних мест, что воскликнул: 
«Две реки, Десна и Пахра, сли-
ваются за холмом, за лежащим 
под ним лугом, под острым уг-
лом, образуя нос корабля. Это-
му бы кораблю, да мачту сих 
мест достойную! Церковь бы 
такую здесь поставить, чтоб и 
немцы ахнули...» 

Эти слова были произнесены 
или другие — доподлинно неиз-
вестно, но Голицын построил в 
своем имении такой храм, ко-
торый и поныне удивляет. Мало 
кто может объяснить, как в то-
гдашней глуши оказалось это 
произведение, достойное горо-
дов Италии или старинных по-
местий Южной Германии. Поте-
рянное или намеренно скрытое 

имя архитектора заставляет ис-
кать, придумывать теории о со-
здателе, но ясно видится одно — 
Борис Алексеевич Голицын воз-
двиг такой памятник, который 
будет напоминать о нем в веках. 

Версий о том, кто строил 
храм, высказано за минувшие 
300 лет множество. Но без-
условно  — это иностранные ма-
стера. Итальянцы, немцы, шве-
ды, поляки? А может, все вме-
сте. С русскими мастерами рука 
об руку. После прихода Петра к 
власти церковники пытались 
укрепить свое влияние, изба-
виться от всего иностранного, в 
том числе и от приезжих масте-
ров, занимавшихся строитель-
ством  московских храмов. 

Вероятно, Борис Голицын, 
нанимавший иностранцев на 
строительство в своем имении, 
не только дал им работу в труд-
ные времена, но и спас от напа-
док столичных борцов со всем 
иноземным. 

Царь не только поддержал 
своего воспитателя, но и при-
нял деятельное участие — бывал 
в Дубровицах во время строи-
тельства, помогал финансово 
и преподнес в подарок иконы 
и богатую церковную утварь. 
Когда патриарх Адриан не захо-
тел освящать церковь из-за «об-

лика еретического», царь по-
хвалил архитекторов. Освятил 
храм уже после смерти Адриана 
местоблюститель патриаршего 
престола Стефан Яворский. 

Торжество состоялось в 1704 
году в присутствии Петра и его 
сына Алексея. После праздно-
вания, которое длилось неделю, 
Петр уехал в Санкт-Петербург и 
увез с собой мастеров, работав-
ших на строительстве храма.

Царское возило 
Петр не утратил связи с 

«дядькой» и после переезда. Го-
лицын и Петр переписывались. 
В старости Борис Алексеевич 
занемог и у него стали отказы-
вать ноги. Узнав об этом, Петр 
прислал своему наставнику во-
зило — прообраз современной 
инвалидной коляски, сконстру-
ированной и сделанной царем 
собственноручно. 

В конце жизни Борис Алексе-
евич ушел в монастырь, увезя с 
собой многочисленные подар-
ки Петра. Успел построить це-
лый монашеский корпус, до сих 
пор именуемый Голицынским. 
Скончался и похоронен во Фло-
рищевой пустыни под именем 
монаха Боголепа. Недавно на 
его могиле восстановлены над-
гробная плита и часовня.  

Семен Экштут, 
доктор философских наук

КОРЫСТНЫЕ ИНТРИГИ УКРА-
ИНСКОГО СТАВЛЕННИКА ГЕТМА-
НА ПОЛУБОТКА ПЕРЕПОЛНИЛИ 
ЧАШУ ТЕРПЕНИЯ РОССИЙСКОГО 
ИМПЕРАТОРА ПЕТРА I.

10 ноября 1723 года черни-
говский полковник и наказной 
гетман Войска Запорожского 
Павел Полуботок вместе с гене-
ральным писарем Савичем и ге-
неральным судьей Чернышом по 
высочайшему повелению Петра 
Великого, как «недоброжелате-
ли своему отечеству и нам (в чем 
уже и обличились)», были взяты 
под стражу и заключены в Пет-
ропавловскую крепость. Что по-
служило причиной столь крутой 
меры императора против выс-
ших должностных лиц Украины, 
уже семь десятилетий входив-
шей в состав государства Рос-
сийского?

Любимец счастья и чинов
Точная дата рождения Павла 

Леонтьевича Полуботка не уста-
новлена. Называют и 1660-й и 
1680-й год, но очевидно одно: на 
момент ареста наказной гетман 
был по меркам петровской эпохи 
человеком образованным и по-
чтенным, успевшим многое по-
видать на своем веку и многого 
добиться. Он окончил Киево-Мо-
гилянский коллегиум, то есть по-
лучил изрядное для своей среды 
образование, дававшее хорошее 
знание латыни — универсально-
го языка общения образованных 
людей той эпохи. 

Пока государство Россий-
ское, «в бореньях силы напря-
гая», воевало за выход к Балтий-
скому морю, рубило вековые 
дубы, чтобы построить из них 
корабли, снимало церковные ко-
локола, чтобы перелить их в пуш-
ки, взимало многочисленные на-
логи и чеканило легковесную 
медную монету, чтобы финанси-
ровать дорогостоящие военные 
издержки, черниговский пол-
ковник Павел Леонтьевич Полу-
боток, рационально используя 
не только доставшиеся от деда и 
отца карбованцы, но и свой не-
малый административный ре-
сурс, стал крупным землевла-
дельцем, методично скупая са-
мые плодородные земли края, 
на которых успешно занимал-
ся многообразной хозяйствен-
ной деятельностью. Полуботок 
строил мельницы, винокурни, 
стекловаренные заводы и рудни-
ки. Торговал горилкой, зерном и 
табаком. Скупал новые имения 
в Гадячском, Лубненском, Не-
жинском, Ахтырском, Сумском 
и Черниговском полках. Собрал 
небольшую библиотеку, коллек-
цию картин, икон и оружия. Хра-
нил дома баснословный запас го-
рячительных напитков. 

Воистину, кому Северная 
война, а кому мать родна.

«Противник» Мазепы 
Когда в 1708 году гетман Ма-

зепа, изменив царю Петру, пере-
шел на сторону шведского коро-
ля Карла XII, черниговский пол-
ковник Полуботок, на несколько 
ходов вперед просчитал сложив-
шуюся ситуацию. Он не пошел за 
Мазепой, а был одним из четырех 
полковников, сохранившим вер-
ность Петру и государству Рос-
сийскому. Петр по-царски щед-
ро наградил черниговского пол-
ковника, пожаловав ему 2 000 
дворов, включая древний город 
Любеч, то есть фактически сде-
лав  полновластным хозяином 

10—15 тысяч человек и, пожалуй, 
самым богатым человеком в Ма-
лороссии. 

Однако Полуботок богатей-
шим имением не удовлетворил-
ся и жаждал иного: он страстно 
желал стать гетманом. 

Царь прозорливо усмотрел, 
что поступок Полуботка, не по-
шедшего вслед за Мазепой, был 
продиктован не личной предан-
ностью монарху, а своекорысти-
ем, и поэтому отклонил настой-
чивые притязания Полуботка 
на гетманскую булаву. По пово-
ду Павла Леонтьевича царь вы-
разился без обиняков: «Этот уж 
больно хитёр, он может и Мазепе 
уравняться». 

В итоге гетманом по воле 
царя Петра стал стародубский 
полковник Иван Ильич Скоро-
падский.

Финансы Малороссии были 
отделены от финансов государ-
ства Российского. Даже в самые 
драматичные моменты Север-
ной войны царь Петр, постоянно 
испытывавший нужду в деньгах, 
не мог запустить руку в казну 
Войска Запорожского. При этом 
налоги, собираемые в богатей-
шем крае, поступали не в Москву 
или  Петербург, а в казну гетмана. 
Никакого учёта и контроля  не 
велось. Никаких приходно-рас-
ходных книг не существовало в 
природе. 

Павел Леонтьевич был одним 
из тех, кто эти финансовые пото-

ки контролировал и на них нажи-
вался.

Впрочем, гетман Скоропад-
ский и его окружение думали не 
только о пополнении собствен-
ных карманов. Не забывали они 
и о «птенцах гнезда Петрова». 
После Полтавской победы по 
воле гетмана щедрые земельные 
пожалования получили гене-
рал-фельдмаршал светлейший 
князь Меншиков, государствен-
ный канцлер граф Головкин, ви-
це-канцлер барон Шафиров. Сто-
ит ли говорить, что благодаря 
столь мощной поддержке влия-
тельных петербургских сановни-
ков многолетние плутни гетмана 
и войсковой старшины остава-
лись безнаказанными? 

Русский резидент в Констан-
тинополе Иван Иванович Не-
плюев доносил: «Из Крыма при-
ехал французский консул, кото-
рый сказывал мне в секрете, что 
этим годом приезжали из Украй-
ны от некоторых козацких ко-
мандиров, которых татары зовут 
барабашами, люди к татарско-
му главному мурзе Жантемир-
бею с жалобами, что у них все 
прежние привилегии отняты, о 
чем они били челом в Петербур-
ге, но ничего не успели; поэтому 
они, украинские жители, жела-
ют поддаться под турецкую про-
текцию, но без помощи турецкой 
сделать того не могут, потому что 
на Украйне у них русского вой-
ска много».

Протеже гетмана 
Скоропадского 

Получив неопровержимые 
доказательства того, что вой-
сковая старшина и после побе-
ды России в Северной войне и за-
ключения почетного Ништадт-
ского мира продолжает мнить 
себя равноправным союзником 
императора и не спешит влить-
ся в ряды его подданных, Петр 
Великий в мае 1722 года учре-
дил Малороссийскую коллегию 
во главе с председателем — брига-
диром Степаном Лукичом Велья-
миновым. 

Коллегия состояла из шести 
штаб-офицеров русских полков, 

расквартированных в Малорос-
сии и потому хорошо знавших 
местные реалии. По воле импе-
ратора Малороссийская колле-
гия получила чрезвычайно ши-
рокие полномочия. Она имела 
право надзирать за судьями во 
всех присутственных местах Ма-
лороссии и принимать жалобы 
от казаков на действия местных 
властей любого уровня, даже на 
верховный войсковой суд и вой-
сковую канцелярию. Она была 
обязана осуществлять контроль 
за всеми взимаемыми в крае сбо-
рами, натуральными и денеж-
ными, ежегодно присылая в Се-
нат соответствующие ведомо-

сти. Это была самая настоящая 
«революция сверху», по воле 
императора проведенная в Ма-
лороссии в интересах простона-
родья и положившая предел бес-
контрольному господству стар-
шины. 

Гетман Скоропадский зане-
мог от огорчения: он осознал, 
что Петр Великий лишил его ре-
альной власти и превратил в фи-
гуру сугубо декоративную. Его 
дни были сочтены. Развязка на-
ступила быстро. 3 июля 1722 
года в своей резиденции горо-
де Глухове 76-летний гетман 
Скоропадский скоропостижно 
скончался, успев перед смертью 
передать свои полномочия По-
луботку.  А тот, не довольствуясь 
растущим как на дрожжах богат-
ством и статусом наказного гет-
мана, стремился получить гет-
манскую булаву и тем конверти-
ровать свои богатства во власт-
ные полномочия. 

Но император не торопился 
ни с выборами нового гетмана, 
ни с утверждением Полуботка. 

Настойчивые поползновения 
Павла Леонтьевича стать гетма-
ном внушали Петру Великому 
давние и вполне обоснованные 
опасения. Император видел в 
наказном гетмане лидера укра-
инского сепаратизма.

Интриган в царских 
покоях 

В мае 1723 года войсковая 
старшина, не просчитавшая си-
туацию, обратилась к импера-
тору с просьбой о позволении 
избрать нового гетмана. Голь-
штейнский дипломат граф Ген-
нинг-Фридрих Бассевич свиде-
тельствует:  Полуботок и его кон-
фиденты, уверенные в том, что 
император не посмеет отклонить 

их ходатайство, «предъявили его 
с надменностью». 

Взбешенный подобной бесце-
ремонностью, Петр отвечал ука-
зом в июне 1723 года: 

«Как всем известно, что со 
времен первого гетмана Богда-
на Хмельницкого, даже до Ско-
ропадского, все гетманы яви-
лись изменниками и какое бед-
ствие терпело от того наше го-
сударство, особливо Малая Рос-
сия, как еще свежая память есть 
о Мазепе, то и надлежит приис-
кать в гетманы весьма верно-
го и известного человека, о чем 
и имеем мы непрестанное ста-
рание; а пока оный найдется, 
для пользы вашего края опреде-
лено правительство, которому 
велено действовать по данной 
инструкции».

Наказному гетману Полу-
ботку вместе с генеральным пи-
сарем Савичем и генеральным 
судьей Чернышом было приказа-
но прибыть в Петербург, что они 
поспешили исполнить. Не вняв 
царскому предостережению «не 
докучать» вопросом об избрании 
гетмана, Полуботок со товарищи 
упрямо продолжали искать об-
ходные пути для достижения по-
ставленной цели. И, не страшась 
гнева Петра, попытались зару-
читься поддержкой самой импе-
ратрицы Екатерины Алексеевны. 
Генеральный судья Войска Запо-
рожского Черныш подговорил 
Даниила Чевкина, денщика царя, 
а затем камер-юнкера и камерге-
ра Екатерины Алексеевны, «хо-
датайствовать за них перед им-
ператрицею; Чевкин советовал 
поднести Екатерине в подарок 
500 червонцев, завернувши их в 
бумажку или спрятавши в стака-
не» (500 червонцев времен Пет-
ра — это 7 224 000 рублей в реали-
ях весны 2022 года). 

Полуботок  не подозревал, 
что тучи над ним сгущаются. 

Взяткодатель 
Воспользовавшись отсут-

ствием в Малороссии ее высших 
должностных лиц, государь от-
правил туда в качестве ревизо-
ра своего любимца бригадира 
Александра Ивановича Румянце-
ва, отца будущего фельдмаршала 
графа Румянцева-Задунайского. 
Бригадиру была дана секретная 
сенатская инструкция, согласно 
которой тайный эмиссар должен 
был, в частности, выяснить: «Ка-
кие починены обиды от старши-
ны козакам в отнятии земель?» 

Дальнейшие события раз-
вивались по законам триллера. 
Благодаря продажности сенат-
ских канцеляристов Полуботок 
со товарищи  получили копию  
инструкции, данной Румянце-
ву, после чего тайно отправили 
на Украину подробные указания 
своим приспешникам, как следу-
ет себя вести и какие давать по-

казания Румянцеву, чтобы сбить 
его со следа. Но не таков был Ру-
мянцев, быстро раскусивший 
все эти незамысловатые улов-
ки и уличивший Полуботка в 
составлении «ложных челобит-
ных» об избрании гетмана.

Эта история переполнила 
чашу терпения государя, и он 
приказал арестовать Полуботка 
и его конфидентов.

Заключенный 
Петропавловской крепости  

В те достославные време-
на допрос с пристрастием был 
заурядной следственной проце-
дурой, пытка — кратчайшим пу-
тем к получению признатель-
ных показаний, а признание и 
тогда почиталось царицей дока-
зательств. Император быстро 
понял, что у Полуботка и его 
подельников имеются в Петер-
бурге влиятельные покровите-
ли, тормозящие ход расследова-
ния, и твердо решил довести это 
дело до конца. Хорошо осведом-
ленный современник, секретарь 
прусского посольства в Петер-
бурге Иоганн-Готтгильф Фокке-
родт, сохранил для истории чрез-
вычайно экспрессивное свиде-
тельство о конце правления ве-
ликого реформатора: 

«Но в последнем году своего 
царствования казалось, что он 
совсем вышел из терпения и ре-
шился наказывать по строгости 
законов всех и каждого, несмот-
ря на лицо, кого только поймают 
в казенных кражах. Для того он с 
особенным старанием занимал-
ся розыскными делами, сам про-
читывал до конца все бумаги и 
отвел главному фискалу Мяки-
нину, хотя и честному, но очень 
строгому человеку, особенную 
комнатку у себя во дворце, не-
далеко от своей спальни, чтобы 
поживее сноситься с ним. Когда 
упомянутый фискал спросил 
его, отсекать ли ему только су-
чья или наложить топор и на ко-
рень, он отвечал, чтобы искоре-
нял все дотла, так что если б Петр 
I прожил еще несколько месяцев 
дольше, то, по-видимому, при-
шлось бы услыхать о многих и ве-
ликих казнях». 

Этой исторической альтер-
нативе не суждено было сбыть-
ся. 29 декабря 1724 года наказ-
ной гетман Полуботок скончал-
ся в Петропавловской крепости. 
28 января 1725 года почил в бозе 
император Петр Великий. Взо-
шедшая на престол императрица 
Екатерина Алексеевна по прось-
бе князя Меншикова явила мо-
наршую милость и даровала сво-
боду подельникам наказного гет-
мана, чьи связи с верхними эше-
лонами власти так и не были вы-
явлены следствием.

Топор на корень лихоимства 
в государстве Российском не был 
наложен.  

В. Волков. Петр I посещает 
в тюрьме наказанного гетмана 
Павла Полуботка в 1724 году.

Князь Борис Алексеевич Голицын. Портрет работы неизвестного художника, 
1780-е гг.

А К Ц Е Н Т

В 1713 году старик, страдавший подагрою 
и хирагрою, был утешен царем: 
Петр прислал ему собственной работы 
возило, на котором больной мог ездить

А К Ц Е Н Т

По поводу Павла Леонтьевича 
Полуботка царь выразился 
без обиняков: «Этот уж больно хитёр, 
он может и Мазепе уравняться»

КОММЕНТАРИЙ ИСТОРИКА НИКОЛАЯ УЛЬЯНОВА

«ДЕЛО ПОЛУБОТКА» КАК КОНЕЦ 
КАЗАЦКОЙ ВОЛЬНИЦЫ
«Дело Полуботка означает переломный момент в судьбе казачьей старши-

ны. Она ясно стала понимать, что эпоха ее хозяйничанья в Малороссии кон-

чилась, что царь, раздраженный бесконечными путчами и изменами, ре-

шился прибегнуть к вернейшему средству ее обуздания — поднять на нее 

постоянно кипевшую ярость народа.  Боязнь все потерять была, по-видимо-

му, настолько сильна, что украинская аристократия перестает держаться за 

старинные казачьи права и все силы употребляет на удержание накоплен-

ных реальных выгод и ценностей. Она вступает на путь быстрого превраще-

ния в российское дворянство. 

Отбросив прежние казачьи иллюзии, степная вольница вступила на путь им-

перского строительства Малороссии и всей России. Из нее вышли велико-

лепные государственные, военные и церковные деятели, множество уче-

ных, писателей, да едва ли не вся та интеллигенция, которая вместе с петер-

бургской и московской создала культуру мирового значения».
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И. Никитин. Портрет напольного гетмана. 1720-е гг. Существует версия, 
что на полотне — П. Полуботок.
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А он шутил — недошутил...
Анна Четверикова

ГВАРДЕЕЦ ПРЕОБРАЖЕНСКОГО 
ПОЛКА ИВАН БАЛАКИРЕВ 
ПРОШЕЛ ПУТЬ ОТ ЦАРСКОГО 
ЛЮБИМЦА ДО ИЗГОЯ.

Дворянин, гвардеец, чело-
век недюжинного ума и сложной 
судьбы, Иван Алексеевич Бала-
кирев тоже был реформатором. 
Он сумел кардинально рефор-
мировать саму суть шутовства у 
трона. Придал этому не самому 
почтенному занятию блеск, ку-
раж и оттенок геройства. «Шут 
Балакирев» стал персоной века и 
именем нарицательным. Его мет-
кие, подчас рискованные остро-
ты вошли в фольклор и «культур-
ный код» русской литературы. 

Жаль, что народный герой 
скончался за семь десятков лет 
до своей всероссийской славы.

Посмертная слава 
Шут Петра Великого завер-

шил свои земные дни в 1763 году. 
«Собрание анекдотов Балакире-
ва» впервые вышло в 1830 году. 
А потом в одном лишь XIX веке 
переиздавалось более 70 раз под 
разными заглавиями, с дополне-
ниями и новыми подробностя-
ми, в стихах и прозе, в толстых 
литературных журналах и деше-
вых сборниках, на лубочных кар-
тинках — «комиксах» того време-
ни. И с оптовых ярмарок разлета-
лось по всей стране.

 «Образ Балакирева в рус-
ской литературе» — отдельная 
тема. Персонаж этот продолжал 
еще не один век вдохновлять пи-
сателей и историков. Велико-
го шута в своих книгах помина-
ют Ксенофонт Полевой и Иван 
Лажечников, Анатолий Мари-
енгоф, Григорий Горин и Вален-
тин Пикуль, многие авторы ис-
торических романов и повестей 
XIX века, фильмов и даже мульт-
фильмов советского време-
ни. Когда в России в очередной 
раз наступали времена тягост-
ные, вязкие и подцензурные, 
очень хотелось вспомнить ис-
торическую персону — лихого и 
бесстрашного «Ивана, который 
за словом не лез в карман», дер-
зил царям и говорил им горькую 
правду. 

Между анекдотами 
и легендами 

И с т о р и к а м  с л о ж н о 
разобраться, что в рассказах о 
знаменитом Иване Балакиреве 
при дворе Петра Великого прав-
да, а что —  более поздни вымысел. 
Ему явно приписывают остроты 
и проделки шутов разных стран 

и народов. По-разному называ-
ют даже его отчество — то Алек-
сандрович, то Алексеевич, то 
Емельянович. Впрочем, читате-
лю это и не слишком важно. В ис-
торических анекдотах царский 
шут неизменно кладет на лопат-
ки надутых придворных и вель-
мож. Да и самому государю им-
ператору (сердце читателя слад-
ко замирает) осмеливается воз-
ражать, не боясь ни оплеухи, ни 
опалы, ни чего похуже. 

Например, увидев, как ло-
шадь остановилась посреди 
лужи «для известной надобно-
сти», тут же замечает: «Точь-в-
точь Петр Алексеевич!» А вспых-
нувшему от гнева царю поясня-
ет: «Мало ли в этой луже дряни, а 
она подбавляет. Мало ли у Дани-
лыча (то есть Меншикова) вся-
кого богатства, а ты все еще пич-
каешь».  

С Меншиковым Балакирев 
был на ножах — и в этой неприяз-
ни полстраны с ним было соли-
дарно.

Приписывают Балакиреву и 
остроумное определение, како-
ва на деле новая столица — Пе-
тербург. «Народ говорит: с одной 
стороны море, с другой — горе, 
с третьей — мох, а с четвертой — 
ох!» За эти дерзкие слова, если 
верить «Русской старине» 1871 
года, царь чувствительно уго-
стил шута дубинкой по ребрам.

Как и положено народно-
му герою, в книжках Балакирев 
вступается за несправедливо 
обиженных «маленьких людей». 
Вот он ставит перед царем факти-
чески в «одиночный пикет» бед-
ную вдову чиновника, которая 
на просьбы о пенсии за мужа изо 
дня в день получала в Сенате от-
вет «приходи завтра». Табличку 
с этими словами, гласит анекдот, 
Балакирев прилепил ей к платью 
и дождался прихода царя. Тот 
спросил, что сие значит, разгне-
вался, и Сенат долго не рисковал 
заниматься волокитой… 

Приписывают шуту и знаме-
нитое уподобление стряпчего 

(чиновника) тележному колесу: 
«их обоих надо подмазывать».

А уж спесь с придворных Ба-
лакирев (к радости читателей) 
тем более сбивает влет. «Точно 
ли говорят при дворе, что ты ду-
рак?» — спросили его однажды. 
Шут парировал: «Они только лю-
дей морочат. Они и тебя называ-
ют умным; не верь им, пожалуй-
ста, не верь». Другому вельможе, 
известному болтуну, шут объяс-
нил, почему у того болят зубы: 
«Оттого что ты их беспрестанно 
языком молотишь» (так пишут в 
«Полных анекдотах о Балакире-
ве, бывшем шуте при дворе Пет-
ра Великого», изданных в Моск-
ве в 1837 году).

Смело Балакирев, говорят, 
действовал, размашисто. При 
дворе — как в ярмарочном теат-
ре. Не успел царь присвоить ему 
(по его же просьбе) титул «Пове-
лителя мух» — вооружился мухо-
бойкой и шлепнул по лысине то 
ли вельможу, то ли немецкого 
министра. А как же иначе вред-
ное насекомое убить? Рассказы-
вают, что разыгрывал Балакирев 
целые мини-спектакли, главным 
зрителем которых, конечно, ста-
новился государь. Петр I с удо-
вольствием эти импровизации 
подхватывал. Рассказывают, как 
с подачи Балакирева высмеива-
ли любителей падать царю в ноги 
или носить длинные бороды (ис-
торики морщатся и поясняют, 
что к моменту появления Ивана 
при дворе в этом уже давно отпа-
ла нужда).  

А вот реальных сведений об 
Иване Балакиреве не так много.

Тихая реформа шутовства 
Точно известно, что родил-

ся он в 1699 году. Был потомком 
древнего, но обедневшего рода 
из Костромской губернии. В 15 
или 16 лет его отправили в Пе-
тербург «на смотр», записали в 
гвардейский Преображенский 
полк для обучения «по инже-
нерному делу». А дальше обсто-
ятельства сложились так, что 
юный гвардеец Иван оказался в 
царском дворце.

Почему царь одарил его сво-
ей благосклонностью? Снова 
«литературная версия», кото-
рую живо и в красках описал, 
например, Григорий Горин, ав-
тор суперпопулярной пьесы 
«Шут Балакирев» в Московском 
театре «Ленком». Вроде бы сто-
ял юный гвардеец в карауле на 
солнцепеке, полез купаться в 
Неву, а тут некстати — царь с про-
веркой постов. И сидеть бы Ване 
на гауптвахте или битым быть, 
но он живо схватил винтовку, 
суму, шапку, перевязь, второпях 

нацепил на себя. И прямо в голом 
виде, но при оружии лихо отса-
лютовал государю. 

Петру «истинно русская 
удаль» понравилась: «Хоть гол 
— да прав!» И взял он Ивана слу-
жить во дворец.

Так оно было или нет — бог 
весть. А вот историки указыва-
ют на куда более любопытный 
факт. Участвуя во всех забавах 
Петра I, будучи его любимым 
шутом, Иван Балакирев офици-
ально в шутовской когорте, куда 
входили 24 человека, не числил-
ся. В отличие, например, от «ко-
роля самоедов» португальского 
происхождения — шута Яна Ла-
косты и других потешников. Ба-
лакирев оставался по-прежнему 
военным, гвардейцем, позже — 
получал различные? вполне се-
рьезные должности в царской 
свите. Это никого не удивляло. 

Точно так же в «потехах» госу-
даря участвовали и другие пер-
соны, заслуги которых в истории 
очень весомы (например, буду-
щий адмирал Иван Головин). Да и 
само слово «потешный» при Пет-
ре имело примерно тот же смысл, 
что сейчас — «эксперименталь-
ный», «опытный», «пилотный». 
Потешный флот, потешные пол-
ки — с них начинались великие 
дела петровской эпохи. А крутые 
перемены в нравах и устоях вели 
начало с балов, машкерадов, ро-
зыгрышей, различных новомод-
ных забав и ломки старых обыча-
ев даже не об колено, а о тот са-
мый шутовской зад. 

Облик Ивана тоже не соответ-
ствовал привычной роли шута. 
Смешным в те времена счита-
лось в первую очередь что-то 
«диковинное», отталкивающее. 
Сильных мира сего развлекала 
целая толпа уродцев — карлики, 
горбуны, косноязычные, приш-
лый народ странной наружности 
в нарочито нелепой одежде. Но 
Балакирев был (судя по немно-
гим портретам) весьма недурен 
собой — светлоглазый, рослый, 
статный. 

В чем заключалась его тихая 
реформа шутовства? Да в том, 
что смеялись в петровские вре-
мена не над ним. Смеялись его 
шуткам, плодам острого ума и 
актерского дара. Мастерски ра-
зыгранным сценкам — нынешние 
скетчи и стендапы их бледное 
подобие. Как бы сейчас назвали 
Балакирева — шоуменом? Режис-
сером и продюсером придвор-
ных постановок? 

Его не любили и побаива-
лись, как истинного сатири-
ка, за способность талантливо, 
хлестко и точно высмеять любо-
го, невзирая на титулы и дохо-
ды. И, конечно, ему завидовали. 
Не каждый вельможа мог похва-
статься полным доверием и рас-
положением государя при его-
то крутом нраве и далеко не без-
обидном чувстве юмора. 

Для Петра Великого Балаки-
рев был не просто шутом — спо-
движником, приближенным, от-
части даже другом, несмотря на 
27-летнюю разницу в возрасте и 
несоизмеримый статус.

Шутки в сторону
Все бы хорошо, не сыграй над 

шутом шутку сама судьба. Ис-
полнительный и расторопный 
Балакирев был назначен в ездо-
вые (гонцы) к императрице Ека-
терине I. Женщине привлека-
тельной, но ветреной. Екатери-
на Алексеевна приблизила к себе 
красивого и хваткого камерге-
ра Виллима Монса. Интрига за-
крутилась быстро, и Балакирев, 
сам того не желая, оказался в нее 
втянут. К тому времени он стал 
уже камер-лакеем и доставлял 
послания любовников друг дру-
гу. О чем однажды, в ноябре 1724 
года, сверх меры выпив, пробол-
тался некоему обойного дела 
ученику Ивану Суворову. Что, 
мол, отвез письмо «одно синень-
кое». И вроде бы добавил — «лю-
бовь, она, вишь, указу не ведает и 
царя в дураки поставит». 

Дальше — перешептывания и 
в итоге анонимный донос в Тай-
ную канцелярию. По распоряже-
нию ее начальника Андрея Уша-
кова Балакирев, Монс, а также 
его помощники статс-дама Мат-
рена Балк и подъячий Егор Сто-
летов были арестованы и допро-
шены с пристрастием. 

Разбирательство было бы-
стрым, тихим и яростным. Петр 
I любил свою жену со всей стра-
стью абсолютного самодержца. 
В письмах обращался к ней не 
иначе как «Катеринушка, друг 
мой сердешнинькой». Сильная 
натура, сильные чувства, страш-
ный удар от предательства. Офи-
циально Виллима Монса обви-
нили во взяточничестве (благо 
поводов хватало). Отрубили ему 
голову перед зданием Сената на 
Троицкой площади и водрузили 
на шест. Матрену Балк в Сибирь 

сослали пожизненно, Столето-
ва — на 10 лет, перед ссылкой вы-
рвав ноздри.

Балакирев же отделался срав-
нительно легко: «всего лишь» до-
прос на дыбе с выворачиванием 
суставов в присутствии царя (об 
этом, изучив дело Монса и про-
чих, в 1862 году написал историк 
М.И. Семевский). Приговор — 60 
ударов батогами и высылка на 
три года на строительные рабо-
ты в Рогервик (ныне город Пал-
диски в Эстонии). Царь, похо-
же, своего любимца в последний 

момент пожалел. Любопытный 
факт: в обвинительном заключе-
нии фигурировала фраза «при-
нял на себя шутовство». Для ис-
ториков это подтверждение двух 
фактов: что Иван Балакирев — ре-
альное лицо и что официально 
шутом при Петре он и правда не 
числился. Хотя звучал этот пункт 
приговора чистым абсурдом.

Трех лет на каторге шуту от-
быть не пришлось. В январе 1725 
года император скончался. Взой-
дя на престол, Екатерина I вер-
нула из ссылки всех пострадав-

ших за ее измену. Тут же сосла-
ла на Соловки и в Сибирь всех 
неугодных. 26-летний Балакирев 
вновь оказался при дворе. Неко-
торое время послужил рядовым 
в Преображенском полку, затем 
ему пожаловали чин прапор-
щика. В свое время Петр награ-
дил Ивана Алексеевича во вре-
мя посещения города Касимова 
шутовским титулом «царь Ка-
симовский», но имения дарить 
отказался. Императрица их ему 

отписала — с несколькими сотня-
ми душ крепостных. 

Удержался Балакирев и при 
Петре II, сменившем Екатерину 
Алексеевну после ее внезапной 
кончины. А после его недолгого 
царствования на престол взошла 
Анна Иоанновна. Ей тоже шут 
при дворе был нужен. Но — в со-
вершенно другом амплуа.

Второе  пришествие
Шутки у судьбы — злые. Самое 

большое унижение ждало Бала-
кирева не от порки батогами и 
не на каторге, а при «втором при-
шествии» в шутовскую профес-
сию и даже официальном назна-
чении на эту должность. Ни в чем 
не нуждавшийся, обласканный 
монаршьей милостью, чувство-
вал он себя ужасно. «Старик Ба-
лакирев — кто не знал его при ве-
ликом образователе России? — 
дошучивает ныне сквозь слезы 
свою жизнь между счастливыми 
соперниками», — писал Лажечни-
ков в «Ледяном доме». 

«Старику», кстати, в момент 
воцарения Анны Иоанновны был 
всего-то 31 год.

Что произошло? А просто 
сменился правитель — и с ним 
эпоха. Новая императрица осо-
бым умом не блистала, развле-
чения предпочитала простые, 
шутки — «ниже пояса». Чтобы 
бабы-шептуньи, едва царица 
откроет глаза, в ее спальне тре-
щали без умолку, карлы кривля-
лись и кувыркались, шуты пота-
совки устраивали да садились с 
размаху в корзинки с яйцами. 

Сатира закончилась. Стои-
ло Балакиреву по старой памя-
ти пошутить над кем-то из при-
дворных, следовал окрик и нака-
зание. За шутку над всесильным 
«временщиком» герцогом Би-
роном его даже побили палками. 
Высказался с сарказмом о самой 
императрице — сразу донос и до-
прос в Тайной канцелярии. Не 
понравился царице и ответ Ба-
лакирева, почему народ ропщет 
из-за слишком высоких налогов: 
«Напрасно гневаешься, матуш-
ка-государыня! Надо же народу 
иметь какое-нибудь утешение за 
свои деньги!» 

Русский человек знает одно 
верное средство от тоски и уны-
ния. Балакирев стал пить горь-
кую. Анна Иоанновна даже из-

дала специальный указ, повелев 
штрафовать гостей и приятелей 
шута, если они будут его спаи-
вать. Правда, сама же ему на дом 
и присылала каждый день «вина 
по бутылке, один день красного, 
а на другой день рейнвейну, пива 
три бутылки…» Решил женить-
ся на дочери посадского Морозо-
ва и не получил обещанных двух 
тысяч рублей в приданое — импе-
ратрица эти деньги тут же «до-
правила». Но весной 1740 года 
императорская особа ушла в мир 
иной. А новая царица Анна Лео-
польдовна в шутах не нуждалась.

Придворных забавников 
уволили

Содержание Балакиреву, 
правда, сохранили. Раз в три-че-
тыре года шили мундир за ка-
зенный счет. При дворе он за-
нимался хозяйственными дела-
ми. Уже при императрице Ели-
завете Петровне ушел в отстав-
ку и удалился в город Касимов. 
Имение его было запущенным, 

но шуту и его жене (брак был 
бездетным) много и не требова-
лось. Говорят, была у него заба-
ва. Купит у крестьян воз сена, ло-
шадь выпряжет, а телегу велит 
пустить с обрыва в реку. И смот-
рит, как ломаются колеса, ле-
тит по ветру сухая трава фейер-
верком. Слова, слава, вся жизнь 
— без следа. Умер он в возрасте 64 
лет. Указом императрицы Елиза-
веты Петровны земля и имуще-
ство Балакирева отошли участ-
нику дворцового переворота 
1741 года, суздальскому дворя-
нину и гвардейскому сержанту 
Дмитрию Александровичу Си-
монову.  

Иван Алексеевич Балакирев 
(1699—1763).

А К Ц Е Н Т

Участвуя во всех забавах Петра, будучи 
его любимым шутом, Иван Балакирев 
официально в шутовской когорте, куда 
входили 24 человека, не числился

А К Ц Е Н Т

Шут пояснял Петру: «Мало ли 
у Данилыча богатства, а ты еще 
пичкаешь!» С Меншиковым Балакирев 
был на ножах, и полстраны с ним было 
солидарно

ЛЮБИМЫЕ БЛЮДА ПЕТРА АЛЕКСЕЕВИЧА

Екатерина Зайцева, 
ведущая рубрики 
«Кухня Родины»

ЭПИТЕТ «ВЕЛИКИЙ» АВАНСОМ 
НЕ ВЫДАЕТСЯ. ТЕМ НЕ МЕНЕЕ В 
ЕДЕ МОНАРХ БЫЛ АБСОЛЮТНО 
НЕ ПРИВЕРЕДЛИВ И ВЫСМЕИ-
ВАЛ ГУРМАНОВ: «КАКУЮ 
ПОЛЬЗУ МОЖЕТ ПРИНЕСТИ 
ТЕЛО ОТЕЧЕСТВУ, КОГДА ОНО 
СОСТОИТ ИЗ ОДНОГО БРЮХА!» 
В ТО ЖЕ ВРЕМЯ ПЕТР ОБЛАДАЛ 
ФЕНОМЕНАЛЬНЫМ АППЕТИ-
ТОМ. ПОМНИТЕ, КАК У 
ПУШКИНА В «СКАЗКЕ О ПОПЕ 
И О РАБОТНИКЕ ЕГО БАЛДЕ» 
СКАЗАНО ПРО ПОСЛЕДНЕГО: 
«ЕСТ ЗА ЧЕТВЕРЫХ, РАБОТАЕТ 
ЗА СЕМЕРЫХ».

Таким был и Петр I.

Наверное, многие читали, что импе-

ратор любил выпить чарку (120 мл) 

анисовой водки натощак, закусывал 

редьку квасом и обожал «вонючий» 

сыр. А без каких еще блюд государь 

не мог представить свой день? И что 

нового появилось на столах наших 

предков при Петре Алексеевиче?

Фастфуд 
семнадцатого века
В 1697 году Петр приехал в Гол-

ландию и четыре с половиной ме-

сяца провел на верфях Ост-Ин-

дской компании. Жил он в доме 

бургомистра Амстердама Николаа-

са Витсена, который знал толк в ко-

лониальных товарах. Благодаря 

ему Петр открыл для себя кофе, 

анисовую водку, сыр и устрицы. 

И пристрастился к «быстрой» еде — 

блюдам, не требовавшим приготов-

ления: сыры, всевозможные копче-

ности и соленья. Ждать он не лю-

бил.

Распространено мнение, что импе-

ратор в еде был очень демократи-

чен. В подтверждение часто приво-

дят цитату из сочинений его при-

дворного токаря Андрея Нартова: 

«Кушанье его было: кислые щи, сту-

дени, каша, жареное с огурцами или 

лимонами солеными, солонина, вет-

чина...» Правда, воспоминание это 

было оставлено намного позже 

смерти государя. И отражало ско-

рее устоявшийся стереотип, чем ре-

альные вкусы Петра Алексеевича. 

Русскую кухню император любил, 

но и заморскими деликатесами не 

брезговал.

В письмах он часто просит привез-

ти и дорогую вестфальскую ветчи-

ну, и колбасы, и голландское масло, 

и  португальских апельсинов. 

Кофе для удовольствия
Как это ни удивительно, но длань 

императора-реформатора почти не 

коснулась кулинарии. Нововведе-

ния были незначительными. Госу-

дарь активно продвигал морскую 

рыбу — треску и навагу. В Архангель-

ске и Холмогорах были развернуты 

масштабные рыбные промыслы. 

При Петре в России появились бу-

терброды. Делали их с сыром, сли-

вочным маслом, солониной, икрой, 

ветчиной, бужениной, балыком и 

соленой рыбой. 

Из Голландии Петр привез семена 

неизвестных в России овощей и 

трав: баклажанов, фенхеля, шпина-

та, фасоли, сельдерея, подсолнеч-

ника, петрушки. А сегодня без них 

сложно представить русский стол.

Несмотря на то что история кофе в 

России началась еще до Петра, при 

нем этот напиток стали употреблять 

именно для удовольствия, а не в ка-

честве лекарства, как это было 

раньше. Хотя поначалу бояре окре-

стили напиток «зельем» и «сиропом 

из сажи», но государь рекомендо-

вал им «не возводить напраслины 

на достойное кушанье». Употребле-

ние кофе становится признаком хо-

рошего тона.

А вот с картофелем история вышла 

неоднозначная. Петр действитель-

но привез в Россию картофель, но 

распространения тогда этот овощ 

не получил. Только в 1765 году, уже 

при Екатерине II, после указа Сената 

«О выращивании земляных ябло-

ков» (так тогда его называли) карто-

фель начал распространяться, в том 

числе и в крестьянской среде. Дело 

шло медленно, крестьяне овощ не 

оценили. Повсеместным выращива-

ние картофеля стало лишь к середи-

не XIX века. 

Хлеб всему голова
Самыми любимыми лакомствами 

Петра I были обычный черный хлеб 

и перловая каша на миндальном мо-

локе. Причем хлеб император мог 

вкушать в любом виде: черствым и 

свежеиспеченным, грубого помола 

и пеклеванным (мелкий помол чи-

стого зерна). Французы во время 

посещения государем Парижа спе-

циально для него выпекали черный 

хлеб, весьма непривычный для ино-

странцев.

Перловую кашу готовили из крупно-

го ячменя на обычном молоке, 

а в постные дни — на миндальном. 

Причем зачастую, чтобы угодить 

мужу, варила ее сама императрица 

Екатерина I. Царское пристрастие к 

перловой каше «подсадило» на нее 

всю русскую армию. Перловка 

прочно вошла в солдатский рацион.

Любимый повар
Петр ввел моду на иноземных по-

варов. Мундкохом — главным пова-

ром — императора был датчанин 

Иоганн фон Фельтен. В 1703 году 

он открыл на Троицкой пристани у 

Петровского моста австерию (от 

итальянского «трактир). Это было 

первое питейное заведение в горо-

де. Трактир получил название «Тор-

жественная австерия четырех фре-

гатов» в честь захваченных в конце 

Северной войны кораблей против-

ника.

Трактир Фельтена стал излюблен-

ным местом иностранных моряков 

и кораблестроителей. Там часто бы-

вал и Петр I. В «Походном журнале», 

к примеру, было записано, что 5 но-

ября 1704 года, после закладки 

Адмиралтейства, Петр и его прибли-

женные «были в Овстерии и весели-

лись». Фельтен угощал своих гостей 

устрицами, лимбургским сыром, 

копченой рыбой и экзотическим 

мороженым. Неудивительно, что он 

удостоился звания главного повара 

его величества.

Впрочем, прославился Фельтен не 

столько как искусный шеф-повар, 

сколько как персонаж анекдотов. 

Император любил подтрунивать 

над ним, называл «шведом». Петр 

знал о происхождении Фельтена, 

но также знал, что тот шведов тер-

петь не мог.

Застольный этикет 
За столом государь демонстриро-

вал простоту этикета и подчеркну-

тое отсутствие церемоний. После 

обеда на какое-то время ложился 

спать, причем делал это даже в го-

стях. Высоко ценил кулинарные та-

ланты супруги. Поэтому когда при-

глашал домой голландских шкипе-

ров, то готовила и подавала на стол 

Екатерина I. 

Петр всегда ел личными столовыми 

приборами и питал слабость не про-

сто к горячей, а к обжигающей пище 

прямо с огня. Сохранились свиде-

тельства, что в обеденном зале Лет-

него дворца в Петербурге сделали 

специальное окно, через которое 

горячие кушанья подавались из кух-

ни сразу к столу.

Несмотря на то что сам император 

с этикетом, как бы мы сейчас сказа-

ли, «не заморачивался», по его ука-

занию был подготовлен свод пере-

водных правил светского этикета 

для молодого поколения дворян 

под названием «Юности честное 

зерцало», в котором рассказыва-

лось в том числе и о том, как вести 

себя за столом: «Когда случится 

тебе с другими за столом сидеть, то 

содержи себя в порядке… не хва-

тай первый блюдо, не ешь, как жи-

вотное, и не дуй в уху, чтоб везде 

брызгало…»

Императорский десерт
Петр на десерт предпочитал лим-

бургский сыр, знаменитый своим 

резким специфическим ароматом. 

Эффект такой же, как если бы вы на-

елись лука или чеснока — в обще-

ственных местах лучше не появ-

ляться. Голландские торговцы знали 

об этой слабости Петра и каждый 

раз привозили ему гостинец. Еще 

один странный десерт, который 

весьма уважал император, была 

редька, пропитанная патокой. Редь-

ку Петр, кстати, с удовольствием ел 

в любом виде. А еще всегда заботил-

ся о запасе лимонов, которые мож-

но было засолить, «натереть на са-

харе» или извести в лимонад. 

И, конечно, он обожал арбузы — 

и свежие, и соленые. 

НАД ВЫПУСКОМ РАБОТАЛИ: ИГОРЬ КОЦ, НИНА ФОКИНА, СЕРГЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ, НИКИТА МИТЮНИН, ЕЛЕНА МОРОЗОВА.

Репродукция книжной иллюстрации «Пир Петра I» В.А. Серова 
к поэме А.С. Пушкина «Полтава» (1828 г.).

P.S.

Написано о Балакиреве много. 

Нет только надписи на могильном 

камне. Сохранилась ушедшая в 

траву и землю надгробная плита 

за алтарем Георгиевской церкви 

в Касимове. Буквы на ней давно 

стерлись. Считается, что именно 

там и похоронен знаменитый шут 

Петра Великого. И, возможно, в 

саван из рогожи ему и правда по-

ложили — как он просил — знаме-

нитую царскую дубинку, которая 

не раз гуляла по его бокам.
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